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Егор АРЕФЬЕВ

Ушел из жизни 
комментатор, шоумен, 
владелец футбольного 
клуба и смертельно 
одинокая звезда.

Панибратское Вася в отношении боль-
шого, взрослого и  солидного во  всех 
отношениях человека почему-то всегда 
казалось не иностранным обезьяннича-
ньем (а-ля Саша Петров, Юра Борисов), 
но вызывающим, хулиганским дворовым 
флером, которым сын физика и учитель-
ницы из Балашихи так хотел обладать.

Что
погубило 
Василия 
Уткина

Никита КОЛОГРИВЫЙ - после дебоша в баре Новосибирска:
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Простите 
пацана 

На 
суде 

артист 
показал 

схему своей 
камеры.

Элла Памфилова - про итоги выборов 
и будущее электронного голосования -

20:00 (мск)

ЦИК уполномочен 
заявить

Жизнь под обстрелами:
Репортаж 
Александра Коца 
из белгородского 
приграничья Читайте на стр. 5 �
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№20 (27570) 2024 г.
Цена свободная

Пятница - воскресенье, 22 - 24 марта

Зарплата – 55 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – от 35 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – 51 000 рублей 
График работы – пятидневка

Зарплата – от 33 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – от 60 000 - 80 000рублей;
График работы – сменный

Зарплата – от 35 000 рублей; График работы – сменный

Зарплата – 34 000 - 38 000 рублей 
График работы – сменный

Автостат фиксирует в России рост продаж, но ликует Поднебесная Читайте на стр. 8   

НА РОССИЙСКИЙ АВТОПРОМ НА РОССИЙСКИЙ АВТОПРОМ 
ПРИХОДИТСЯ ЛИШЬ ТРЕТЬ ПРИХОДИТСЯ ЛИШЬ ТРЕТЬ 
РЫНКА НОВЫХ МАШИНРЫНКА НОВЫХ МАШИН

НА РОССИЙСКИЙ АВТОПРОМ 
ПРИХОДИТСЯ ЛИШЬ ТРЕТЬ 
РЫНКА НОВЫХ МАШИН
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ЭКОНОМИКА
Выдачи ипотеки 
снижаются. 
Почему не падают 
цены на жилье

ЗВЕЗДЫ
Стало известно имя 
дочери 78-летнего 
Евгения Петросяна: 
редкое и красивое

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Картина дня: в верхах
Россия
www.kp.ru
 22.03.2024 

Благодарю всех 
за доверие

 ■ ПОД РАСЧЕТ

Владимир ДЕМЧЕНКО

Центризбирком подвел 
окончательные итоги 
президентских выборов.

Они во многом оказались истори-
ческими. Вот какие цифры и факты 
завершившегося выборного мара-
фона 15 - 17 марта 2024 года при-
вела председатель ЦИК Элла 
Памфилова.

РЕКОРД
87,28% голосов получил Вла-

димир Путин. Это рекордный 
результат в современной России. 
Галочку в бюллетенях напротив его 
фамилии поставили 76 миллионов 
277 тысяч 708 человек. Остальные 
три кандидата в общей сложности 
набрали чуть больше десяти про-
центов (смотрите таблицу).

ОБРАТНЫЙ ЭФФЕКТ
Явка составила 77,49%. Это то-

же рекордный показатель - прого-
лосовали 87 миллионов 576 тысяч 
человек. Из них за рубежом  - 
388,7 тысячи.

- Вот что такое внешнее давле-
ние на нашу страну, - сказала Элла 
Памфилова. - По сравнению с про-
шлыми выборами 2018 года, когда 
таких угроз, как сейчас, не было, 
количество избирателей, проголо-
совавших за Путина, выросло на 
20 миллионов.

БЫСТРЫЙ ПОДСЧЕТ
Нынешние выборы стали и са-

мыми быстрыми по скорости об-
работки бюллетеней: уже через 
9 часов после закрытия участков 
было обработано 98,4% голосов.

ХАКЕРСКИЕ АТАКИ
По словам Памфиловой, голосо-

вание шло под беспрецедентным 
давлением из-за рубежа. Попыт-
ки испортить бюллетени зеленкой 
и даже поджоги участков - лишь 
вершина айсберга. Электронная 
инфраструктура голосования вы-
держала более 12,2 миллиона ха-
керских атак.

- По сравнению с предыдущими 
выборами число таких атак увели-
чилось в 150 раз, - оценила глава 
ЦИК. - Нет сомнения, что под силу 
это только спецслужбам западных 
стран, а не хакерским группам.

ФЕЙКИ ВЫДОХЛИСЬ
Кстати, фейков в этот раз было 

меньше. Видимо, те, кто занимал-
ся их производством, уехали за 
рубеж.

«ЗЕЛЕНКА ЗЕЛЕНСКОГО»
«Зеленка Зеленского» - так Пам-

филова назвала попытки вылить 
в урны с бюллетенями зеленку, 
чтобы испортить голосование. 
Эффективность этих провокаций 
оказалась близкой к нулю. Их за-
фиксировали на 41 участке из 
96 тысяч работавших в стране. 
Все «озелененные» урны сразу 
изолировали.

- В них оказалось около 240 бюл-
летеней,  - сказала Памфилова. - 
Большинство из них удалось со-
хранить. Безвозвратно испорчены 
только 36 бюллетеней. Это просто 
мыльный пузырь.

ЖАЛОБЫ ПО ШАБЛОНУ
Забрасывать избирательную си-

стему жалобами недруги начали 
еще до голосования.

- Всего поступило более 14 ты-
сяч обращений о возможных нару-
шениях, - сказала Памфилова. - Из 
них большинство - шаблоны из-за 
рубежа. Они присылались, чтобы 
мы погрязли в водовороте бумаг. 
Реальными оказались 459 обраще-
ний. Из них 178 касались отказа в 
регистрации Бориса Надеждина.

СО ВСЕХ КОНТИНЕНТОВ
Партии и общественники из 

России выставили на участки 
317 тысяч наблюдателей. Из-
за рубежа приехали 1115 чело-
век (из 129 стран со всех кон-
тинентов). Были представители 
22 стран Европы, 38 стран Азии, 
2 стран Северной Америки.

- Нас обвиняют, что мы не 
пригласили БДИПЧ (Бюро по 
демократическим институтам и 
правам человека. - Ред.) ОБСЕ, - 
сказала Памфилова. - У этой ор-
ганизации нет авторитета. Когда 
они в последний раз приезжали, 
я говорила это им прямо в глаза. 
Мы видим, что, если страна идет 
в русле Запада, они закрывают 
глаза и на права человека, и на 
качество выборов. Но если стра-
на отстаивает свой суверенитет, 
значит, вот вам дубинкой, в кото-
рую превратилось БДИПЧ.

БЕЗ СОРИНОК
После Памфиловой в ЦИК вы-

ступили кандидаты в президен-
ты. Все они согласились, что 
выборы прошли честно.

- Избирательная система отра-
ботала безукоризненно, - сказал 
кандидат Леонид Слуцкий.  - 
Нет смысла придираться ради 
галочки: «Вот я нашел сорин-
ку в глазу». Да и соринок-то не 
было. В 2018 году мы подава-
ли много нарушений. А теперь 
практически все недостатки ис-
правлены.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Элла ПАМФИЛОВА:

Угрозы Запада 
добавили Путину 
20 миллионов избирателей
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В среду Владимир Путин собрал в Александровском зале Кремля 
своих доверенных лиц - всего больше 500 человек, среди которых 
был и наш военный обозреватель Виктор Баранец. Конечно, 
Путин собрал их, чтобы поблагодарить за службу во время изби-
рательной кампании, но и не только. Потому что с утверждением 
результатов выборов работа не заканчивается, а, наоборот, только 
начинается: именно доверенные лица напрямую общались с изби-
рателями, и у них есть огромный отклик и тысячи предложений от 
народа, как нужно обустроить Россию. Вот эти идеи надо собрать, 
систематизировать и претворять в жизнь.
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Владислав Даванков, 
вице-спикер Госдумы (выдвинут 
от партии «Новые люди»)

Владимир 
Путин, 
действующий президент 
(самовыдвиженец)

Леонид Слуцкий, 
глава Комитета Госдумы 
по международным делам, 
председатель партии 
ЛДПР и фракции ЛДПР 
в Госдуме (выдвинут, 
разумеется, от ЛДПР)

Николай Харитонов, 
глава Комитета 
Госдумы по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 
(выдвинут от КПРФ)

ЦИК объявила официальные 
результаты президентских выборов в России.

87,28
4,31
3,85
3,20

%

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин поблагода-
рил всех, кто принял участие 
в голосовании, и назвал кам-
панию напряженной.

- У каждого кандидата был свой 
подход к решению конкретных про-
блем. Все конструктивные предло-
жения, все идеи, которые нашли 
отклик у избирателей, обязательно 
используем в нашей общей рабо-
те в интересах развития страны, - 
заявил российский лидер.

Примерно это же он сказал 
своим уже бывшим конкурентам 
на выборах и на встрече с дове-
ренными лицами. Главный посыл: 
за время предвыборной кампании 
получена большая обратная связь 
от людей. Надо эту информацию 
собрать и использовать в дальней-
шей работе.

- Прошедшая кампания была на-
пряженной и крайне ответственной, 
ведь по большому счету мы выбира-
ли путь, по которому Россия пойдет 
дальше, выбирали будущее для се-
бя и своих детей, - сказал Путин.

Стоит отметить, что политологи 
примерно так же характеризуют 
прошедшее голосование: люди 
выбирали не конкретного челове-
ка, а выражали одобрение всему 
политическому курсу последних 
лет.

Что касается работы избирко-
мов, то все они, по словам россий-
ского лидера, действовали «четко, 
грамотно» и по закону. А в новых 
регионах члены избирательных ко-
миссий еще проявляли «мужество 
и смелость».

- Благодарю всех вас за доверие. 
Сделаю всё, что от меня зависит, 
чтобы его оправдать, - пообещал 
Владимир Владимирович, добавив, 
что упор будет сделан на масштаб-
ные нацпроекты и программы.

Полностью 
видеообращение 
президента смотрите 
на нашем сайте
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Песни SHAMAN, «Любэ» 
и Олега Газманова предлагают изучать 
в школах на уроках музыки:

А вы бы 
чьи песни включили 
в школьную программу?
Светлана ЖУРОВА, 
первый зампред Комитета Госдумы 
по международным делам:

- Сын мой младший пел в школе на уроках советские 
песни о Победе. И исполнял на уроках музыки прекрасную 
песню «Выйду в поле с конем» группы «Любэ». Сейчас учит-
ся играть на гитаре и песни Виктора Цоя и группы «Кино» 
разучивает. Должны в школьной программе присутствовать 
наши родные композиции, которые созвучны тому, как мы 
живем и о чем мечтаем.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, 
сатирик и пародист:

- В школьной программе на уроках музыки в 70-е годы 
мы должны были знать основные «хиты» Чайковского и 
Моцарта, Бетховена и Шопена. Что касается современной 
школы - детям надо точно иметь представление о творчестве 
Шаинского и о бессмертных произведениях Тухманова. 
Обязательны к прослушиванию лучшие песни Пахмутовой 
и Добронравова. Моему сыну Мишке нравится творчество 
группы «Добро». Считаю, что и песни Басты и Розенбаума 
не помешают на уроках музыки.

Владимир ВИНОКУР, 
народный артист России:

- В школьную программу на уроках музыки можно включать 
все из того, что пели лучшие люди советской эстрады. От 
Юры Гуляева до Муслима Магомаева, от Олега Газманова до 
Саши Розенбаума. А поэты там какие были, а? От Михаила 
Танича и Андрея Дементьева до Роберта Рождественского 
и Николая Добронравова. Хиты советской песенной класси-
ки должны звучать на уроках музыки в нынешних школах.

Николай КОЛЯДА, 
театральный режиссер и сценарист:

- Ребенка в школе надо разнообразно образовывать. Пусть 
цветут все цветы. Набокова запрещали, а теперь изучают. 
Мы в школе пели хором лучшие советские песни - от «Мой 
адрес Советский Союз» до «Идет солдат по городу». И 
Чайковского слушали, и Бетховена. Изучали музграмоту. 
Арию Мефистофеля в опере Гуно «Фауст» - «Люди гибнут 
за металл», которую я знал со школы, я поставил сорока 
актерам своего театра, и ее узнали лишь 20 из них.

Людмила ДУДОВА, 
глава Ассоциации учителей литературы 
и русского языка:

- В школе надо слушать Рахманинова, Мусоргского, Глин-
ку, Хачатуряна. У нас богатое музыкальное наследие со-
ветское - и Алексея Рыбникова, и Эдуарда Артемьева. Еще 
у нас есть прекрасная фольклорная традиция.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Песни 
SHAMAN 

(Ярослава 
Дронова) 

уже успели 
войти 

в каждый дом. 
Но нужны ли 
они на уроках 

в каждой 
школе?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: в стране и мире

Владимир НИКОЛАЕВ

- На прилавки всех 
российских магази-
нов необходимо вер-
нуть газеты и журна-
лы для обеспечения 
свободного доступа 
к традиционным оте-
чественным СМИ! - 
заявил замглавы 
Минпромторга Виктор 
Евтухов на совеща-
нии, которое прошло 
чуть больше месяца 
назад.

Оно было посвяще-
но распространению 
печатных СМИ в роз-
ничных торговых се-
тях. Там стало сокра-
щаться количество и 
ассортимент печатных 
изданий.

И вот во вторник в 
Минпромторге про-
шло еще одно сове-
щание представителей 

печатного мира и тор-
говли. Лед тронулся.

- По каждой сети мы 
увидели значительные 
подвижки, - рассказал 
«КП» гендиректор ком-
пании «Кардос» (рас-
пространение печатной 
продукции) Олег Бе-
режной. - Но работы 
впереди очень много. 
Главное, удалось на-
ладить диалог. Нам 
говорят: такие-то из-
дания не будем брать. 
А мы объясняем, что 
эти издания сейчас 
важны для патриоти-
ческого воспитания. 
Вот так и находим 
взаимодействие. Где-
то создаем такие усло-
вия, чтобы сетям было 
выгоднее заводить к 
себе новые издания. 
В общем, стремимся 
принимать решение, 
устраивающее всех.

Выигрывают здесь 
действительно все. 
И читатель, который 
получает удобную 
возможность купить 
газету. И розничная 
торговля, которая за-
рабатывает прибыль. 
И издатель, ведь, как 
только появляется но-
вая точка продажи, 
подрастает и тираж.

Тем не менее газе-
ты все еще не доходят 
до покупателей в не-
которых розничных 
магазинах - причем 
не только в малень-
ких городках, но и в 
миллионниках. 

По словам ком-
мерческого директо-
ра «Комсомольской 
правды» Ирины Дег-
тяревой, проблема не 
только в торговле. Но 
и в том, что порой нет 
достойных дистри-

бьюторов (торговых 
посредников. - Ред.), 
которые взялись бы за 
развитие продаж в су-
пермаркетах.

- Но мы не можем 
оставить своих читате-
лей, - говорит Ирина 
Дегтярева. - Поэтому в 
тех городах, в которых 
нет дистрибьюторов 
или нет с их стороны 
желания распростра-
нять прессу, мы будем 
это делать самостоя-
тельно. Привозить га-
зету в магазины, объ-
единяться с другими 
издателями, у которых 
есть такой же интерес, 
как у «Комсомольской 
правды», и самостоя-
тельно строить логи-
стические маршруты, 
сотрудничать с ретей-
лом. Сейчас «Комсо-
молка» этим занима-
ется.

Газеты и журналы 
возвращаются 
на прилавки супермаркетов

От этого 
выиграют все: 

и торговые 
сети, и читатель, 

и печатные 
СМИ.

 ■ ФОТОШОП

«Рокки Макрон» 
решил напугать 
россиян фотографией
Виктор СОРОКИН 

Бицепсам французского 
президента не поверили.

Фото Эммануэля Макрона, ко-
лотящего грушу, повеселили интер-
нет. Образ далек от реального вида 
политика: в кадре он - супермен с 
внушительными бицепсами. Теперь 
президента Франции иронично на-
зывают «Рокки Макрон».

Снимки появились в аккаунте 
официального президентского фо-
тографа Макрона Соазиг де ла 
Муассоньер, задание которой, 
кажется, добавить начальнику му-
жественности. По крайней мере, 
именно она автор нашумевшего 
фото Эммануэля в расстегнутой 

рубашке, которая обнажает воло-
сатую грудь.

Французские политологи утверж-
дают: Макрон, ведущий агрессивную 
риторику в отношении России, хотел 
показать публике, что «готовится к 
схватке с Путиным». Но аудиторию 
это не впечатлило. Особенно опол-
чились на президента феминистки. 
Сандрин Руссо, депутат от партии 
Зеленых, назвала кадр «убогим по-
литическим посланием» и набором 
«тошнотворных мачо-стереотипов». 

В сети активно обсуждают му-
скулатуру Эммануэля. Раньше он 
физической мощью не славился, 
хотя это не первые его кадры из 
спортзала. Как рассказывала су-
пруга Брижит, Макрон занимает-
ся боксом два раза в неделю по 

45 минут. Но пользователи соцсетей 
разглядели вмешательство фото-
редакторов: «Это Кейт Миддлтон 
давала уроки Photoshop?» 

Снимок слева - официальный. 
Справа французы 

восстановили реальный 
бицепс президента.

МЕЖДУ ТЕМ 
Пресс-секретарь посольства 

России во Франции Александр 
Макогонов, комментируя на фран-
цузском ТВ то, с какой легкостью 
Макрон говорит об отправке войск 
на Украину, заявил: «Это звучит так 
буднично, будто французов отправ-
ляют на охоту. Но разница между 
охотой и войной в том, что на войне 
кролик может выстрелить в ответ. 
А французам придется встретиться 
даже не с кроликом - с вооружен-
ным медведем».
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Какие факторы 
должны сойтись 
для спасения людей 
из заваленной 
шахты

«Как они там? Жи-
вы ли? Держитесь, ре-
бята!» - только такие 
мысли сейчас в голове 
у спасателей и родствен-
ников 13 горняков, 
оказавшихся в западне 
золотоносного рудни-
ка «Пионер» в Амур-
ской области. С вечера 
18 марта из-за обвала 
они находятся под зем-
лей на глубине порядка 
125 метров.

СОБИРАЛИСЬ 
УВОЛЬНЯТЬСЯ

Среди горняков - 
рабочие-вахтовики из 
разных регионов стра-
ны.

31-летний Вадим Ни-

колаев из Башкирии, 
вместе с ним и старый 
друг - Ролан Шарипов, 
у обоих семьи, дети. 
Машинисты буровой 
установки были вос-
требованны - вахтовым 
методом успели порабо-
тать уже на нескольких 
предприятиях. 
Родные горняков 
говорят: работа 
денежная, но тя-
желая, не видишь 
близких подолгу. 
Поэтому оба со-
бирались уволь-
няться, да и в этот 
раз не хотели ехать 
на вахту.

Мы связались с 
сестрой и близкой 
подругой Вадима. 
«На заработки - в 
последний раз. И 
больше ни но-
гой», - сказал он 
им.

- Ни Вадим, 
ни его друг Ролан 
не были доволь-
ны работой на участках 
компании. Говорят, что 
условия отличались от 
тех мест, где они были 
раньше. Мы проводи-
ли Вадима на вахту 14 
марта, а 18-го узнали 
о том, что случилось. 
Для него это перелом-
ный год. Недавно он 
потерял младшего бра-
та, отца и матери тоже 
нет в живых. С супругой 

разведен, но у них двое 
детей - доченьки. Я на-
деюсь, что прибудут еще 
спасатели, его и осталь-
ных вызволят, - расска-
зала «КП» близкая под-
руга вахтовика Елена.

Сестра Олеся подтвер-
дила - Вадим не хотел 
ехать, словно предчув-
ствовал.

Ролан Шарипов по-
шел по стопам отца, 

который был опытным 
шахтером. На предпри-
ятии работал около года. 
На личной странице - 
фотографии жены и сы-
новей, а также кадры с 
коллегами - такими же 
горняками. Ролан, как 
и Вадим, собирался 
увольняться.

ЗАДЕЙСТВОВАНЫ 
ЛУЧШИЕ СИЛЫ

На площадке задей-
ствовано более двухсот 
специалистов - лучшие 
силы и техника МЧС 
России. Как отмечают 
горноспасатели, вен-
тиляция работает, по-
этому прогнозы опти-
мистичные. Но никто 
не знает, получили ли 
травмы люди во время 
схода грунта. К сожа-
лению, информацию о 
том, что они стучали по 
вентиляции, создавая 
так называемые «пере-
стуки», опровергли в 
оперативных службах.

Площадь завалов со-
ставляла 9000 кубиче-
ских метров. Но это 
только предваритель-
ные данные. Вчера, 
21 марта, появились 
новые данные: породы, 
завалившей шахтеров на 
руднике «Пионер», мо-
жет оказаться пример-
но в 22 раза больше, чем 

считалось изначально. 
По новым оценкам, до 
194,5 тысячи кубоме-
тров.

Работу осложняет 
поступление воды, ее 
приходится постоянно 
откачивать. Все это за-
медляет проход спаса-
телей. Кроме того, под 
землей возвели четыре 
изолирующих насып-
ных перемычки для 
защиты от воды, про-
ветривают горные вы-
работки.

Уже пробурено не-
сколько десятков ме-
тров разведочной сква-

жины - она ведет к 
предполагаемому ме-
сту расположения гор-
няков. Но этого мало, 
поэтому приняли ре-
шение установить вто-
рую буровую установку 
и пойти к горнякам с 
другой стороны.

На эти работы потре-
буется примерно 2,5 - 
3 дня. 

Екатерина 
МАКСИМОВА, Руслан 

НОВИКОВ («КП» - 
Дальний Восток»), 

Екатерина САРДАКОВА 
(«КП» - Кемерово»).

Виктор БУНИН, экс-руководитель одного 
из кузбасских профсоюзов угольщиков, 
шахтер с 15-летним стажем: 

- С точностью сейчас вряд ли кто скажет. 
Ведь нам неизвестно, в свободном состоянии 
люди или присыпаны. Если в свободном - это 
одно, если присыпаны, то обездвиженным ра-
бочим грозит переохлаждение, так как что в 
угольной шахте, что в золоторудной темпера-
тура воздуха всего 4 градуса.

Однако в таких условиях потеря жидкости 
организмом низкая, поэтому медленнее идет 
процесс обезвоживания. К тому же там вроде 

есть грунтовые воды, которые пить хоть и не реко-
мендуется, но в экстренном случае они помогут под-
держать силы. Главное, чтобы этой воде было куда 
уходить, иначе люди могут просто утонуть.

Газа, как правило, в золоторудных шахтах нет, поэ-
тому отравление исключено, но степень завала пока 
неизвестна, как и количество имеющегося кислорода. 
Спасатели пообещали пробурить скважину, чтобы к 
ним поступал воздух, - это известная практика, но в 
отличие от угольных шахт золоторудные расположены 
в очень твердых породах, поэтому как быстро удастся 
это сделать - вопрос тоже пока без ответа.

Если эти факторы  - свобода движений и наличие 
кислорода с небольшим запасом воды  - сойдутся, 
то шахтеры смогут ждать помощи еще несколько дней.
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В шахте нет ядовитого газа, важно, 
чтобы хватило воздуха.
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Один из горняков, 
Ролан Шарипов.

Сотрудники МЧС 
РФ на территории 
рудника «Пионер»: 

«Делаем все 
возможное».

13 горняков 
четвертые сутки 
остаются 
под землей

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Какова может быть 
обстановка 
под завалами

Заслуженный спасатель России 
Александр ГОФШТЕЙН на Радио 
«Комсомольская правда» оценил 
спасательную операцию на руднике.

- Исходя из оценки объемов катастро-
фы, надо быть осторожнее в прогнозах. 
То, что расчеты объема грунта превысили 
изначальные в 22 раза, доказывает, что 
они были приблизительные. Связи с людь-
ми нет. По породе информацию передать 
нельзя. По коммуникациям, проведенным 
трубам откачки воды, вентиляции, мето-
дом перестукивания - да. Но, поскольку 
мы не наблюдаем этих сигналов, можно 
предположить, что у людей нет возмож-
ности передать весточку.

- Сейчас бурят скважину. Зачем 
это делается? Опустить камеру? На-
ладить связь?

- Да. Бурение происходит вслепую - по 
маркшейдерским данным, которые сохра-

нили, со свободного от завалов участка. 
Попадут ли они в незаваленное место - во-
прос. Диаметр скважины очень маленький. 
10 сантиметров. Но отверстие позволит 
понять, попали ли вы в полость или в завал. 
Далее уже, возможно, получится выйти на 
связь с пострадавшими. Минимум, который 
можно передать, это, например, вода. Да, 
поступают грунтовые воды, но мы не зна-
ем: в том участке, где застряли люди, есть 
ли питьевая жидкость? Это самое главное, 
основной элемент способности выжить.

По 10-сантиметровой дырочке можно 
подавать воздух, еду, лекарства. Об уте-
плении речи, конечно, не может быть. 
Вообще шахта имеет сложный профиль. 
Это не тоннель метро, а спиралевидная 
конструкция с ответвлениями в разные 
стороны по направлению золотой жилы. 
Сейчас угадать, куда попали шахтеры, 
очень сложно.

 ■ КОМПЕТЕНТНО

По 10-сантиметровой скважине можно 
подавать воздух, еду, лекарства

На месте работает 
корреспондент 

«Комсомольской 
правды». О том, как 

продвигается спасательная 
операция, - на сайте
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ГОРОД В НАПРЯЖЕНИИ
- Не думал я босоногим 

мальчишкой, что через 30 лет 
по той дороге, что добирался 
на дачу, когда-то буду ехать 
на фронт, - вздыхает коллега, 
выросший в Белгороде.

Мы проезжаем через город 
не в самое удачное время. В 
8 утра в последние дни про-
тивник, как по расписанию, 
начинает первый обстрел из 
реактивных систем залпового 
огня. Оружие это - неизби-
рательное, предназначенное 
для накрытия площадей. Бить 
им по городской застройке 
бессмысленно в военном 
плане. Но уже вторую неде-
лю ВСУ атакуют Белгородчи-
ну реактивными снарядами, 
почти ежедневно убивая и 
калеча мирных жителей.

Город в напряжении - это 
чувствуется. В былые време-
на мы бы тащились в проб-
ках, а сейчас останавлива-
емся только на светофорах. 
Торговые центры закрыты, 
большинство кафе и рестора-
нов - тоже. Каждая остановка 
общественного транспорта 
обложена массивными бе-
тонными блоками. Повсюду 
небольшие укрытия разме-
ром с грузовой контейнер с 
большим красным указателем 
«Аптечка - там». Три-четыре 
раза в день весь город прон-
зает сирена ракетной опасно-
сти. И она никогда не ревет 
вхолостую.

«РУССКИЕ С РУССКИМИ 
РАЗБИРАЮТСЯ»

Расчет у Киева был простой: 
молниеносными бросками 
занять несколько россий-
ских городков в приграни-
чье и попытаться вынудить 
Россию на политический об-
мен территориями. Речь идет 
не о какой-то диверсионно-
разведывательной группе, 
а полноценной войсковой 
операции.

Зачем нужна была ширма 
«Сибирских батальонов»* и 
«Русских добровольческих 
корпусов»*? Все просто: по 
сути, это акт государствен-
ного терроризма. Но в случае 
успеха Киев умыл бы руки: 

«Мы ни при чем. Это русские 
с русскими разбираются».

Но группировка прикрытия 
из подразделений Миноборо-
ны, Росгвардии и ФСБ герои-
чески отражает все атаки. За 
полторы недели противник 
потерял сотни человек уби-
тыми и ранеными, десятки 
единиц техники, но украин-
ское командование продол-
жает накаты на госграницу.

БЬЮТ НЕ ПРИЦЕЛЬНО
Основные боевые действия 

сейчас разворачиваются в 
приграничье Грайворонско-
го района, куда мы и едем по 
«дачной» дороге. До грани-
цы - не больше 5 километров. 
Противник не оставляет по-
пыток зайти на нашу террито-
рию в районе поселка Козин-
ка. Даже высаживал десант с 
вертолета на своей террито-
рии совсем рядом, потерял и 
людей, и машину.

- «Выходы»! - успеваю 
крикнуть, прежде чем поле-
тели реактивные снаряды.

Скатываемся в ближайший 
подвал под звуки разрывов на 
улице. Одна волна, вторая со-
трясают потолок, осыпая шту-
катурку за шиворот… Бьют не 
прицельно, накрывая разные 
части опустевшего города.

Через полчаса вылезаем на 
поверхность, затянутую смо-
гом свежих пожаров: прилеты 
в школу, на рынок, по при-
емному отделению местной 
больницы… Три человека 
заколачивают побитые окна 
своего магазинчика:

- Не уезжаем, потому что 

нутро болит: как все бросить? 
Родители тут старенькие, - 
разводят они руками.

ДРОН-ОХОТНИК
В это время над городом 

заходят на атаку вертолеты, 
отправляя ракеты в сторону 
границы. Там противника уже 
отогнали до украинской Алек-
сандровки, по которой уда-
ры наносят планирующими 
боеприпасами: два огромных 
гриба разрыва я наблюдаю в 
очки оператора FPV-дрона 
(заехал в приграничье на по-
зиции знакомых дроноводов 
из группы «Ладога»). Эта ко-
манда всегда на самых жарких 
направлениях: топила лодки 
украинских диверсантов на 
Днепре, уничтожала технику 
под Угледаром… Спецотряд 
ведет «охоту» на опасном от 
линии боевого соприкосно-
вения расстоянии.

«Шах» работает в режиме 
свободной охоты. Погода 
не дает шанса аэроразведке, 
поэтому цели пилот дрона-
камикадзе «Упырь» ищет сам.

- Заряжай «Капа-караоке», - 
говорит он напарнику с по-
зывным «Капа».

Тот отвечает за боеприпа-
сы к беспилотнику и подхо-
дит к их созданию творче-
ски: к хвосту «морковки» от 
РПГ прикручена осколочная 
оборонительная граната, чей 
круглый корпус напоминает 

микрофон. Отсюда и «Капа-
караоке». В первый же вылет 
«Шах» натыкается на проти-
водействие РЭБ, подрывая 
дистанционно дрон в воздухе, 
чтобы не упал на своих.

- Самые интересные цели, 
конечно, техника, - размыш-
ляет «Шах». - Но и когда есть 
сложные объекты, когда при-
ходится маневрировать среди 
веток, тоже интересно. Есть 
возможность залетать прямо 
в блиндажи, в окопы. Были 
задачи, где надо было прямо 
прокрадываться между ве-
точек. Бывает, и приходится 
пикировать. В таких условиях 
дрон очень трудно управля-
ется, картинка начинает сы-
паться, но, по опыту, получа-
ется наносить удары. А были 
случаи, когда мы отслежива-
ли вражеские беспилотники, 
перехватывали видеосигнал, 
находили место посадки и 
передавали координаты для 
артиллерии.

ОЧЕНЬ ЦЕННЫЙ ТРОФЕЙ
Боец с позывным «Джок» 

снова выходит на «взлетную 
площадку». По рации про-
водят с оператором предпо-
летную проверку всех систем, 
и «Упырь» взлетает в небо. 
«Капа» следит за полетом в 
параллельных очках.

- Пилот сосредоточен на 
управлении, и там особен-
ности, связанные с мелкой 

моторикой, может быть, не-
множко размыт фокус зре-
ния, - поясняет он. - И второй 
номер поглядывает на кар-
ту местности и привязыва-
ет оператора к точке, где он 
сейчас пролетает. Но и лиш-
ние глаза по обнаружению 
целей на земле не помеша-
ют. То есть если кто-то что-
то не рассмотрел, то второй 
подскажет. «Шах», смотри, 
движение видишь? Дорога в 
сторону Александровки. Спо-
койно, тихонечко, левее… 
Воткнули! Давай второй!

В ходе свободной охоты 
расчет обнаружил редкую 
цель. Обычно ее тщательно 
маскируют, но удары авиа-
ции вынудили противника 
спешно перемещаться. Судя 
по всему, это грузовик типа 
Man с кунгом и американ-
ской системой контрбатарей-
ной борьбы ANTPQ-37. Она 
обнаруживает наши артилле-
рийские системы и коорди-
нирует огонь по ним. Очень 
ценный трофей, а подбить его 
на марше - особая честь.

ПОГОНЯ ЗА «ВАМПИРОМ»
В небо поднимается оче-

редной «Упырь». «Шах» об-
ходит зону противодействия 
РЭБ и направляется к цели. 
В последний раз он видел ее в 
движении. Сейчас грузовик с 
прицепом уже стоят как вко-
панные. Напряженная тиши-
на - и не сдержанная эмоция 
«Капы»: «Второй есть на ...!»

- Дай пять, брат! - обнимает 
пилота «Джок».

- Напряженная, конечно, 
фигня, - снимает «Шах» очки, 
под которыми обнаруживает-
ся лицо финишировавшего 
марафонца.

Для верности в прицеп за-
гоняют еще одного «Упы-
ря», прежде чем противник 
вскрывает нашу позицию 
и начинает накидывать по 
группе «Ладога» из артилле-
рии.

Выждав паузу, прыгаем в 
машину, врубаем свой проти-
водронный мобильный РЭБ 
и мчим по «дачной» дороге в 
некогда тыловой Белгород, 
который встречает нас завы-
вающими сиренами. В небо 
уходят белые полосы ракет 
ПВО, перехватывающие оче-
редную партию реактивных 
снарядов, выпущенных с той 
стороны. Через мгновение по 
позиции украинской РСЗО 
уходят ракеты с нашей сто-
роны. Начинается охота на 
блуждающего «Вампира»**…

*Запрещенная в России тер-
рористическая и экстремистская 
организация.

**РСЗО RM-70 Vampire - чеш-
ская версия системы залпового 
огня «Град».

Русские воины гонят террористов ВСУ
    с нашей границы

Специальный репортаж
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Как работают 
наши бойцы 
на границе 

в Белгородской 
области

Бьют по Грайворону 
не прицельно, а лишь бы 

разрушить: больница, 
магазины, жилые дома. 

У трубы ракеты, торчащей 
на центральной улице, кто-

то поставил урну, чтобы 
случайно не наехать. Хотя 

трафика здесь практически 
нет. Как и пешеходов.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Елена ОДИНЦОВА

Уже который день российские вла-
дельцы смартфонов не могут спать 
спокойно: а вдруг они и правда в один 
ужасный день превратятся в кирпичи, и 
что ж тогда делать? Больная для мно-
гих россиян тема опять всплыла после 
интервью, которое дал одному из ютуб-
каналов зампред Комитета Госдумы по 
информационной политике, технологи-
ям и связи Антон Горелкин. Депутат, 
правда, говорил лишь о гипотетиче-
ской ситуации - если «ставки будут 
повышены до предела». Но обсуждение 
перспектив превращения смартфонов в 
кирпичи пошло на новый круг.

ПОТЕРИ БУДУТ ОГРОМНЫМИ
Технически Apple и Google действи-

тельно имеют возможность отклю-
чить в России айфоны и смартфоны 
на Android - подтвердили журналистам 
уже и в Центре цифровой экспертизы 
Роскачества. Это можно сделать по 
тому же принципу, по которому бло-
кируются краденые гаджеты. Айфон 
таким образом реально заблокировать 
полностью, с потерей всех данных, 
которые хранились на устройстве. Со 
смартфонами на Android попроще - 
данные с них извлечь возможно, но 
работоспособность самого гаджета 
восстановить сложно - потребуются 
перепрошивки и серьезные вложения.

Впрочем, в Роскачестве сомнева-
ются, что Apple и Google пойдут на 
такой шаг. Это слишком серьезные 
репутационные потери, против ком-
паний могут быть в массовом порядке 
поданы иски - в лицензионных согла-
шениях подобные «геополитические» 
основания для блокировки проданных 
смартфонов не прописаны.

Ряд экспертов считают, что тем же 
Штатам в принципе оставлять россиян 
без айфонов невыгодно - будет потеря-
на и возможность при необходимости 
использовать в своих целях информа-
цию, которую так или иначе собирают 
о пользователях эти устройства.

Есть причины и экономические. 
Ведь из-за такого шага могут сильно 
обвалиться акции компании - произ-
водителя смартфонов. А некоторые 
страны Азии, Африки, Латинской 
Америки могут сократить импорт и 
использование тех же айфонов: кому 

охота в будущем, даже в теории, на-
рваться на блокировку устройств?

- Решение о блокировке устройств 
простых пользователей подорвет дове-
рие к такой компании на многие годы. 
И даст классный козырь ее конкурен-
там. В случае с Apple и Google - про-
сто подарить весь совокупный рынок 
БРИКС китайским конкурентам, - со-
гласен основатель агентства интернет-
маркетинга OptimPro Антон Полилов.

В ОТКЛЮЧЕНИЕ VISA 
И MASTERCARD 
ТОЖЕ НИКТО НЕ ВЕРИЛ

- Технически такая возможность 
действительно существует. Как, на-
пример, и с автомобилями Tesla. Да 
и любой станок, к которому есть дис-
танционный доступ через интернет, 
тоже может быть отключен. Поэтому 
ничего революционного в этих заяв-
лениях про превращение смартфонов 
в кирпичи нет, это вопрос нашего 
личного беспокойства, - заявил в 
эфире Радио «Комсомольская прав-
да» председатель совета Фонда раз-
вития цифровой экономики Герман 
Клименко. - Лет 15 назад эта тема во-
обще бы никого не заинтересовала. А 
сейчас у нас в телефоне все - от банка 
до переписки с женой. В целом тут 
скорее разговор идет о степени ве-
роятности. Может у вашей машины 

отвалиться колесо? 
Может. Но стоит ли 
об этом сейчас бес-
покоиться?

По словам Германа 
Клименко, с Apple и Google 
ситуация действительно несколь-
ко отличается. Apple - владелец и желе-
за, и операционной системы. Поэтому 
айфоны в кирпичи превратить проще. 
А Google - это только система Android, 
причем разных версий. Поэтому пря-
мо все телефоны на Android сразу от-
ключить не получится, все будет за-
висеть от деталей.

- Но это все равно сравнимо с ожи-
данием, что вот-вот астероид на Землю 
упадет, - говорит эксперт. - Хотя если б 
мне десять лет назад сказали, что могут 
отключить Visa и Mastercard, я б тогда 

сказал, что это невозможно. Это же 
деньги, кровь экономики. Но это стало 
возможным. И все же более вероятно 
не полное отключение, а постепенное 
ущемление. То есть отключение все 
большего количества каких-то серви-
сов, доступных со смартфона.

ГДЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
СМАРТФОНЫ?

Этот вопрос возникает при каждом 
новом повороте темы про превраще-
ние айфонов и другой техники в кир-
пичи.

Как говорит Герман Клименко, 
наши отечественные смарт-

фоны на системе «Аврора» 
и «Р-ФОН» «полузапуще-

ны». Смартфон на «Авро-
ре» можно даже купить, 
но там пока ограничен-
ный набор функций.

- В чем проблема с 
тем, чтобы сделать свой 

собственный российский 
смартфон со своей рос-

сийской операционкой? С 
одной стороны, никаких про-

блем. Но с другой - если говорить 
про «все свое», это тысячи маленьких 
заводиков и маленьких конструктор-
ских бюро. Это поэтапная история, 
которая не может быть решена за один 
день. И это миллионы человеко-часов 
и сотни тысяч людей, а пока у нас 
нет ни того ни другого. Поэтому мы 
можем двигаться только поэтапно. 
Что-то научились делать - двинулись 
дальше, - комментирует ситуацию с 
российскими смартфонами председа-
тель совета Фонда развития цифровой 
экономики.

Как создавали 
российский 
лимузин Aurus 
и какие у него перспективы - 
читайте на сайте

«Комсомолка» разбиралась, 
насколько вероятен сценарий, 
при котором компании 
из недружественных 
стран заблокируют 

смартфоны россиян.
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Им бы телефончики 
взять и отключить

Еще 
лет 15 назад 

тема возможной 
блокировки телефона 

вряд ли кого-то 
сильно взволновала бы. 
Но сейчас смартфоны - 

наше все: это 
и кошельки, и рабочая 

почта, и частная 
переписка.

- Самое важное, что надо сделать, - завести себе 
облако (облачный сервис для хранения данных. - 
Ред.), куда можно скинуть все данные, - 
рекомендует Герман Клименко. 
- У меня их три. По-старому пользуюсь 
dropbox, но есть облако от ВКонтакте 
и от Яндекса. Это, конечно, 
сильная паранойя, но у меня
уже были пару раз сбои, поэтому 
решил сделать вот так. Поэтому 
пользуйтесь чем пользовались, 
но сохраните данные в облако.
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СОВЕТ ЭКСПЕРТА

ЧТО ДЕЛАТЬ 
ТЕМ, КТО 
СИЛЬНО
БЕСПОКОИТСЯ 
ЗА СВОЙ 
СМАРТФОН
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Самые острые проблемы 
образования -

в «Родительском вопросе» 
по воскресеньям в 11.00 (мск) 

на Радио «КП»
radiokp.ru

Анна ЛУКЬЯНОВА

Аниме, видеоигры, 
мультики 
разрешили 
использовать 
на ЕГЭ.

В методичку к экза-
мену по русскому язы-
ку для 11-классников 
внесли обновление. 
Речь о задании 27 - 
сочинении-рассуж-
дении на основе опор-
ного текста. Самом 
ценном - за него мож-
но заработать сразу 
21 балл.

Раньше в сочинении 
можно было приводить 
примеры-аргументы из 
художественной лите-
ратуры, публицистики, 

научпопа, мнения из-
вестных людей. Теперь 
перечень расширили, 
добавив кино, мульти-
ки, аниме, мангу, ко-
миксы, графические 
романы, компьютер-
ные игры.

Новшество уже вов-
сю обсуждают в пе-
дагогическом и роди-
тельском сообществах. 
Некоторые потеша-
ются: мол, а чего ме-
лочиться - давайте и 
тематику сочинений 

осовременим. «Те-
ма отцов и детей во 
франшизе «Звездные 
войны», «Образ лиш-
него человека в Ки-
новселенной Marvel», 
«Трагизм и эволюция 
образа Халка». Дей-
ствительно, сочине-
ния могут получиться 
претендующие даже 
на философские глу-
бины: «Соотношение 
животного и соци-
ального на примере 
образов Женщины-

кошки и Человека-
паука», «Духовно-
н р а в с т в е н н ы е 
ориентиры героев 
Варкрафта», «Честь и 
совесть: различие этих 
понятий в образе Бэт-
мена». Шутят, что у де-
тей появится идеаль-
ная отмазка: зависаю в 
ноуте по делу - к ЕГЭ 
готовлюсь! И что мож-
но на экзамене даже 
околесицу нести, ска-
зав, что видел такое в 
комиксе.
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- «Все 
о вселенной

 Marvel»? Какая 
полезная книга 

для ЕГЭ!

«Трагедия 
лишнего человека 
на примере Халка»

«Свежо, прогрессивно! Детям, которые читать 
не любят, будет проще сочинение писать!» - это 
аргументы тех, кто одобряет новшество. Видео 
игры, конечно, есть глупые и бессмысленные, 

однако есть целые миры с драматическим сюжетом, хорошо 
выписанными героями. И аниме такие бывают, что Чехову и 
Пушкину не снились! Там жизнь и проблемы подростков часто 
описываются, а это детворе интереснее, чем балы и дуэли.

Но, разумеется, у идеи есть и противники.
- В сочинении на экзамене дети должны 

опираться на то, что изучалось в школе по 
учебной программе, а не на то, что узнал на 
стороне. Это нарушение базового принципа 
оценки знаний, - высказался в своем тг-канале 
питерский учитель и блогер Михаил Богда-
нов.  - Школа должна знакомить с мировой 

художественной культурой и литературой.
Еще момент: при оценивании сочинений учитывают ко-

личество примеров-аргументов и их обоснование, а еще 
фактологическую точность (цитируем методичку). Кто будет 
делать фактчекинг примеров из видеоигр или аниме? Обяжут 
проверяющих педагогов пересматривать все, что дети в со-
чинениях упомянут, чтобы оценку корректную поставить? А 
баллы за примеры из манги будут такие же, как и за примеры 
из классики, или ниже?

МНЕНИЕ

ОФИЦИАЛЬНО
«Наличие фактических ошибок в приводимых 

примерах-аргументах эксперт всегда может про-
верить, используя интернет, доступ к которому в 
помещениях предметной комиссии обеспечен. При 
этом личный опыт ознакомления с компьютерными 
играми и проч. для эксперта необязателен», - объяс-
нили «КП» в пресс-службе Рособрнадзора (ведомстве, 
отвечающем за итоговую аттестацию школьников).

Главным при оценивании аргументации будет «со-
ответствие обоснования содержанию исходного 
текста».

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Детище
Анатолия Чубайса 
запуталось в паутине 
долгов и ждет 
помощи от банков.

Хворое, но из последних сил пытаю-
щееся выкарабкаться из финансовой 
дыры детище Анатолия Чубайса снова 
в центре внимания. Компания «Роснано» 
обратилась в банки с просьбой списать 
30% долга. Если банки пойдут навстречу, 
то компания сможет нормально работать 
дальше без поддержки из госбюджета. А 
если не пойдут, то по долгам «Роснано» 
вынуждено будет платить государство, 
так как это госкомпания.

Напомним, компания «Роснано» была 
создана в 2007-м, с 2010 по 2020 год ее 
возглавлял Анатолий Чубайс. За эти годы 
в ее бюджете образовалась огромная 
финансовая дыра - общий долг на конец 
2020-го составлял более 146 млрд руб-
лей. При новом руководстве положение 
компании улучшилось - долг снизился до 
69 млрд рублей.

КРЕДИТ ОТНОШЕНИЯМ 
ВРЕДИТ

А ведь все могло быть не так плохо, 
если бы при Чубайсе роснановцы не 
набрали так много банковских креди-

тов, по которым теперь не могут рас-
платиться.

Для понимания коротко напомним, что 
вообще такое «Роснано». Эта компания 
должна развивать инновации. Проще 
говоря, ставить на поток придумывание 
и внедрение передовых технологий. Цель 
«Роснано» - находить молодые компании, 
которые связаны с нанотехнологиями 
(работа с микроскопическими частица-
ми), и инвестировать в них деньги. Но…

- Неправильный подход заключался в 
том, что таким компаниям, как «Росна-
но», предложили развиваться на заемные 
средства. На мой взгляд, финансиро-
вание инновационных проектов долж-
но строиться за счет государственных 
грантов и частного капитала, - говорит 
директор Института менеджмента инно-
ваций Высшей школы экономики Дан 
Медовников.

Причем и государство, и инвесторы 
должны понимать, что ставка может и 
не сыграть - это риск, считает эксперт. 

Ведь молодые компании, в которые ин-
вестировало «Роснано», нередко накры-
ваются. Вместе с деньгами, которые в 
них вложены.

ГОСМЕДВЕДЬ
Впрочем, порой эти самые молодые 

компании накрывались при «помощи» 
роснановцев. Дело в том, что сотрудники 
«Роснано» слишком активно влезали в 
управление теми компаниями, в которые 
они инвестировали деньги. При этом да-
леко не всегда разбираясь в теме.

- Иногда это бывает, как государствен-
ный медведь такой - заходят в компанию, 
меняют менеджеров, что приводило к 
деградации проекта, - рассказывает Ме-
довников.

А раз проект деградировал (читай  - 
обанкротился или лишился хорошей 
прибыли), то и государственные деньги 
вылетели в трубу. Нужно брать новый 
кредит. Так и росли долги «Роснано», ко-
торые компания теперь просит простить.

 ■ НАНО ТАК НАДО

«Роснано» просит списать
КСТАТИ

«Даже выпустили 
сборник провалов 
этой компании»

Нельзя сказать, что все инвестиции и проекты 
«Роснано» закончились провалами.

- Вот мы, например, уже несколько лет ве-
дем проект «Национальные чемпионы»  - это 
быстрорастущие компании, которые за счет 
технологических инноваций становятся из 
малых средними, затем среднекрупными. Не 
раз встречали среди удачных проектов и те, к 
которым в свое время приложила руку «Рос-
нано», - говорит Дан Медовников.

Эксперт уверен: чтобы в будущем неудач 
было меньше, нужно внимательно изучать не-
гативный опыт. Это даст понимание, как дей-
ствовать не надо.

- Это даже более важная вещь, хотя про-
валы у нас не любят, их скрывают и редко 
анализируют, - сказал Медовников. - Должен от-
дать должное предыдущей команде «Роснано» 
(при Чубайсе. - Ред.). Когда мы к ним пришли
с идеей: «А давайте проанализируем ваши про-
валы!» - они нам дали все материалы. И мы выпу-
стили сборник кейсов по провалам «Роснано»...

В Банке России 
рассказали 

об уловках мошенников - 
читайте на сайте
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Автомобильная статистика 
фиксирует в России рост 
продаж, но ликует в 
основном Поднебесная.

Настало время очередной порции ав-
томобильной статистики. По результа-
там февраля 2024 года продажи новых 
легковых автомобилей в России вырос-
ли на 85,1 процента (!) по сравнению с 
февралем 2023 года. Реализовано 103 
954 машины. Такие данные приводит 
агентство «Автостат».

«КОРЕЙЦЕВ» 
ВЫБИЛИ ИЗ ТОП-10

Лидером традиционно является «Авто-
ваз». На автомобили марки Lada прихо-
дится 27,58 процента продаж (28 673 
единицы), но… Если в феврале 2023 
года Lada забирала 38 процентов поку-
пателей новых авто, то по итогам все-
го 2023 года эта цифра снизилась до 
30,65 процента. Нынешняя цифра гово-
рит о продолжающемся падении спроса 
на продукцию волжского автозавода. 

На втором и третьем местах по ито-
гам февраля 2024 года расположились 
китайские бренды Geely (12 262 еди-
ницы проданных машин или 11,8 про-
центов рынка) и Haval (11 974 едени-
цы, 11,52 процента). Отметим, что из 

призовой тройки выпал Chery, а ведь 
по итогам 2023 года именно автомо-
били этой марки располагались на вто-
ром месте. 

В феврале 2024 года Chery смог до-
тянуться только до четвертого места - 
9 933 проданных автомобилей или 9,56 
процента рынка. 

Следующие пять позиций рейтинга 
также занимают китайские бренды: 
Changan, Exeed, Omoda, Lixiang, Tank.

Топ-10 замыкает японская Toyota - 
1,57 процента рынка и 1634 продан-
ные машины. При этом из десятки ав-
топроизводителей в феврале 2024 года 
исчезли Kia (по итогам 2023 года у них 
было 8-е место) и Hyundai (9-е место). 
Как мы и предполагали ранее, «изгна-
ли» любимых многими россиянами «ко-
рейцев» новые китайские бренды. Не 
дают поднять головы производители 
из Поднебесной и отечественным мар-
кам. Среди передовиков вы не найде-
те ни УАЗ, ни «Москвич». Последний, к 
слову, по данным того же «Автостата», 
в феврале реализовал порядка 1050 
автомобилей, но этого явно не доста-
точно, чтобы попасть в десятку. 

РЕЗКОЕ ПАДЕНИЕ 
LADA GRANTA

Лидером продаж среди моделей все 
еще остается дешевая и доступная Lada 

Granta. Но если в феврале 2023 года на 
нее приходилось 26,96 процента реали-
зованных новых автомобилей, то в фев-
рале 2024 года эта цифра уменьшилась 
более чем в два раза - 12,57 процента 
(13 067 штук).  

Второе место у Lada Vesta - 6,89 про-
цента рынка и 7 163 проданных автомо-
билей. Тройку замыкает производящий-
ся в Тульской области Haval Julion - 4,85 

процента и 5 039 штук. Четвертое ме-
сто у Geely Monjaro. А вот дальше рас-
положились две Нивы. Niva Travel (быв-
шая Chevrolet Niva) и Niva Legent. На 
первую приходится 4,01 процента рын-
ка и 4 171 проданных авто, на вторую - 
3,99 процента и 4 144 машины.

Остальные места в топ-10 занимают 
китайские модели.

■ ИНИЦИАТИВА

Работу выделенных полос в Рязани 
предложили сделать временной  

ТОП-10 МАРОК ПО ПРОДАЖАМ НОВЫХ ЛЕГКОВЫХ АВТОМОБИЛЕЙ 
В ФЕВРАЛЕ 2024 ГОДА

Марка    Количество машин, шт.
1 Lada 28 673

2 Geely 12 262

3 Haval 11 974

4 Chery 9 933

5 Changan 5 993

6 Exeed 3 421

7 Omoda 3 123

8 Lixiang 2 691

9 Tank 2 031

10 Toyota 1 634

27,58%

11,80%

11,52%

9,56%

5,77%

3,29%

3,00%

2,59%

1,95%

1,57%

ТОП-10 МОДЕЛЕЙ ПО ПРОДАЖАМ НОВЫХ ЛЕГКОВЫХ АВТОМОБИЛЕЙ 
В ФЕВРАЛЕ 2024 ГОДА

Модели    Количество машин, шт.
1 Lada Granta 13 067

2 Lada Vesta 7 163 

3 Haval Jolion 5 039

4 Geely Monjaro 4 830

5 Lada Niva Travel 4 171

6 Lada Niva Legend 4 144

7 Chery Tiggo 7 Pro Max 3 763

8 Chery Tiggo 4 Pro 2 767

9 Omoda C5 2 680

10 Geely Coolray 2 665
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Lada - безоговорочный лидер российского 
рынка новых автомобилей.  

20 марта в ходе заседания Рязанской 
областной Думы с отчетом выступил 
начальник регионального УМВД Вла-
димир Алай. Он проинформировал о 
результатах работы ведомства в 2023 
году, в том числе озвучил основные 
показатели криминогенной обстановки 
и раскрываемости преступлений. Кроме 
того, руководитель ответил на вопросы 
народных избранников.

Депутат Дмитрий Боронтов поинте-
ресовался работой выделенных для 
общественного транспорта полос, затро-
нул тему фиксации нарушений ПДД, связан-
ных с выделенками, и привлечения к ответ-
ственности за такие нарушения.

Владимир Алай сообщил, что в Рязани 
порядка десяти с половиной километров 
выделенных для движения маршрутного 
транспорта полос. Проблема фиксации 
нарушений на них действительно суще-

ствует - особенно в зимний период, по-
скольку для видеофиксации нарушения 
необходимо наличие четкой (читающейся) 
разметки. Зимой из-за снега добиться 
этого было невозможно.

- Мы высылали туда патрульные 
экипажи, - прокомментировал Владимир 
Анатольевич. - Составлено более 
трехсот протоколов. Эта практика будет 
продолжена. Но нужно обратить внимание 
на состояние разметки обслуживающим 
автодороги организациям. 

- Также сообщу, что дал поручение 
Госавтоинспекции проработать возмо-
жность перевода выделенок во вре-
менный режим работы, - добавил гене-
рал-майор полиции. - В часы пик выде-
ленная полоса, конечно, должна быть 
неприкосновенной, но есть временные 
интервалы, когда движение по выделенным 
полосам не будет затрагивать интересы 
граждан, пользующихся общественным 
транспортом.  

Прозвучало предложение ввести 
временные интервалы для работы вы-
деленок.

Александр РАДЫГИН                         

Об этом сообщил 
начальник областного 
УМВД Владимир Алай.

На российский автопром приходится 
лишь треть рынка новых машин
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Ольга КОЧУРОВА

Буквально каждый сказал нам, 
что ехать в Дагестан в начале 
весны, - полный бред. Из дово-
дов: «Там холодно», «Вы ничего 
не посмотрите», «В море не по-
купаешься».

У нас с мужем в ответ было 
лишь три оправдания: невозврат-
ные и потому дешевые авиаби-
леты до Махачкалы, на которые 
я случайно наткнулась на сайте 
распродаж (7000 рублей туда-
обратно на одного), пять дней 
выстраданного отпуска и дикое 
желание вырваться хоть куда-
нибудь.

МНОГО ГОСТИНИЦМНОГО ГОСТИНИЦ
И ВКУСНАЯ ЕДАИ ВКУСНАЯ ЕДА

Мы заранее связались с гида-
ми и выстроили себе программу 
отпуска. Для этого забили в по-
исковик «Экскурсии по Дагеста-
ну» - и вот она, масса предложе-
ний. Можно отправиться в горы 
на три-четыре дня. Тебя возят на 
машине от локации к локации, 
кормят, ночуешь в этнодоме (го-
стинице) в горах, на следующий 
день снова горы. Можно брать 
туры одного дня. Сейчас свобод-
ных гидов много. Но туристы уже 
активно бронируют поездки с ни-
ми на лето.

Мы решили делать однодневные 
выезды и ночевать в Махачкале. 
Забронировали симпатичный от-
ель за 2800 рублей в сутки на 
двоих с завтраками. Практически 
в центре города, до набережной 
минут 10 ходьбы. Можно было 
найти дешевле, можно - дороже. 
Наплыва туристов нет, поэтому 
выбор отелей огромен.

С чем в Дагестане нет про-
блем, так это с едой и со свя-
зью. С удивлением обнаружила, 
что высокоскоростной интернет 
спокойно работает даже в го-
рах!

А дагестанские кафе - это от-
дельная песня. Очень уютные, 
они расположены на каждом 
шагу. И везде тебя принимают 
как самого дорогого гостя. Обед 
по-дагестански: хинкал (подают 
отварной кусок говядины и отвар-
ные кусочки теста, соус и бульон 
в кружке, которым все это нужно 
запивать) - 400 руб., чуду (лепеш-
ка из тонкого теста с различными 
начинками) - 350 руб., чайник тра-

вяного чая - 300 руб. Нам с мужем 
одной порции хватало на двоих, 
хотя поесть мы любим.

Еще один несомненный плюс на-
шей поездки не в сезон - мы успе-
ли до подорожания. Уже в конце 
апреля, к майским праздникам 
и началу туристического сезона 
цены поднимутся процентов на 20. 
Об этом, считая своим долгом, нас 
информировали все местные жи-
тели, так или иначе связан-
ные с туризмом.

ПОЩЕКОТАТЬ НЕРВИШКИПОЩЕКОТАТЬ НЕРВИШКИ
- Все-таки вы везунчики! - пора-

довался гид, когда мы подъехали 
к Сулакскому каньону. Объясняю. 
Вне сезона прогулки на катере по 
«жемчужине Дагестана» зачастую 
не проводят. Во-первых, из-за по-
годных условий (слишком холодно 
или ветрено), во-вторых, группа не 
набирается. И тогда получается 
дороже, ведь общую стоимость 
часовой прогулки (13 000 руб.) 

делят на всех. А у нас набрал-
ся полный катер (10 человек) - 
так что мы посмотрели на эти 

умопомрачительные виды всего 
за 1300 рублей с человека. В раз-
гар сезона туристы стоят по не-
сколько часов в ожидании своей 
очереди на катер. И общая стои-
мость поездки гораздо дороже.

Вообще туристские зоны Да-
гестана активно обустраивают-
ся и ждут приема гостей летом 
2024 года. Например, знаменитая 
пещера Нохъо (посещение стоит 
400 руб.). Перед ее входом - гро-
мадная стройка. Здесь планиру-
ется открытие гостиниц и кафе. 
На территории пещеры тоже ки-
пит работа.

- Видите на противопо-
ложной скале веревки? - 
объяснили нам строите-
ли. - Там уже проложили 

экстремальный маршрут, 
можно будет карабкаться 

со страховкой, как скалола-
зам. На эту сторону экстремалы 
будут перебираться по подвес-
ному мосту. На нем тоже страш-
но - досочки на большом рассто-
янии. А под ногами 70-метровая 
пропасть!

В общем, мост обещают до-
строить к маю. Маршрут сразу 
же запустят. Очень приглашают 
пощекотать нервишки.

Еще одну местную достопри-
мечательность - Сарыкумский 
бархан - тоже облагораживают. 
Здесь тоже ведутся строитель-
ные работы - прокладывают же-
лезные мостки вместо развалив-
шихся деревянных, ведущих на 
верхушку этой большой «песочни-
цы». Вход на бархан - 200 рублей.

Великая стройка разверну-
лась на берегу Каспия неда-
леко от Дербента. В 2020 го-
ду сюда привезли экраноплан 
«Лунь» - необыкновенную раз-
работку советских военных ин-
женеров. Летательный аппарат 
так и не пригодился армии. Этот 
корабль-самолет на берегу Ка-
спийского моря решили сделать 
центральным экспонатом парка 
военной техники «Патриот». Сей-
час здесь бетонируют, цементи-
руют, вбивают сваи... Обещают 
создать зоны для военно-такти-
ческих игр, спортивные и инте-
рактивные площадки, развлека-
тельный комплекс, прогулочные 
зоны.

Путешествуем по России

Все самые 
интересные 
места 
родной страны - в проекте 
«Отдых в России» на сайте
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Едем в Дагестан:Едем в Дагестан:

Великая туристическая стройка,Великая туристическая стройка,
горячее гостеприимствогорячее гостеприимство
и экраноплан «Лунь»и экраноплан «Лунь»

 К сильному ветру, 
который реально 
сдувает с ног. 
На смотровой площадке 
на горе над Махачкалой
 я очень порадовалась, 
то не успела похудеть к лету.

 К Рамадану. Четких дат месяца 
строгого поста нет. Они плавающие.
 В 2024 году он, например, длится 
с 11 марта по 9 апреля. А это значит, 
что у туристов могут возникнуть 
проблемы с питанием (не все кафе 
открыты в эти дни) и с экскурсиями 
(немногие гиды соглашаются 
работать в пост).

 К отсутствию алкоголя. 
В Дагестане его официально
 продают лишь до 20.00,
 а в дни Рамадана магазины - 
официальные представители 
известных коньячных и винных
 заводов - вообще закрываются.

 К непрофессионализму гидов. Среди 
них много бывших строителей, 
продавцов, менеджеров - тех, кто 
понял, что на туристах можно 
подзаработать. Судите сами: поездка 
на день в горы + Сулакский каньон + 
Сарыкумский бархан обошлась 
по 2000 руб. с человека. В машине 
было четверо туристов. Итого - 
8000 рублей за день. А поездка 
в Дербент стоила 2500 рублей 
с человека. При этом никакой 
информации о местности мы 
не получили. Довольствовались тем, 
что прочитали в интернете. 
Многие гиды считают, что вполне 
достаточно благополучно доставить 
туристов до нужного места. 
Со стальным пусть 
разбираются сами.

 К отчаянным 
джигитам 
за рулем. 
Звуки непрекращающегося бибиканья, 
визга тормозов, шума машин 
без глушителей и оглушительного 
тыц-тыц из тонированных тачек 
могут повергнуть в состояние паники 
даже опытного водителя, который 
до этого не ездил по Махачкале. 
Однажды наш водитель такси
за минуту умудрился создать 
три аварийные ситуации! 

 К удивительному 
дружелюбию 
и гостеприимству 
местных. 
Спросишь, как добраться, 
в нужную ли маршрутку сел, - 
и вот уже тебе наперебой 
рассказывают, как и куда доехать, 
а лучше ехать вообще не туда, 
потому что есть места 
и поинтереснее. Оставят 
свои номера телефонов 
и попросят написать, как добрались.
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Ракетный корабль-экраноплан «Лунь» - необыкновенная 
разработка советских военных инженеров.
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Елена КРИВЯКИНА

ОБЪЯСНЯЕМ НА МЫШКАХ
...В середине прошлого века амери-

канские ученые провели нашумевшее 
исследование, которое получило на-
звание «Вселенная-25». Взяли четыре 
пары мышей. Поместили в идеальные 
условия: комфортная температура, еды 
навалом, просторные гнезда, никаких 
кошек. Плодитесь и размножайтесь!

Чем мыши поначалу активно за-
нялись. И размножились аж до 2000 
особей.

Но идеальные условия их испортили.
Постепенно самки стали отвергать 

ухаживания самцов, да те особо и не 
настаивали - день и ночь чистили шер-
стку да проводили время в компании 
таких же красивых и ухоженных гры-
зунов. В итоге мыши совсем бросили 
размножаться, и, когда их число упало 
до сотни старых облезлых особей, уче-
ные свернули эксперимент. И сделали 
вывод: для роста популяции нужна 
реальная жизнь с ее стрессами и борь-
бой, а в райских условиях вид начинает 
деградировать и вымирать.

По всему миру сейчас идет падение 
рождаемости. Значит ли это, что лю-
ди стали жить лучше, больше уделять 
времени самим себе - и именно поэто-
му отказываются рожать детей? Как 
нам все-таки повышать рождаемость 
в стране и нужно ли убеждать женщин 
рожать в более раннем возрасте? Об 
этом корреспондент «Комсомолки» 
поговорила с демографами.

ПЛАНЕТА ОДИНОКИХ СТАРИКОВ
Численность человечества всегда 

росла. Если 2 тысячи лет назад пла-
нету населяло около 250 млн человек, 
то накануне демографического взрыва 
в начале XX века - уже 1,5 млрд. То 
есть за 20 веков человечество выросло 
в 6 раз, а за следующее столетие - еще 
почти в 6 раз.

Но в 70-е годы прошлого века мно-
гие семьи стали ориентироваться на 
модель «простого замещения»: папа, 
мама и двое детей. Рождаемость пошла 
вниз. Например, Германия уже к 80-
м годам спустилась до показателя 1,5 
ребенка на семью. И во многих странах 
похожая ситуация. Теперь специали-
сты ожидают, что с середины XXI века 
численность населения Земли будет 
сокращаться.

- В мире сейчас общая тенденция 
на снижение рождаемости. Первыми 
к модели малодетной семьи пришли 
англосаксонские и Скандинавские 
страны. У нас суммарный коэффи-
циент рождаемости (сколько детей 
в среднем рожает одна жительница 
страны) - 1,4. Это чуть выше, чем в 
Германии и Австрии, и примерно на 
уровне Великобритании. Рождаемость 
стала падать даже в Индии, особенно 
в южных штатах. А Китай уже лет 15 
отстает от нас по рождаемости. Дру-
гие страны Восточной Азии, кроме 
Японии - Тайвань, Гонконг, Южная 
Корея, Сингапур, - ушли по коэффи-
циенту рождаемости ниже единицы. 
Такого резкого падения не было даже 
в Европе, - рассказал «Комсомолке» 
демограф Владимир Тимаков.

По его словам, в культуре восточ-
ноазиатских стран другое восприятие 
современной цивилизации. Отличное 
от европейской или латиноамерикан-
ской.

- Людям там сейчас присущ этакий 
внутренний аутизм, они стали замы-
каться в себе. Там особенно актив-
но развивается мода на чайлдфри и 

фемили-фри (осознанный отказ от 
рождения детей и создания семьи. - 
Ред.). Они все больше погружаются 
в виртуальный мир, а свои чувства и 
потребность в общении заменяют ис-
кусственным интеллектом, - отмеча-
ет Владимир Тимаков. - Последним 
драйвером (источником роста насе-
ления. - Ред.) остается Африка, там на 
протяжении XXI века население будет 
расти. И, возможно, к концу столетия 
не менее 40% населения Земли будут 

африканцами или африканского про-
исхождения.

По мнению эксперта, планете не-
обходим баланс:

- Если население Земли растет слиш-
ком большими темпами, это вызов для 
планеты и экологии. А если на всех 
континентах население резко начнет 
сокращаться, то у огромного количе-
ства стариков просто не будет ни детей, 
ни внуков. И тогда у нас будет планета 
одиноких стариков.

О ТРАДИЦИОННЫХ ЦЕННОСТЯХ
Демографы поясняют: если числен-

ность одних народов будет расти, а 
других - сокращаться, то для последних 
это драматично.

- Давайте посмотрим статистику. В 
прошлом году в России родилось 1 млн 
265 детей (без учета новых регионов). 
Если оценивать только количество 
этнических русских, то это порядка 
950 тысяч детей или даже меньше. А в 
Узбекистане в прошлом году родилось 
968 тысяч детей (население Узбекиста-
на при этом насчитывает всего 36 млн 
человек, а России - примерно 146,204 
млн человек. - Ред.). Такое произо-
шло впервые в истории: в Узбекистане 
родилось больше детей, чем родилось 
этнических русских в России, - гово-
рит Тимаков.

Для сравнения, накануне Великой 
Отечественной войны в РСФСР рож-
далось в 15 раз больше детей, чем в 
Узбекистане.

- Велик риск, что на территории 
Евразии может произойти смена эт-
нокультурного состава. И это я еще 
не говорю про переселенцев с других 
материков - из Африки, например. 
Поэтому любая страна, если она хо-
чет сохранить себя как целостность 
культурную, национальную, не имеет 
права сокращаться по численности 
населения быстрее, чем сокращаются 
ее соседи. А если у соседей растет 
население, это и подавно серьез-
ный вызов. Повышать рождаемость 
нужно и материальными ресурсами, 

и борьбой за ценности, - считает 
Владимир Тимаков.

Статистика показывает, что рож-
даемость продолжает расти среди тех 
групп населения, которые демонстри-
руют большую устойчивость тради-
ционных ценностей. Яркий пример - 
евреи-фундаменталисты, доля которых 
растет не только в Израиле, но даже в 
Нью-Йорке. Они держатся за уклад 
своей общины и рожают по 7 - 8 детей.

- Более мягкий пример - население 
США в целом. В республиканских 
штатах, ориентированных на консер-
вативные семейные ценности, рождае-
мость снижается гораздо более низки-
ми темпами, чем в демократических 
штатах, где процветает курс на нетра-
диционные отношения и чайлдфри. 
В республиканских штатах в среднем 
суммарный коэффициент рождаемо-
сти 1,75, а у демократов - 1,45. И это 
не объяснить этническим составом, 
только мировоззрением, - говорит Вла-
димир Тимаков.

- Выходит, прогресс и повышение 
уровня жизни играет для демографии 
дурную роль?

- Вопрос в том, как люди представ-
ляют себе благополучную жизнь. В 
топе для молодежи сейчас образ жизни 
очень богатых людей. Это прежде все-
го звездные блогеры: «Вот я на крутой 
тачке еду», «Вот я полетела на Маль-
дивы». Молодежь это смотрит, и ее 
представления о том, как надо жить, 
растут гораздо быстрее, чем реальные 
финансовые возможности. И люди 
начинают думать: «Раз я еще до такого 
не дошел, то какие мне дети?!» И это 
мировая тенденция.

- И что же, теперь и блогеров звездных 
запретить?

- Надо создать других лидеров обще-
ственного мнения. Ведь у многих в ду-
ше есть понимание, что человеческие 
отношения гораздо важнее материаль-
ного уровня.

Люди моложе 30 лет сейчас живут в 
интернет-среде со своей субкультурой. 
И если бороться за ценности и миро-
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0,93
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0,61 

НАГЛЯДНО

*Коэффициент показывает, 
сколько в среднем родила бы 

одна женщина в течение жизни.

По предварительным
оценкам Института

показателей и оценки
здоровья (IHME)

за 2023 год.

Как 
рожают 
в мире

(Прогноз-оценка суммарного коэффициента 
рождаемости* в разных странах за 2023 год)

Между прочим, мировой рекорд по деторождению, попавший в Книгу рекордов Гиннесса, 
принадлежит русской крестьянке! В XVIII веке жительница села Введеньё Владимирской губернии 

Валентина Васильева стала матерью 69 детей. Рожала она 27 раз, в том числе 16 двойняшек, 7 тройняшек 
и 4 - четверняшек. А ее муж Федор женат был дважды и в общей сложности стал отцом 87 детей.

               Жить стало    
                    Рожайте    
Почему даже 
в самых богатых 
странах падает 
рождаемость 
и как ее увеличить 

в России.
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воззрение, то делать это нужно прежде 
всего в интернете. Нужны интересные 
блогеры - многодетные мамы и папы, 
которые будут рассказывать и показы-
вать свою жизнь, популяризировать 
семью, супружескую верность. Таких 
блогеров надо просто выискивать и 
раскручивать.

- Но многие считают так: лучше один 
ребенок в семье, который будет всем обе-
спечен, чем семеро по лавкам - неодетые 
и необразованные...

- Семеро по лавкам - сегодня уже 
почти атавизм. Основной выбор у се-
мей стоит: один, два, три ребенка или 
ноль детей. Трое детей - это очень гар-
моничное сочетание, они друг у дру-
га научатся большему, чем на всяких 
платных курсах и занятиях.

КОГДА ЛУЧШЕ РОЖАТЬ?
В правительстве считают, что рос-

сиянок нужно стимулировать рожать 
не только больше, но и раньше.

- Помните, что репродуктивный 
возраст женщины короток. Самый 
правильный возраст - до 24 лет. Чем 
раньше рождается первый ребенок, 
тем быстрее родится второй, а затем 
и третий, - заявила на просветитель-
ском марафоне «Знание» вице-премьер 
Татьяна Голикова.

Демографы с таким подходом не со-
гласны.

- Средний возраст рождения детей 26 
лет в России относится к первенцам. 
Для всех детей это 29 лет. В среднем по 
развитым странам это соответственно 
29 и 31 год. Утверждение «Чем рань-
ше рождается первенец, тем быстрее 
второй и третий» как минимум спор-
но, - рассказал «КП» демограф Алексей 
Ракша.

Он отмечает, что женщины, изна-
чально ориентированные на многодет-
ность (это в основном закладывается 
в детстве, в семье), начинают рожать 
раньше, чтобы успеть родить еще. А 
«если женщина родит раньше, то она 
захочет больше детей» - это далеко не 
истина. Часто бывает наоборот.

- Нет никакой статистической связи 
между возрастом материнского дебюта 
(если он пришелся на период до 29 лет) 
и уровнем итоговой рождаемости при 
межстрановом сравнении. Например, 

в США, Франции, Швеции, Ирландии, 
Исландии, Великобритании первенцев 
рожают позже, чем в России, но вторых 
детей там больше, и они появляются 
быстрее. А в Израиле рождаемость дер-
жится на очень высоком уровне при 
том, что средний возраст материнского 
дебюта почти на 2 года больше, чем 
в России, - замечает Алексей Ракша.

Как пояснила «Комсомолке» стар-
ший научный сотрудник Института 
проблем региональной экономики РАН 
Наталья Чистякова, еще с прошлого 
десятилетия женщины стали отклады-
вать рождение детей на более поздний 
возраст - до 25 - 30 лет. Вначале тенден-
ция закрепилась в мегаполисах, а по-
том перекинулась и на другие города.

- Современные женщины считают 
для себя нужным вначале получить 
образование, определенный статус на 
работе, сделать карьеру и, что важно, - 
выйти замуж. А уж потом задумыва-
ются о рождении детей. Этот процесс 
стал более осознанным, семьи полу-
чаются более крепкими, а дети желан-
ными. Поэтому принудить женщин 
рожать раньше просто невозможно, 
можно лишь заинтересовывать. Со-
временные семьи ориентированы на 
малодетность, они идут по линии ка-
чественного воспитания детей и вни-
мания к их здоровью. И эту ситуацию 
нам уже не переломить. Но поддержи-
вать всеми доступными способами тех 
немногочисленных женщин, которые 
сейчас находятся в детородном воз-
расте, просто необходимо, - говорит 
Наталья Чистякова.

ЗА КАКОГО РЕБЕНКА 
ПЛАТИТЬ БОЛЬШЕ?

Кстати, о поддержке. В январе 2020 
года в России изменили систему на-

числения материнского капитала: 
основную сумму выплаты перенес-
ли на первого ребенка (см. «Только 
цифры»).

Демографы убеждают: очень важно 
повышать размер маткапитала за вто-
рого и третьего ребенка. А тот факт, что 
маткапитал стали платить и за первого 
ребенка, сработал отрицательно.

- Рождаемость первенцев сейчас чуть 
ниже, чем в конце 2020-го, а вторых 
детей - гораздо ниже! - напоминает 
Алексей Ракша.

- Власти сейчас делают ставку на 
рождение первых детей, потому что 
опасаются снижения числа первых 
рождений. Но их и так будет меньше, 
потому что в детородный возраст сей-
час вступило малочисленное поколе-
ние 90-х и начала нулевых, - объясняет 
Владимир Тимаков.

При этом он отмечает: вторых и 
третьих детей еще физически спо-
собны рожать люди 80-х годов рож-
дения, которых гораздо больше. И 
сейчас крайне важно именно этих 
людей простимулировать родить 
еще.

- Люди, рожденные в 80-е, - это 
наш последний серьезный демогра-
фический резерв, последнее большое 
поколение. Поэтому родительский 
потенциал поколения 80-х необ-
ходимо задействовать, пока эти 
люди еще в детородном возрасте. 
На это у нас осталось всего несколь-
ко лет.

Демографы 
уверены: 
повышать 
рождаемость 
нужно 
комплексно. 
Тут важны 
и денежные 
выплаты, 
и популяризация семейных ценностей, 
и работа с молодежью через популярных блогеров.

с демографией

Серьезный удар 
по демографии
наносит 
алкоголизм.

По данным Минздрава, ес-
ли последние 5 - 10 лет упо-
требление алкоголя в Рос-
сии снижалось, то сейчас 
этот процесс почти остано-
вился. Спустя десятилетие в 
стране вновь начало расти 
число людей с диагности-
рованной алкогольной зави-
симостью. Как утверждают 
наркологи, 2  - 4 выпитых 
бокала вина в неделю - это 

уже бытовое пьянство, а 
дальше - привет, алкоголизм.

- Рождаемость у нас на 
европейском уровне, а 
средняя продолжитель-
ность жизни (73 года) чуть 
ли не самая низкая в Европе 
и вообще среди развитых 
стран. С этим нужно бо-
роться. Продолжительность 
жизни низкая в основном 
у мужчин. Исторически 
причина этому большое 
потребление водки. Это 
проблема северных стран 
и северных народов. Скан-
динавия с этим справилась 

очень высокими ценами на 
крепкий алкоголь. Очень ма-
леньким числом точек про-
дажи алкоголя, неудобным 
графиком и борьбой с не-
легальным производством 
спирта и водки в промыш-
ленных масштабах, - заме-
чает Алексей Ракша.

Кстати, трезвенническая 
кампания 80-х годов про-
шлого века в СССР обеспе-
чила прирост рождений и 
сокращение смертности. 
В целом по Союзу она да-
ла 2 млн дополнительных 
жизней.

 ■ БОЛЬНОЙ ВОПРОС

Губит людей не пиво, а... водка

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Данные: Социальный фонд России.

РАЗМЕР 
МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА*

* Программа материнского капитала 
действует в России с 2007 года. 
Изначально маткапитал платили 
только за второго и последующих 
детей, но в 2020 году пособие 
начали выдавать и за первенца.

 2014                -  429 408
 2015 - 2019                -  453 026
 2020  466 617  616 617
 2021  483 882  639 432
 2022  524 528  693 144
 2023  586 947  775 628
 2024  630 381  833 025

Год
 За первого 
ребенка

За второго 
ребенкаРуб.
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  веселее!
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Мария НОВИКОВА,
Татьяна СОЛОВОВА 
(КП» - Новосибирск»)

Актера арестовали 
на неделю 
за происшествие 
в кальянной.

Суд над звездой «Слова па-
цана» напоминал съемочную 
площадку: «массовка» - жур-
налисты, которых было бит-
ком в зале, режиссер-судья и 
сам артист - в главной роли. 
И, как и положено в хорошем 
фильме, концовка вышла не-
предсказуемая.

УКУСИЛ ЗА НОГУ 
ДЕВУШКУ

Итак, Никита Кологривый 
приехал в родной Новоси-
бирск на фестиваль «Семей-
ные традиции» и угодил сра-
зу в три скандала. Сначала 
ему не понравился киноте-
атр «Победа», где все проис-
ходило, - места мало, народа 
много, тесно. Поначалу ак-

тер даже порывался уйти и 
самостоятельно организовать 
фан-вечеринку, но потом 
передумал. Затем на два часа 
опоздал на встречу с поклон-
никами уже в другом месте.

Но все затмил третий скан-

дал: пьяный Кологривый 
устроил потасовку в баре-
кальянной. Началось все с 
того, что хостес (сотрудник, 
в обязанности которого вхо-
дит приветствие), которая 
ему приглянулась, отказа-
лась с ним целоваться, и в 
ответ он… укусил ее за ногу. 
За девушку вступились со-
трудники клуба, охрана, и тут 
началась драка. Актер сорвал 
с себя футболку: утихомири-
вали его друзья, которые бы-
ли с ним в баре.

Все это попало на камеры 
наблюдения, запись через 
сутки разошлась по соцсетям. 
Агент Кологривого уверяла, 
что все вопросы с баром раз-
решили: «Конфликт был ула-
жен по обоюдному согласию 
сторон. В СМИ снова расти-
ражировали нелепость».

Но, как оказалось, Никиту 
все же вызвали на допрос. В 
отделение он приехал вме-
сте с друзьями на BMW, на 
которой было написано: «Не 
чушпанская».

Пока актер был на допро-
се, у участка собрались его 
фанаты. А через два часа 
артиста увезли в спецпри-
емник - там он провел ночь 
перед судом.

«ГОРЯЧКА, ЧТО СКАЗАТЬ»
Когда актера привезли в зал 

суда, тот перед камерами жур-
налистов извинился за свою 
выходку.

- Горячка. Ну что сказать, 
некрасивая ситуация, я пол-
ностью ее признаю. Оправ-
дываться не собираюсь, 
только покаяться. - И по-
шутил: - Она (хостес. - Ред.) 

может укусить меня в ответ, 
как хочет.

А еще показывал журна-
листам нарисованную схе-
му своей камеры:

- Посередине стол, спра-
ва лавочка, слева шкаф. На 
что я смотрел, так и рисо-
вал, - пояснил Никита.
Судью же Кологривый 

просил не наказывать его, 
свою вину признал:

- Считаю, что я - поря-
дочный человек. Могу оши-
биться, сто процентов, но 
готов за это ответить. И 
прошу суд помиловать ме-
ня, потому что меня ждет 
детская больница в Ново-
сибирске, церковь. После 
сегодняшней ночи я понял, 
что не буду заниматься ду-
ростью всякой. Прошу суд 
меня понять, - артист доба-
вил, что принес извинения 
руководству кальянной и 
покусанной девушке.

«Я РАССТРОИЛСЯ, 
ХОТЕЛ ДОЧКУ 
УВИДЕТЬ»

Гособвинителя эти речи 
не разжалобили: прокурату-
ра просила признать артиста 
виновным в мелком хулиган-
стве и арестовать на 15 суток. 
В итоге суд арестовал на 7.

- Я расстроился, я хотел 
дочку увидеть (девочке в мае 
исполнится три года. Ребе-
нок живет с мамой в другом 
городе, куда Никита собрал-
ся поехать после Новосибир-
ска. - Ред.). Но она должна 
знать, что отец ее ответствен-
ный за свои поступки. Это 
тоже важно. Поэтому пойду 
сидеть на киче, писать сти-
хи, - сказал Никита Коло-
гривый.

Хотя, может, и не придется: 
прокуратура уже заявила, что 
будет обжаловать приговор - 
там посчитали его слишком 
мягким.
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ДОСЛОВНО

«Я его не оправдываю, 
просто он устал»

Тетя Никиты Кологривого из Новосибирска, которая была 
на суде, вступилась за племянника:

- Бабушка, моя мама, для него - это святое. Он приезжает к нам 
всегда с цветами. И вот Никита прилетел сейчас, у него был такой 
перегруз - сказал, что ни поспать, ни поесть толком некогда - все 
встречи, встречи. И он не тот артист, которого кто-то пропихнул. 
Никита поехал в Москву из Новосибирска в одних кедах, сам се-
бя содержал. У него случаются нервные срывы от того, что он не 
умеет отдыхать, спит плохо. И алкоголь сыграл свою роль. Я его 
не оправдываю ни в коем случае. Но он реально устал.

Никита КОЛОГРИВЫЙ - после дебоша 
в баре Новосибирска:

Простите пацана

После активных приставаний 
к девушке актера пришлось 

уводить силой.
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Александра 
ЗАЙЦЕВА

Все, доро-
гие мужчины, 
доигрались. 
Понравилась 
вам, допустим, 
барышня. Подхо-
дите знакомиться. А она сна-
чала на вас смотрит, потом в 
телефончик свой, несколько 
движений пальчиками с ма-
никюром - и выдает: «Та-а-ак, 
Никита, три развода, семь кре-
дитов, алименты и 11 жалоб от 
других девушек, что вы пожад-
ничали сводить их в ресторан! 
А еще вы носки по квартире 
разбрасываете, а ваша мама…»

Представили? Вздрогну-
ли? Обиженные женщины - 
страшная сила, а уж если они 
сбиваются в коллектив и воо-
ружаются технологиями…

Базы ненадежных мужчин 
стали появляться в интернете 
несколько лет назад. Поначалу 
робко, а сейчас это движение на 
глазах становится мощным. У 
одного только телеграм-канала 
«Тиндер Разведчица» десятки 
тысяч подписчиц. Напишут они 
кому-то на сайте знакомств, 
сходят на свидание. И если оно 
окажется неудачным, держись, 
кавалер, - выложат в сеть фото и 
предупреждение: такой-сякой, 
отличился тем-то. Остальные 
девушки смотрят и мотают на ус.

Загреметь на интернет-доски 
позора можно в основном по 
трем причинам.

 ХОРОШИЙ ПАРЕНЬ, 
НО НЕ ОРЕЛ

Категория мужчин, которые 
плохо себя ведут - нагло, грубо 
или попросту странно. При-
меры:

Фото героя и несколько од-
нотипных отзывов: «Позвал в 
бар, я туда приехала к назна-
ченному времени, а он прямо 
ко времени встречи меня за-
блокировал». «И меня, он же!» 
«И меня!»

«Сходили в кафе, поговори-
ли, вроде нормальный. Захожу 

в его ютуб-канал, а там 18 ви-
део, как избежать алиментов!»

 ОРЕЛ, 
НО ОКОЛЬЦОВАННЫЙ

Второе, за что мужчина ри-
скует попасть в эту базу, - вра-
нье о своем семейном поло-
жении. Еженедельно, если не 
чаще, публикуются подборки 
фото с именами и местом про-
живания (Василий, Москва; 
Иван, Саратов; Ашот, Челя-
бинск и т. д.) и одним на всех 
вердиктом: женаты. Потому 
что львицы и тигрицы ищут 
на сайтах знакомств если не 
будущего мужа, то хотя бы на-
дежных постоянных отноше-
ний без третьих лишних. Львы 
и тигры же, пасущиеся на этих 
полянах, в массе своей в поиске 
отношений редких и в основ-
ном ночных. И потому о своей 
окольцованности такие орлы 
умалчивают.

 АЛЬФОНС, 
АФЕРИСТ, МОШЕННИК

Вы встречаетесь, неплохо 
проводите время , вроде нра-

витесь друг другу. Он катает 
тебя на «Лексусе» (одолжил 
у друзей, но ты пока об этом 
не знаешь). Показывает свои 
фото с доской для серфинга в 
обнимку. А на вопрос, чем за-
нимается, говорит, что инве-
стициями: «Хочешь попробо-
вать? Вот смотри, вкладываю 
1000 рублей вот на этой бир-
же, завтра увидишь, что будет!» 
А назавтра заявляет, что при-
быль за ночь - 50 процентов, 
и вручает тебе уже 1500: «Это 
твой заработок, мы же вдвоем 
с тобой вкладывали! Видишь, 
это нетрудно! Давай инвестиру-
ем твои сбережения?» И когда 
женщина, очарованная легкой 
прибылью, дает себя уговорить, 
кавалер исчезает вместе с ее 
деньгами.

Вот, например, фото боро-
датого парня и текст: «Знако-
мится под разными именами, 
действует в разных городах. 
Сейчас в Москве и Краснода-
ре. Аферист. Предлагает взять 
кредит или валютные махина-
ции, инвестиции. Сидел три 
раза по разным статьям. Пред-
ставляется разными именами.»

Мужчина и женщина
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Уже женат 
и очень опасен

Понедельник  - удачный день, несмотря на зат-
мения. Во вторник и среду вы очень продуктивны, 
но постарайтесь избежать серьезных ошибок, 
которые потом придется исправлять. Обратите 
внимание на окружение. Внутри есть волк, кото-

рый притворился овечкой.

В понедельник старайтесь не перегружать себя 
работой. Во вторник и среду можно заняться ре-

монтом или заказать дизайн жилья. В четверг не 
отказывайтесь от шумных мероприятий. В пятницу 
и субботу стоит отправиться куда-то на отдых. 

В воскресенье сделайте генеральную уборку дома.

Понедельник - лучший день, чтобы на-
чать новую жизнь. Во вторник вы добье-

тесь успехов в коммуникации. В среду и четверг 
участвуйте в любых массовых мероприятиях. В пят-
ницу не стоит перенапрягаться. В выходные лучше 

побыть в одиночестве.

В понедельник вас ждут незаконченные дела. Во 
вторник и четверг уделите внимание своим мечтам, 

вспомните о том, что вас радует. В среду займитесь 
спортом, сходите в кино или в театр. В пятницу 
вспомните о хобби. На выходные ничего не плани-

руйте, у Вселенной другие планы на вас.

Начало недели стоит посвятить себе, сходите в 
спортзал, бассейн. Общайтесь с коллегами и дру-
зьями в понедельник и вторник. В среду старайтесь 
не грустить, проявите оптимизм. Если хотите с кем-
то помириться, то сделайте это в четверг. Не со-

мневайтесь в пятницу и субботу в своих решениях.

В понедельник и вторник вы будете очень про-
дуктивны. В начале недели ваша харизма станет 
работать на вас на 300%. Посещайте в среду госу-
дарственные органы. Расширьте в четверг и пятницу 
круг своего общения. В выходные отправляйтесь 
за город, уделите внимание своему самочувствию.

В начале недели вы будете притягивать к себе лю-
дей более низкого социального положения. Во втор-
ник вы привлечете внимание начальства. В среду 
и четверг все вокруг на вас начнут перекладывать 
свои обязанности. В пятницу знакомьтесь с новыми 

людьми, а в выходные проведите время дома.

На этой неделе вы получите подарок 
от Вселенной. В понедельник и среду 

вы будете очень активны. Во вторник будьте внима-
тельны - вы поймете, кто вас подсиживает. В четверг 
или пятницу познакомитесь с человеком, который 
станет вашим духовным наставником. 

Эта неделя - не лучшее время совершать 
перевороты в профессиональной деятель-

ности. В понедельник и вторник будьте аккуратнее 
в своих словах. В среду и четверг не стоит начинать 
новых дел. В пятницу вас посетит вдохновение. 

В выходные не ведите важных дел или переговоров.

Благодаря своим усилиям вы можете горы 
свернуть. В понедельник правильно направьте 

свою энергию. Во вторник и среду откажитесь от 
старых проектов в пользу новых. Все, что нужно 
доделать, сделаете в четверг. В пятницу старайтесь 
работать в одиночку.

На этой неделе вас ждут изменения на ра-
бочем месте. В понедельник и среду отправ-

ляйтесь в любые поездки. Всю остальную неделю 
вы будете креативны. Посвятите время в пятницу 
вопросам, связанным с госорганами. В выходные 
уделите внимание духовному развитию.

В понедельник уделите внимание своему телу, 
сходите на массаж, в баню и спа. Во вторник 

появится человек из прошлого и может устроить 
переполох в вашей жизни. В среду и четверг по-
святите время подведению итогов за первые три 
месяца года. В выходные отправляйтесь за город.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

С 25 по 31 марта

Подготовила Евгения АН.

Весы

Каких претендентов 
с сайтов знакомств 
сразу бракуют.

✓ «Ищу девственницу с 
приданым. Если честь не со-
хранена, то ее социальный 
статус должен быть выше 
моего раза в 4. Имею биз-
нес, премиум-авто, классную 
внешность и отличную гене-
тику. Расту духовно».
✓ «Ищу блондинку с во-

дительскими правами. Ак-
куратный небольшой носик! 
С хорошими зубами и жил-
площадью. Объем бедер 
95 - 110, талия 60 - 70 см».
✓ «Продаю вещи своей 

бывшей. Состояние удо-
влетворительное. 5 курток 
за 5000 руб., цена за все, 

по отдельности не продаю. 
Размеры разные, от начала 
отношений до конца. Если 
вы не успели на данную рас-
продажу, не переживайте. 
Через год будут новая быв-
шая и новые вещи».
✓ «Мне мама с утра на-

помнила про задачу сделать 
внуков. У меня нет кварти-
ры и денег, пусть тебя оча-
руют трудности, с которыми 
мы справимся вместе».
✓ «Чтобы пообщаться 

со мной, девушка должна 
перевести 80 тысяч рублей. 
Это твоя проверка. Если у 
нас с тобой ничего не полу-
чится с постройкой серьез-
ных отношений, то я тебе 
гарантирую полный возврат 
всей суммы. Если начнем 

встречаться, но все равно 
ничего не получится, тогда 
я заберу 30 процентов от 
суммы. А 70 процентов га-
рантированно верну тебе. 
Если я хотя бы две недели 
проживу в твоем доме, то 
вся сумма становится моей. 
Я думаю, это справедливо. 
Ты платишь за возможность 
неограниченного общения 
со мной. За эти деньги я от-
вечу на все твои вопросы».

 ■ ИЗ ПЕСНИ СЛОВ НЕ ВЫКИНЕШЬ

«Пусть тебя очаруют трудности, 
которых ты хлебнешь со мной»

В интернете 
появились 

черные списки 
ухажеров.

В противовес стали появляться каналы и страницы 
в соцсетях с названиями вроде «Одобрено». Там 
вроде как собраны благонадежные кандидаты. Во-
прос, кто и как их проверял и почему не оставил себе 
такое сокровище, остается открытым. Возможно, 
это мамы пытаются женить сыновей…

КОММЕНТАРИЙ 
ЧИТАТЕЛЯ

Вячеслав:
Дорогие девочки! 

Жизнь - это не мага-
зин, где можно вы-
брать понравившую-
ся вещь. Не найдете 
вы в магазинах под 
названием «сайт зна-
комств» нормальных 
мужчин, ибо это то-
вар дефицитный, до-
ступный из-под полы, 
а не на вешалке.
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ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ
- Да, много лет мы наблюдали за тем, как Василий 

пытался бороться со своим лишним весом, - говорит 
врач-эндокринолог, доктор медицинских наук, 
старший научный сотрудник факультета фунда-
ментальной медицины МГУ Зухра Павлова. - По 

сведениям в интернете, его вес доходил до 215 кило-
граммов. Он обращался в разные клиники, прибегал 
к различным методикам. 

Время от времени худел, но снова и снова наби-
рал вес. Около 10 лет назад даже сделал бариа-
трическую операцию и за полтора года тогда по-
терял 90 кило. Но не смог удержать результат. 
Точную причину смерти покажет только экспертиза. 

Но у людей с ожирением первопричиной пре-
ждевременного ухода из жизни нередко является 
воспаление жировой ткани, на фоне которого и 
формируются атеросклероз, тромбоз, сахарный 
диабет, сердечная недостаточность, инфаркты, ин-
сульты и так далее.

И, несмотря на то что борьба Уткина была проигра-
на, все-таки хочется сказать: ожирение победить 
можно. Если это и ваша проблема - спасите себя. 
На любой стадии можно обратиться к врачу, пройти 
обследование, лечиться и менять образ жизни. 

Сбросить вес сейчас достаточно несложно. 
Но главное - поменять образ жизни, чтобы ожи-
рение не вернулось никогда вместе с сопрово-
ждающими его болезнями. Это возможно только 
при условии, что человек приобретет здоровые 
пищевые привычки, режим дня, подружится 
с физкультурой.

Окончание. Начало < стр. 1.
Никаким «Васей», своим 

в доску парнем или «дядей 
с нашего двора» в тельняшке 
за шахматами он, конечно, 
не был. Уткин - высокомерный 
интеллектуал, филологический 
позер, виртуозный провокатор. 
Одно название культового ав-
торского форума чего стоило: 
«Записки амбидекстра». Ну ка-
кой он вам на хрен Вася? Ниц-
шеанец с филфака. Даже озву-
чивая известный футбольный 
симулятор, цитировал Брод-
ского.

БУНТАРЬ
Да, бунтарство, нонконфор-

мизм и непокорность Уткин 
сделал жизненными и профес-
сиональными кредо. По сви-
детельствам почти всех кол-
лег, что сейчас скорбят и зовут 
его «учителем», Василий был 
не самым приятным в жизни 
человеком. И не стеснялся это-
го, и не скрывал оружия: мог 
плеснуть рюмкой водки в лицо, 
ранить убийственно обидной 
репликой, зачистить неугод-
ных. Он кошмарил даже тех, 
кого пестовал, и точил прово-
кацией или стебом на грани 
фола (комментатор Дмитрий 
Шнякин, Сергей Дурасов, дру-
гие постоянные теперь уже 
обитатели эфира). Все знали, 
что это норма. Все через это 
проходили. Шоковая терапия 
была и специфическим спо-
собом утвердиться, и методом 
отсеять слабых, и механизмом 
защиты от комплексов, и по-
бочным эффектом тотального 
одиночества.

И все это Вселенная нача-
ла жестоко и зеркально воз-
вращать: после грандиозного 
косяка (он даже ошибался по-
крупному) - дремы в прямом 
эфире Лиги чемпионов - за-
чистили и Василия. Мотивация 
заниматься собой и вообще чем 
бы то ни было ушла, вероят-
нее всего, именно после этого 
удара. Большая карьера на ТВ 
была закопана. В душной, хоть 
и щедро оплаченной подклети 
онлайн-платформ ему, в отли-
чие от многих коллег, пережив-
ших оптимизацию «Матч ТВ», 
было тесно. 

ФУТБОЛ КАК ХОББИ
После скандального уволь-

нения комментатор пере-
ключился на любительский 
футбол - он основал команду 
с дурацким названием «Эгри-
си» и посвятил ей душу. Платил 
из собственного кармана так 
и не ставшим звездами футбо-
ла парням, снимал им жилье, 
кормил, премировал. Записы-
вал байопики, реалити, про-
славлял в видеоблоге. Василий 
и вовсе называл это последнее 
дело жизни не иначе, как хоб-
би. Искусно лукавил, как умел.

Молодая аудитория, узнав-
шая Василия по эфирам 
в медиалигах, где выступала 
«Эгриси», не совсем понима-
ла, с кем имела дело. Думали, 
что грузный дядя, которого 
все зовут легендой, просто 
сбитый летчик, заползаю-

щий в поезд хайпа. Гоготали 
и подкалывали: скоро рожа-
ете? Нет. Все было куда се-
рьезнее.

Он был не просто легендой, 
круче - визионером. Не имея 
никакого диплома, в какой-
то момент Уткин стал глав-
ной звездой футбольного ТВ за 
счет энергии и владения сло-
вом. Это при живых Владимире 
Маслаченко, Юрии Розанове 
и других мэтрах. Россия - стра-
на возможностей! Большой 
начальник, ключевой веду-
щий, циничный гуру. Отбив-
ший у комментаторов желание 
работать скучно и кондово. 
Незаметным мазком кисти мог 
довести любой сюжет до со-
вершенства. 

Так или иначе Уткин был 
причастен к культовым явле-
ниям спортивного и не только 
мира: передача «Футбольный 
клуб», озвучка всемирно из-
вестной игры FIFA (записал 
10 тысяч реплик) и «Яндекс 
Навигатора», реалити-шоу 
«Голод» и игра в «Что? Где? 
Когда?» в команде Блинова - 
все это суперявления, супер-
бренды. Даже сон в прямом 
эфире ЛЧ предвосхитил эру 
троллей и пранкеров, издева-
ющихся над нормой.

ВЕЧНО ОДИНОКИЙ
Невозможно представить, 

каково человеку с такими ап-
петитами и амбициями быть 
одиноким. Сколько взамен 
он ждал и недополучил - от-
толкнув от себя вольно или не-
вольно. Как сильно ему хоте-
лось любви и внимания. Нет, 
не внимания СМИ (хотя не без 
этого), а женского, уникаль-
ного, неповторимого. Той са-
мой теплоты, без которой вянет 
любой организм, даже с диа-
гнозом «ЗОЖ головного моз-
га». Какая уж теперь разница, 
что за недуг был у него? Это 
все абсолютно второстепенно. 
Только приземленные врачи 
думают, что люди умирают 
от диагнозов.

Механизм самоликвидации 
был запущен.

Спасти могло только одно.
И не спасло.
«Играйте в футбол» - призы-

вал после каждого репортажа 
Уткин. Призывал к тому, чего 
сам никак не мог.

Так он и жил.
Прошлой осенью с много-

страдальной командой «Эгри-
си» («Умеют собрать ж*** 
в гордость» - цитата ВУ) он, на-
конец, завоевал «бронзу» меди-
алиги. Уткин тогда разрыдался, 
чего за ним особо не водилось. 
Не смог держать маску, явил 
естество. Глыбе вроде бы на-

до оставаться скалой, но ведь 
и «глыбе многое хочется».

Все до сих пор не могут по-
верить в случившееся: шок.

- Его любили такого, каким 
он был: огромного, доброго, 
остроумного, человека щед-
рой души и открытого серд-
ца, - вспоминает искусствовед 
Арсений Дежуров, который пре-
подавал у 18-летнего Уткина 
в МПГУ. - Он всегда был го-
тов прийти на помощь, всегда 
предлагал друзьям пользовать-
ся его положением.

Такими текстами пестрит 
весь интернет, хотя Василий 
считал, что лучше всех пишет 
некрологи именно он.

Теперь за него это сделают 
все, кто помнит и любит голос 
Уткина.

Маленького гиганта большо-
го спорта.

Спорт
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Крылатые фразы Василия Уткина.

ИЗ ФУТБОЛЬНЫХ РЕПОРТАЖЕЙ
• Я не болельщик, болею всегда только за наших, 

когда они играют с ненашими.
• Падение Неймара - это всегда красиво. Даже 

Плющенко так красиво не падает.
• Мама, я смотрю этот матч! Я смотрю этот футбол!
• Не все столько времени в браке проводят, 

сколько провели вместе на поле Акинфеев, Бере-
зуцкий и Игнашевич.

• На поле выйдет Хурадо. Будет похурадостнее.
• Мяч пролетел в считаных километрах от ворот.
• Обезмячил!
• Криштиану! Ну, конечно, давайте посвистим. 

Кто любит красивых и умных? Никто! По себе знаю.
• Месута Озила вдвоем зажали, как восьмикласс-

ницу. И оставили без мяча. Простите за грубую шут-
ку, но время позднее. А напряжение куда денешь?

• Игнашевич, конечно, человек незлопамятный. 
В крайнем случае, отомстит и забудет.

• Гути левой ногой обрабатывает мяч… Да что 
там мяч - мне кажется, он левой ногой может блины 
пожарить. Или морковь посадить...

• Если вы смотрите этот матч с девушкой и ей 
не нравится - бросайте ее!

• Один раз не Фабрегас.
• Ковырнул мяч, как земляничное варенье лож-

кой! И мимо рта!
• Класико без Иньесты - как свадьба без баяна.
• Я видел дриблинг Арбелоа!
• Судья Москалев относится к игре, как к про-

студе: лепит и лепит «горчичники».
• «Астон Вилла» надежно заперта на своей 

половине поля - почти как Фрекен Бок в ванной.
• Почему-то на этом чемпионате Европы всех 

футболистов уносят с поля ногами вперед.
• Вы думали, мы тут в футбол играем? А мы тут 

жизнь живем.

И О СЕБЕ
• Похудел на 85 килограммов. Сижу на диете. 

Есть мне можно все, но не в каких угодно коли-
чествах. Спор или клятва? Ничего этого не было. 
Стоял вопрос о жизни или смерти.

• Я уже привык жить один. И с трудом пред-
ставляю, как это может измениться. Вредная 
привычка!

 ■ СЛОВО НЕ ВОРОБЕЙ

«Падение Неймара - это всегда красиво!»

Егор АРЕФЬЕВ, 
Илья МАСЮК.
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Что погубило 
Василия Уткина

Василий Уткин пришел на НТВ 
в 1994 году, когда ему было 22 года.  

Внизу - одна из последних 
его фотографий на футболе.



Елена ОДИНЦОВА

Огород на подоконнике стал мод-
ной темой последние несколько лет, 
начиная с пандемии. То есть и до 
этого отдельные энтузиасты знали, 
что в комнатных условиях можно 
выращивать не только кактусы и 
фиалки, но и что-то съедобное. Но 
именно в пандемию, когда многие 
оказались заперты дома, тяга к уро-

жаю на окошке приобрела более 
массовые масштабы. При-

чем не только в России. 

На Западе это часть обще-
го тренда на «эко». Как 
объясняли эксперты, не-
мудрено, что и у нас пан-
демия дала ему зеленый 
свет. Хоть так с природой 
пообщаться, отвлечься от 
тревожных мыслей и но-
востей. А заодно и сэконо-
мить на зелени и овощах.

И теперь… Заходишь 
на любой маркетплейс - 
и руки прямо уже тянут-
ся посадить какой-нибудь «огурец 
балконный» или «микрозелень для 
подоконника», благо таких пред-
ложений не счесть. Вместе со всеми 

прилагающимися горшка-
ми, контейнерами, грунта-
ми, фитолампами и даже 
специальными нагрева-
тельными ковриками для 
рассады. Стоп, так можно 
запросто и всю зарплату 
потратить - а дождешься 
ли на самом деле урожая? 
За советами «для чайни-
ков» иду к известному 
российскому садоводу, 
председателю общерос-

сийской общественной организации 
«Садоводы России», а также вла-
дельцу круглогодичного кухонно-
балконного огорода Андрею Тума-

Мал огород, да дома!

Больше советов 
дачникам 

специальном 
канале 

С чего начать
- Начинать лучше с чего-то совсем простого, 

что даст результат практически наверняка. Не 
надо сразу пытаться вырастить на подоконнике 

помидоры и огурцы, чтобы не отбить себе руки и желание. А 

специальная питательная земля, ни подсветка, ни удобрения, 
ни борьба с вредителями. Даже дети прекрасно справятся. 

неплодов, просто поставив их в воду. Или посадив в любой 
грунт или субстрат. Ростки питаются уже запасенными в 
этих луковицах или корневищах веществами. Это бы-

советских времен бабушкин лук на подоконнике.
- А вот не смейтесь, выгонка лука на подоконнике 

лук и сколько зеленый. Да ни одна культура, за кото-
рой действительно серьезно ухаживать надо, такой 
прибыли не даст!

Я посмотрела в одной из торговых сетей средней 

вица в баночке с водой спокойно дает зелень два-три 
месяца и никак не меньше тех самых 100 граммов в 
неделю. Итого, потратив примерно 4 рубля (на одну 
луковицу), можем сэкономить почти тысячу, причем без 
всякого риска. И не говорите мне после этого ничего про 
банковские депозиты и фондовый рынок!

- Единственный момент, если будете покупать лук под вы-

он долго не прорастал и сохранял товарный вид.

Рассадник 
цен
Как россияне 
готовятся 

сезону.
Аналитики «Чек Индек-

са» компании «Платформа 
ОФД» (крупнейший опе-
ратор фискальных данных 
страны, ежедневно при-
нимает по 55 - 57 млн кас-
совых чеков) по просьбе 
«КП» изучили, как рос-
сияне, из которых 70% - 
горожане, готовятся к но-
вому садово-огородному 
сезону. Который у кого-то 
будет на даче, а у кого-то - 
на балконе.

Как отмечают экспер-
ты, готовятся  основатель-
нее, чем в прошлом году. 
Число соответствующих 
покупок выросло. При 
этом в 2023 году была та 
же тенденция к 2022 году. 
На что, как считают ана-
литики, влияет как уси-
ливающаяся концентра-
ция дач вблизи крупных 
городов, так и мода на те 
самые сады-огороды на 
подоконниках и балконах.

Сейчас в топе покупок 
по части рассады, са-
женцев и семян - цветы 
и ягоды. Из семян наибо-
лее популярны бархатцы, 
астры, цинии. Из сажен-
цев чаще выбирают розы 
и клубнику.

Алексей ОВЧИННИКОВ

Журналисты «КП» также вклю-
чились в весенне-полевые рабо-
ты и открыли огородный сезон, 
намереваясь превратить один из 
подоконников редакции в огород. 
Такое мы уже проделывали в про-
шлые годы, получая на выходе не 
только вьющуюся зеленую шторку 
на окне, но и огурцы с помидорами, 
которые тут же шли в дело.

Марш-бросок в один из садовод-
ческих магазинов обернулся кучей 
пакетиков с семенами овощей. По-
нятно, что никакие пчелы не приле-
тят в офис, чтобы опылить цветки 
(да и мало кому это понравится), 
а потому мы выбирали партенокар-
пические, самоопыляемые сорта. 
Там же нашлись упаковка грунта, 

ячейки для рассады и мар-
ганцовка, в слабом раство-
ре которой (на глаз, до по-
лучения фиолетового цвета) 
семена были замочены на 

надежная защита от болез-
ней. Этот же раствор приго-
дился для первого пролива 
земли, из тех же соображе-

пронумерованы, политы и 
закрыты пленкой.

шестой день после высадки се-
мян проклюнулись огурцы. Через 
пару дней показались тоненькие 
листики томата, за ними острые 
кустарниковые перчики, баклажаны 

вырастить в офисных условиях и ее.

Солнце заглядывает в окна 
лишь на несколько часов, из-за 
чего взошедшие ростки вытяну-
лись, тут же сильно накренились 
в сторону улицы, и потому каж-
дый день приходилось вращать 
ячейки на 180 градусов. Про-
блему решила фитолампа, ко-
торую мы подвесили прямо над 

рассадой. Совсем другое дело: 
потянувшись за ультрафиолетом, 
растеньица уже через пару часов 
стояли по стойке смирно. А мы 
ждем, когда они подрастут, и за-
пасаемся землей и 5-литровыми 
бутылками из-под питьевой воды, 
куда спустя время пересадим под-
росшую рассаду.
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Наш спецкор Леша Овчинников не первый год выращивает 
на подоконниках редакции помидоры и огурцы. Отличные!

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

: « .

• 319  +16% + 2%
•   309  +6%  +13%
• 114  +14%  +21%
• 
• 218  +8%  +11%
• 267  +11%  +16%
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Собирают урожай 
зелени и овощей 
сейчас не только 

организовать прямо 

сэкономить.

 ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Делай, как мы, 
делай лучше нас!

Не выбрасывайте старую свеклу

 Ред.). Летом его хорошо выращивать на балконе, а в более холодное время 

выгонять на подоконнике.

- Можно также выгонять свеклу. Старую свеколку, которая уже не годится на 

день достаточно длинный. Зимой зелень выгонять сложнее, поскольку мало света, 

а сейчас это можно спокойно делать без всякой подсветки.

15Россия
www.kp.ru
22.03.2024

НЭП: наша экономическая полоса
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Можно ли мне называть 
себя акционером, если я 
все продукты покупаю по 
акции?

✱  ✱  ✱
Весь мир - театр, а я 

в нем - бедный Йорик...
✱  ✱  ✱

У опытного кота март в 
апреле. Когда спадет ажио-
таж...

✱  ✱  ✱
Во время последних 

пандемий все научились 
регулярно мыть руки.

Тема следующей пан-
демии - «поворотники».

✱  ✱  ✱
Два дня не было горячей 

воды. И вот из ванной до-
носится радостный крик 
жены:

- Ура! Воду горячую дали! 
Только она коричневая и хо-
лодная...

✱  ✱  ✱
- Я энергичен, под-

вижен, с аккуратной 
стрижкой и ухоженной 
бородой.

- Да ты прямо миттель-
шнауцер.

✱  ✱  ✱
Для тех, кто не разбира-

ется в экономике: если вы в 
прошлом году поправились 
на 20 кг, а в этом всего на 
5 кг - это не значит, что вы 
похудели.

Так же и с инфляцией.
✱  ✱  ✱

Надо бы купить мужу 
новый костюм.

А то стыдно перед лю-
бовниками: сидят в шка-
фу среди обносков...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Что может в душе про-
снуться? 8. Какой цветок 
болгары прозвали «слезой 
девушки»? 9. Что подбира-
ют в тон к рубашке? 10. 
Из какого овоща готовят 
закуску «слоновье мясо»? 
11. Итог паники в толпе. 
13. Большой начальник 
из Мелководска с лицом 
Игоря Ильинского. 14. Гон-
щик на лихом скакуне. 18. 
Что проявляют к ближне-
му своему? 19. Повод для 
медали. 20. Кто из булга-
ковских героев черт знает 
что в Москве натворил? 21. 
За чем меняют декорации? 
23. Киношный трюкач. 24. 
«Персональный дух» у каж-
дого из тайцев. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Островной памятник» На-

полеону. 2. Камень, упомя-
нутый при описании Эдем-
ского сада. 3. Кто открыл 
школу танцев в комедии 
«Кавказская пленница»? 
5. Сосед Сатурна. 6. «Ду-
блирующий ...» футбольной 
команды. 7. Комедия «Пре-
зидент и его ...» с Олегом 
Табаковым. 9. В какой ко-
медии Эльдара Рязанова 
героев на ночь запирают в 
зоологическом музее? 11. 
Процесс в основе тюнинга. 
12. Военный министр во 
времена Древней Греции. 
13. Кто вызывает к себе 
сочувствие? 15. Элемент 
военной фуражки. 16. Кто 
выпустил из ящика неприят-
ности? 17. Житель страны 
со столицей в Ташкенте. 
22. «Рисовала ... с травою, 
человечка с головой». 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Чувство. 8. Ландыш. 9. Галстук. 10. Баклажан. 11. 
Давка. 13. Бывалов. 14. Жокей. 18. Забота. 19. 
Героизм. 20. Воланд. 21. Занавес. 23. Каскадер. 
24. Кхуан. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Эльба. 2. Оникс. 3. 
Бывалый. 5. Уран. 6. Состав. 7. Внучка. 9. «Гараж». 
11. Доработка. 12. Полемарх. 13. Бедолага. 15. 
Кокарда. 16. Пандора. 17. Узбек. 22. Сад.
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В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Приятных вам выходных!

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Фантазии на тему 
корсета - редкий выбор 
в контексте современных 
трендов. Вместе с нарочито 
объемной рубашкой получилось остроумно 
и даже целомудренно. А широкие брюки 
хорошо поддержали жанр 
на стыке делового и расслабленного.

Голосуйте 
за понравившуюся 
вам участницу 
на нашем 
сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!
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Валерия ШАВИЛОВА, 
24 года, Магнитогорск: 
- У меня серьезная работа, 

связанная с финансами, 
поэтому всегда нужно быть 

максимально собранной, 
но за пределами своей 
трудовой деятельности 

я турист, занимаюсь 
танцами, гоняю на байке 

и обожаю cтрайкбол. 
Люблю жизнь во всех ее 

самых ярких проявлениях, 
мне интересно открывать 

в ней новые грани 
для максимальной 
реализации себя.

+5 ... +6 
+5 

 +5 ... +6  
   +4 ... +5    

+3 ... +4 
 +3 ... +4  

   +3 ... +4    
+3 ... +4 
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ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА - 
НЕ ДЛЯ ЗАРАБОТКА
Депутат ПС Сергей 
Пахомов - о том, кому 
нужно помогать с жильем

10

11 14

2
Сильный президент - сильная страна

«ОСКАР» ЗА ФЕЙКИ
Американские 
киноакадемики сели 
в лужу с украинским 
«шедевром» о Мариуполе

МОСКВА И ПИТЕР 
ПРЕВРАТЯТСЯ 
В ГИГАПОЛИС
Началось строительство 
первой в РФ 
высокоскоростной 
магистрали

«ДОЛЖЕН БЫЛ 
ИГРАТЬ ШПИОНОВ»
Ушел несравненный 
Александр Ширвиндт

Распространяется бесплатно

С рекордным результатом: на выборах главы государства Владимир Путин 
получил 87,3 процента голосов россиян

- ЭТО ПОБЕДА!

12
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Светлана КАМЕКА

 ■ Вместе с российским на-
родом добьемся этих целей: 
Владимир Путин в своем 
избирательном штабе об-
ратился к россиянам - по-
благодарил за патриотизм, 
доверие и поддержку.

РАТНИКИ  
И СОРАТНИКИ
- Мне очень приятно в этот 

вечер быть с членами своей 
команды, единомышленни-
ками, соратниками. Кто та-
кие соратники, или ратни-
ки? В Древней Руси это был 
воин, причем не просто во-
ин, а ополченец, вставший 
на защиту своего Отечества. 
Это люди, которые думали 
не только о себе, но и о буду-
щих поколениях, то есть о нас 
с вами. История повторяется. 
Она идет вверх, но по кругу. 
Мы все соратники, - прези-
дент и  одновременно кан-
дидат в президенты привет-
ствовал всех, кто был в штабе  
в Гостином дворе.

И обратился ко всем рос-
сиянам:

- Я хочу поблагодарить 
всех, кто пришел на избира-
тельные участки и проголо-
совал. Источником власти  
в стране является российский 
народ. Из голосов каждого 
гражданина составляется 
единая воля народа. Все лю-
ди, вне зависимости от рели-
гиозной и этнической при-
надлежности, чувствуют себя 
как единая российская семья. 
Это важнейшее условие для 
нашего движения вперед. Ре-
зультаты выборов - доверие 
со стороны граждан страны 
и их надежда на то, что мы 
все сделаем так, как запла-
нировано.

Глава РФ заверил, что все 
задачи и цели, которые озву-
чены в февральском Посла-
нии Федеральному собра-
нию, будут решены:

- У нас впереди много кон-
кретных задач. И результаты 
выборов - гарантия того, что 
задачи будут решены, а цели, 
безусловно, достигнуты. Еще 
раз подчеркну: сделаем все от 
нас зависящее, чтобы достиг-
нуть целей национального 
развития по всем направле-
ниям. Когда мы консолиди-

рованы, кто бы ни хотел нас 
запугать или подавить, ни 
у кого это не получалось ни-
когда раньше, не получилось 
теперь и не получится в бу-
дущем.

ВСЕ ДЕЛАЕМ 
ПРАВИЛЬНО
Высокая явка, по мнению 

Владимира Путина, связа-
на с драматизмом тех со-
бытий, через которые про-
ходит страна. Особенно это 
очевидно по высоким резуль-
татам голосования в новых 
регионах:

- Что касается результатов 
в Донбассе, Новороссии, ну 
и в Крыму. Я, в принципе, ду-
мал, что явка там будет зна-
чимой, но не ожидал, что она 
будет настолько высокой. 
Это говорит о том, что мы 
правильно все делаем и люди 
благодарны нам за решения. 
А это главный побудитель-
ный мотив наших действий. 
Это значит, что люди ожида-
ют от нас решений в сфере 
безопасности и в сфере раз-
вития этих территорий. Мы 
все для этого сделаем.

В приграничных регионах 
люди шли голосовать, не-
смотря на опасность терак-

тов и  прилетов БПЛА про-
тивника.

- Граждане, проживающие 
на границах, проявляют на-
стоящее мужество. Никто их 
не запугал, невозможно запу-
гать таких людей. Те, кто это 
делает, не понимают, с кем 
имеют дело.

К сожалению, нашлись сре-
ди нас те, кто стал пакостить.

- Если вы решили нагадить 
тем людям, которые приш-
ли и посчитали нужным для 
себя проголосовать, а вы 
наплевательски относитесь  
к их позиции, это плохо, - счи-
тает глава РФ. - Те, кто пор-
тил бюллетени других людей, 
в том числе обливая их зелен-
кой, будут наказаны, посколь-
ку это уголовно наказуемое 
преступление.

Ожидаемой была и реакция 
западных «партнеров». Так, 
глава евродипломатии Жо-
зеп Боррель договорился до 
того, что наше волеизъявле-
ние основано на «репрессиях 
и запугивании».

- Чего еще ожидать от пред-
ставителей Запада? Чтобы 
они встали и аплодирова-
ли? Они же борются с нами, 
причем вооруженным путем, 
и при этом они будут апло-
дировать тем силам, даже не 
мне лично, а тем силам, кото-
рые за мной стоят и которые 
добиваются укрепления Рос-
сии, ее суверенитета, повы-
шения обороноспособности, 
экономической независимо-
сти и суверенитета в сфере 
экономики и финансов, - по-
яснил российский лидер.

Продолжение на стр. 4.

Владимир ПУТИН:

КСТАТИ
- Мы вместе все подумаем в рабочем режиме и решения 

примем, - ответил он на вопрос, когда и большие ли будут 
перестановки в Правительстве и Администрации Прези-
дента. - Закон дает примерно 2,5 месяца, чтобы решить эти 
вопросы. Результаты работы за последние пару лет пока-
зали, что нынешняя команда действует эффективно. Это 
касается и правительства, и Центробанка, и администрации.
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Я МЕЧТАЛ О СИЛЬНОЙ, НЕЗАВИСИМОЙ 
И СВОБОДНОЙ РОССИИ

На сцену на Красной площади 
Владимир Путин вышел вместе 
с недавними соперниками 
по президентским выборам: 
Владиславом Даванковым, 
Леонидом Слуцким  
и Николаем Харитоновым.

 ■ А его жители - гордость 
страны.

Об этом под овации десят-
ков тысяч человек Владимир 
Путин заявил на Красной пло-
щади на митинге-концерте в 
честь десятилетия воссоеди-
нения полуострова с истори-
ческой родиной. 

Символично, что на сцену 
глава государства вышел вме-
сте с недавними соперниками 
на выборах, с которыми только 
что провел встречу в Кремле:

- Вы во время кампании мно-
го ездили по стране, общались 
с большим количеством людей. 
Они вам говорили, чего ждут 
от власти. И не важно сейчас, 
какого уровня эта власть, не 
важно, какая партия, какие 
идеи продвигает, - важно, что-
бы мы добивались тех целей, 
которые перед собой ставим.

На Красной площади было 
как никогда много молодежи. 
Юноши и девушки понимали, 
что, голосуя за Путина, они го-
лосуют за свое будущее в мо-
гучей независимой стране, не-
отъемлемой частью которой 
стали теперь и республики Но-
вороссии. Но первым на Роди-
ну вернулся Крым.

- Ровно десять лет назад, - 
сказал президент, - здесь же, 
на Красной площади, выходя 
на эту же сцену, я вспомнил 
о том, что Крым часто назы-
вают непотопляемым авианос-
цем. Именно это и навело на 

мысль сказать о том, что Крым 
вернулся в родную гавань. Но 
Крым - это не только страте-
гически важная территория, 
это не только наша история, 
наши традиции и гордость Рос-
сии. Крым - это прежде всего 
люди: севастопольцы, крым-
чане. Они  - наша гордость. 
Через десятилетия пронесли 
веру в Отечество и никогда 
не разделяли себя с Россией. 
Именно это позволило Крыму 
вернуться в состав нашей об-
щей семьи.

Для жителей Новороссии 
и Донбасса путь на Родину, по 
словам президента, оказался 
более тяжелым и трагичным:

- Но все-таки мы сделали это, 
и это тоже большое событие 
в истории нашего государства. 
Теперь мы развиваемся и идем 
вместе, чувствуя локоть друг 
друга. Только сегодня утром 
мне доложили, что восстанов-
лена железная дорога от Росто-
ва до Донецка, до Мариуполя 
и Бердянска. Мы продолжим 
эту работу, и скоро железнодо-
рожные составы поедут прямо 
в Севастополь. Вот так вот - 
вместе, рука об руку - мы будем 
идти дальше. Именно это - не 
на словах, а на деле - делает 
нас реально сильнее. И все 
это происходит благодаря вам, 
гражданам России. От души 
всех приветствую, поздравляю 
всех с праздником - с десяти-
летием воссоединения Крыма 
и Севастополя с Россией!

«КРЫМ -  
НЕПОТОПЛЯЕМЫЙ АВИАНОСЕЦ»

ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОМОЙ
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 ■ Президент Беларуси пер-
вым из зарубежных лидеров 
позвонил коллеге и поздра-
вил с победой.

КАК НИ ПЫТАЛИСЬ 
КАЧНУТЬ...
Разговор состоялся в один-

надцать утра 18 марта. И от 
имени всего белорусского на-
рода, и от себя лично лидер 
РБ поздравил российского 
коллегу с более чем убеди-
тельной победой. Кое-какие 
подробности разговора он 
раскрыл чуть позже, откры-
вая совещание о подготов-
ке к проведению заседания 
VII Всебелорусского народ-
ного собрания:

- Только что переговорил 
с Президентом России, по-
здравил его с результатами 
президентских выборов в Рос-
сийской Федерации. Просил 
передать благодарность пре-

жде всего, конечно, присут-
ствующим здесь и другим 
лицам, которые помогали 
организовывать выборы Пре-
зидента России - у нас шесть 
участков было. Выборы прош-
ли как нигде организованно. 
Как бы ни пытались тут нас 
качнуть и с Запада, очень хо-
рошие результаты. Посоль-
ство России очень хорошо 
работало в контакте с наши-
ми должностными лицами. 
Поэтому я передаю вам его 
благодарность за работу и ор-
ганизацию выборов на терри-
тории Беларуси.

ЕСТЬ ЧЕМУ 
ПОУЧИТЬСЯ
Итоговые цифры, озвучен-

ные ЦИК РФ, оказались впе-
чатляющими:

- Конечно, результат оше-
ломляющий. Итоги очень 
серьезные, и явка очень вы-
сокая. Никогда такой явки 
не было в Российской Феде-
рации. Поэтому при высо-
кой явке такие результаты 
в какой-то степени даже нео-
жиданные. Это была моя по-
зиция, и я ему высказал это. 
Естественно, президенту мно-
го пришлось работать, вы это 
видели. Неимоверно много. 
Он молодец, объехал всю Рос-
сию, побывал в разных точ-
ках и ответил на животрепе-
щущие вопросы российского 
общества. Очень хорошо был 
спланирован предвыборный 
процесс и сам ход выборной 
кампании. Есть чему поучить-
ся. Мобилизованы и сплочены 
были все. Все патриотично вы-

ступили и выдали прекрасный 
результат. Для нас это урок.

ПРОЕКТЫ  
НА ТРИЛЛИОНЫ 
РУБЛЕЙ
Говорили и о совместных 

планах на будущее:
- Как мы определили с Пре-

зидентом России (это очень 
важно), мы должны быть 
включены во все програм-
мы, которые он озвучил в по-
слании россиянам. Планы 
очень интересные, они реа-
лизуемые. Объем этих пла-
нов  - порядка девяти трил-
лионов рублей. И он сказал: 
«Я с большим удовольствием 
буду приветствовать работу 
белорусов по реализации этих 
планов». А совместные про-
екты очень серьезные. Напри-

мер, и строительство высоко-
скоростной железнодорожной 
магистрали. От Москвы через 
Минск и, как я его прошу, до 
Бреста. (Подробнее об этом - 
на стр.  12.) Другие есть пла-
ны, которые мы реализуем. 
По этому полная поддержка. 
Предстоит большая рабо-
та. Но нам надо пройти еще 
и свои выборы в 2025 году.

Итоги голосования  - это 
и урок для Запада:

- Что народам Беларуси 
и России нельзя навязывать 
чужую волю. Если ты будешь 
пытаться это делать, люди 
сделают наоборот, как бы ни 
было сложно. Запад делал 
ставку на то, чтобы раска-
чать изнутри Россию. Не по-
лучается на фронте - значит, 
раскачать изнутри. Ничего не 
получилось. Россияне молод-
цы - сплотились и доказали, 
кто в доме хозяин.

РЕЗУЛЬТАТ ОШЕЛОМЛЯЮЩИЙ
Александр ЛУКАШЕНКО - о выборах Президента РФ:

 ■ Но чтобы Господь по-
мог, необходимо самим 
шевелиться.

История православия в Си-
неокой неразрывно связана 
с историей национальной го-
сударственности. Об этом 
шла речь на встрече прези-
дента с Синодом.

- Здесь, - оглянулся в исто-
рию глава РБ, - на стыке ци-
вилизаций, где неоднократ-
но разворачивалась арена 
боевых действий, было край-
не сложно заявить о себе от-
дельному народу. Не гово-
ря о создании государства. 
У белорусов это получилось. 
Во многом благодаря духов-
ному стержню наших пред-
ков. Поэтому у государства 
и Православной церкви мно-
го точек соприкосновения.

В то же время глава РБ 
с сожалением констатиро-
вал, что мировое правосла-
вие переживает непростые 
времена:

- Невозможно без боли 
смотреть на религиозное 

противостояние в братской 
Украине: захват храмов, 
 уголовное преследование 
священников, борьба за 
главную святыню наше-
го  православия  - Киево-
Печерскую лавру. Трагедия 
разгорается и  на Святой 
земле, которая имеет са-
кральное значение для всех 
мировых религий. Все са-
мые кровопролитные войны 
начинались на почве рели-
гиозных разногласий. Эту 
карту и сегодня разыгры-
вают идеологи цветных ре-
волюций. В таких условиях 
важно сохранять равенство 
прав и диалог между пред-
ставителями всех вероиспо-
веданий. Сложный внеш-
неполитический контекст, 
к счастью, не отра зился на 
традициях добрососедства 
и веротерпимости белору-
сов.

При этом пастырское сло-
во особенно важно сейчас, 
когда идет беспрецедентное 
давление чуждых, деструк-
тивных идей и ценностей:

- Вседозволенности, по-
требительства, бездетно-
сти, ЛГБТ и других. Многие 
ищут и не находят ответов 
на вечные вопросы: кто я, 
каково мое предназначение? 
К сожалению, все реже за 
этими ответами люди идут 
в церковь. Но, мне кажет-
ся, это процесс встречный, 
и Церковь сама должна сде-
лать шаг навстречу просто-
му человеку. Надо с людьми 
разговаривать. И мало то-
го - в душу заглянуть. Кроме 
Церкви, это сложно кому-то 
сделать.

- А что касается обста-
новки в мире,  - вернулся 
к глобальной повестке пре-
зидент,  - везде хотят под-
жечь, создать хаос. Не хо-
чется многополярного мира. 
Хочется управлять миром, 
как раньше. Американцам. 
Нам надо пройти этот путь. 
Прорвемся с божьей помо-
щью. Если мы себя достойно 
будем вести, быть может, 
увидит Господь и поможет. 
Без того, чтобы мы шеве-
лились, Бог помогать не  
будет.

 ■ Александр Лукашенко 
считает, что важно, как стра-
на развивается, а не то, как 
Запад о нем отзывается.

МОЛОДОСТЬ  
И ЗРЕЛОСТЬ
На встрече, приуроченной 

к тридцатилетию Конституции 
страны, Александр Лукашенко, 
сказал, что Беларусь - государ-
ство молодое, но белорусы - аб-
солютно зрелая нация.

- Вдумайтесь, - обратился он 
к собравшимся во Дворце Неза-
висимости, - всего лишь тридцать 
лет прошло. В истории челове-
чества это миг. А для нас - целая 
жизнь. Сложная, но, безусловно, 
интересная и, главное, без остат-
ка отданная любимой стране. И на 
этом пути Конституция стала на-
шим ориентиром, поистине на-
родным государствообразующим 
документом.

При этом он напомнил, в каких 
условиях принимался в 1994 году 
Основной закон. Во власти шла 
борьба за портфели, люди на про-
изводствах месяцами не получали 
зарплату, в магазинах пустовали 
полки:

- При тотальной бедности на-
селения мы имели природные 
ресурсы, внушительный произ-
водственный потенциал. И были 
созданы удобные условия для 
 приватизации этого богатства за-
падным капиталом: в стране бар-
дак, а белорусы еще не успели 
задуматься о национальных инте-
ресах, о сути суверенитета. Таки-
ми категориями в народе почти ни-
кто и не рассуждал: одни думали, 
как детей накормить, другие - как 
сохранить рабочие места.

ОТМЕНИЛИ ПЛОХОЙ 
СЦЕНАРИЙ
Вертикаль управления при-

шлось выстраивать практически 
с нуля:

- Помните, тогда мы бежали за 

передовыми странами мира, копи-
руя их. Спустя несколько десятков 
лет поняли, увидели истинное ли-
цо этих стран, их истинную «де-
мократию».

Главную роль в становлении 
современной республики сыграл 
народ:

- Народ, который поверил нам, 
романтикам, и в конечном ито-
ге остановил заготовленный для 
нас сценарий перманентного уни-
чтожения нации. В какие только 
союзы нас не тащили, чтобы разо-
рвать дружественные и тесные 
связи, прежде всего с Россией, 
но народ не позволил.

НЕ СОБЬЕМСЯ  
С КУРСА
Запад раздражает самостоя-

тельность Беларуси. При этом 
Александр Лукашенко спокойно 
относится к тому, что там его на-
зывают «диктатором»:

- Пусть называют. Важно, что 
мы в результате имеем: нераз-
базаренные народные богатства, 
сохраненный суверенитет, мир 
на родной земле. Один из самых 
низких уровней бедности. Причем 
не только в СНГ, но и в ЕС. Гос-
долг не превышает 32 процентов 
ВВП. Хотя в ряде высокоразви-
тых стран этот показатель в разы 
выше. Почти 65 процентов про-
мышленной продукции поставля-
ется на экспорт. Такая динамика 
Беларуси едва ли соответствует 
планам тех, кто называет нашу 
страну «недостаточно демокра-
тичной». Мы помним, что значит 
быть «демократичной» страной 
в глазах Запада - быть слабыми, 
бедными, униженными. Потом бе-
гать, как некоторые наши соседи, 
по площадям, меняя власть как 
перчатки, жить по отмашке Ва-
шингтона. И если выбирать между 
благосклонностью Запада и каче-
ством жизни белорусов, нашим 
национальным достоинством и су-
веренитетом, то выбор очевиден.

НА РЕЗУЛЬТАТ

«ДА И ПУСТЬ НАЗЫВАЮТ ДИКТАТОРОМ»
ТРАДИЦИИ

«ПРОРВЕМСЯ С БОЖЬЕЙ ПОМОЩЬЮ»

Александр Лукашенко вместе с митрополитом Вениамином 
зажег свечу в храме Собора Всех Белорусских святых.



22 - 28 марта / 2024 / № 114 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ РАЗГОВОР

 ■ Западные элиты «привыкли сто-
летиями набивать брюхо человече-
ской плотью, а карманы деньгами». 
Но пирушке приходит неизбежный 
конец. И тут все надеются на Рос-
сию.

Владимир Путин дал большое ин-
тервью Дмитрию Киселеву. «Россия 
жестко предупредила Запад о послед-
ствиях необдуманных действий на 
Украине. В случае отправки  войск 
 НАТО расплачиваться придется всем 
европейцам» - главный вывод, кото-
рый сделали западные СМИ. Прези-
дент еще раз сказал о красных лини-
ях и порекомендовал «друзьям» свои 
хотелки оставить при себе. В общем, 
читаем и делаем выводы.

ХОТЯТ ЗАМОРОЗИТЬ 
НЕСПРАВЕДЛИВЫЙ 
РАСКЛАД
Дмитрий Киселев: - Ощущаете 

поддержку российского общества? 
Сложилось новое качество россий-
ского общества.

Владимир Путин: 
 ● Оно было, оно просто проявилось. 

И это очень хорошо, что мы дали воз-
можность этому глубинному россий-
скому обществу проявить себя. Люди 
давно этого ждали, что рядовой чело-
век будет востребован страной и го-
сударством и от него зависит судьба 
страны. Вот это ощущение внутрен-
ней связи с Родиной, с Отечеством, 
своей значимости при решении клю-
чевых задач, в данном случае в сфе-
ре безопасности, оно и подняло на 
поверхность силу русского и других 
народов России.

- Пора признать, что вы играете 
ключевую роль не только в России, 
но и в мире, потому что милли-
арды людей связывают именно с 
вами надежду на международную 
справедливость, на защиту чело-

веческого достоинства, на защиту 
традиционных ценностей. Каково 
это - чувствовать такой масштаб 
ответственности?

 ● Сказать вам честно, я не чувствую 
этого вообще. Да, я понимаю, о чем вы 
сейчас говорите, и готов это проком-
ментировать. Но так, чтобы я ощущал 
себя каким-то вершителем мировых 
судеб, то такого нет. Поверьте, даже 
близко нет. Я просто исполняю свой 
долг перед Россией и перед нашими 
людьми, которые считают Россию сво-
ей Родиной.

Что касается других стран мира, 
с этим очень близко связано то, как 
к нам относятся во всем мире. Это 
феномен такой, это точно. Многие 
люди в мире смотрят на нас, на то, что 
происходит в нашей стране и в нашей 
борьбе за свои интересы.

А почему это происходит? Так 
называемый «золотой миллиард» 
на протяжении веков, пятьсот лет 
практически паразитировал на дру-
гих народах. Они рвали на части не-
счастные народы Африки, они экс-
плуатировали Латинскую Америку, 
эксплуатировали страны Азии. И им, 
конечно, никто этого не забыл. Нашу 
борьбу за свою независимость и  ис-
тинный суверенитет они связывают 
со своими чаяниями на свой соб-
ственный суверенитет и независимое 
развитие. Но это усугубляется тем, 
что в западных элитах очень сильно 
желание заморозить существующее 
несправедливое положение вещей 
в международных делах. Они при-
выкли столетиями набивать брюхо 
человеческой плотью, а карманы 
деньгами. Но они должны понять, 
что бал вампиров заканчивается.

ОСЛЕПЛЕННЫЕ 
РУСОФОБИЕЙ
 ● Они не хотят иметь на своих гра-

ницах такую огромную страну, как 

Россия. Самую большую в мире по 
территории, самую большую в Европе 
по населению. Не такое уж большое 
население в мировом измерении, не 
сравнится ни с Китаем, ни с Индией, 
но самое большое в Европе. А теперь 
еще и пятую в мире по размеру эко-
номики. Ну зачем нужен такой конку-
рент? Они думают: нет, лучше, как не-
которые американские специалисты 
предлагали, разделить на три, четыре, 
пять частей - так будет лучше для всех. 
Они из этого исходят.

И часть, во всяком случае, западных 
элит, ослепленных своей русофобией, 
обрадовались, когда подвели нас к той 
черте, после которой начались наши 
попытки прекратить развязанную 
 Западом войну на Украине с 2014 года 
силовым способом, когда мы  перешли 
к проведению специальной военной 
операции. Потому что полагали, что 
вот теперь-то они с нами покончат, 
вот теперь-то под этим шквалом 
 санкций, практически санкционной 
войны, объявленной нам, с помощью 
западного оружия и войны руками 
украинских националистов они по-
кончат с Россией. Отсюда и пошел 
лозунг: «Нанести России стратегиче-
ское поражение на поле боя».

БЕССИЛИЕ ВМЕСТО 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ПОРАЖЕНИЯ
 ● Но позднее пришло осознание, 

что это маловероятно, а еще поз-
же - что это невозможно. И пришло 

понимание, что вместо стратегиче-
ского  поражения они сталкиваются 
с собственным бессилием, несмотря 
на то что полагались на мощь всесиль-
ных Соединенных Штатов. Столкну-
лись с бессилием перед единством 
российского народа, перед фунда-
ментальными основами российской 
финансово-экономической системы, 
ее устойчивости и перед растущими 
возможностями Вооруженных сил РФ.

И вот тогда начали задумываться - 
те, кто поумнее, - о том, что надо бы 
изменить какую-то стратегию в от-
ношении Российской Федерации. 
Тогда появилась и идея о том, что-
бы  возобновить переговорный про-
цесс, найти какие-то пути к заверше-
нию этого конфликта, поискать, где 
здесь реальные интересы России. Это 
 опасные люди. Потому что с людьми, 
которые руководствуются низменны-
ми  принципами, с ними проще бо-
роться.

У нас ведь, помните, как на Руси 
говорили? Счастье у некоторых на 
бытовом уровне в чем заключалось? 
Сыт, пьян и нос в табаке. Да? Вот с та-
кими людьми проще, когда сыт, пьян, 
то есть наелся, напился. Нос в табаке, 
потому что нюхательный табак ис-
пользовали. Сейчас нос в кокаине. Не 
важно, с такими проще, а с умными 
сложнее - они опаснее, потому что 
они влияют на сознание общества, 
в том числе и нашего, они будут вы-
брасывать всякие свои «хотелки» под 
видом «морковки» для нас.

 ■ И со своего пути не 
свернем.

- Когда уже уходящий пре-
зидент Ельцин предложил 
вам баллотироваться в пре-
зиденты, ваша первая реак-
ция была: «Я не готов».

 ● Точно, это прямая речь.
- С тех пор вы прошли 

очень большую эволюцию. 
Если бы вам пришлось на-
писать телеграмму самому 
себе в то время, какой текст 
был бы в ней?

 ● Это как «Янки при дво-
ре короля Артура» или еще 
что-нибудь в этом роде. Не-
возможно ответить на этот 
вопрос, потому что вопрос 
был задан в то время, в том 
контексте историческом 
и экономическом, в котором 
находилась страна, в том вну-
триполитическом положении 
с  точки зрения внутренней 

безопасности. И все это вме-
сте побудило меня к тому от-
вету, который я дал: «Я к это-
му не готов». Не потому, что 
я чего-то испугался, а потому, 
что масштаб задач был огром-
ный и количество проблем на-
растало с каждым днем как 
снежный ком. Поэтому я ска-
зал искренне, и не потому, 
что, повторяю, чего-то испу-
гался, а потому что я думал, 
что не готов для того, чтобы 
решить все эти проблемы, - 
не дай бог, еще хуже сделаю 
что-нибудь. И, если вернуться, 
повторил бы то же самое.

- А что тогда стало решаю-
щим?

 ● Наверное, разговоры с Бо-
рисом Николаевичем. В кон-
це концов он мне тогда ведь 
что ответил: «Ладно, хорошо, 
я понимаю, мы к этому еще 
вернемся». И мы вернулись 
несколько раз к этому. Он 

сказал, что я человек опыт-
ный, знаю, что делаю, что 
предлагаю. А когда работа 
пошла, там уже совсем все 
по-другому. Знаете, когда ра-
ботаешь, думаешь: вот это, 
это, это прямо сейчас нужно, 
это сейчас, это завтра, - и по-
шло, и пошло. Когда втягива-
ешься в работу, совсем другая 
история.

- Нет времени бояться уже.
 ● Дело не в страхах, а в пони-

мании, в способности решать 
эти задачи. Сами помните, что 
такое 1999 год и в экономи-
ке, и в сфере безопасности, 
и в финансах - во всем.

- Вы рассказывали, что 
подготовка к поступлению 
в Ленинградский универси-
тет была для вас перелом-
ным моментом. Это была 
та ситуация, когда вам при-
шлось идти ва-банк, осо-
знавая: либо я сейчас это 

сделаю и справлюсь, и тогда 
я буду осуществлять те пла-
ны, которые хочу (а вы уже 
тогда собирались работать 
в КГБ), либо я проиграл, тог-
да все по-другому и шансов 
нет. Что, Россия сейчас тоже 
в таком положении, когда 
надо играть ва-банк?

 ● У меня тогда не было та-
кого положения. Да, я хотел 
работать в органах госбе-
зопасности. Просто пришел 
в приемную, сказал: «Я хотел 
бы работать. Что для этого 
нужно?» Альтернатива была 
простая: нужно либо получить 
высшее образование, и лучше 
юридическое, или отслужить 
в армии, или иметь стаж ра-
боты не менее трех лет, но 
лучше в  армии отслужить. 
Если бы я не попал в универ-
ситет, я пошел бы служить  
в армию. Да, это, может, бо-
лее длинный был бы путь  

к той цели, которую я перед 
собой поставил, но он все-
таки был. Альтернатива всег-
да есть.

- Но вы поступали с напря-
жением?

 ● Потому что я учился все-
таки в школе с химическим 
и математическим уклоном, 
а здесь нужно было сдавать 
гуманитарные предметы. Мне 
пришлось оставить одно и за-
ниматься другим. Да, конеч-
но, напряжение было. Надо 
было самостоятельно учить 
иностранный язык, немецкий 
в данном случае, надо было 
заниматься историей, лите-
ратурой и так далее.

- Россия сейчас тоже на 
перепутье: либо получает-
ся, либо…

 ● Россия не на перепутье. 
Она на стратегическом пути 
своего развития и со своего 
пути не свернет.

НАХОДИМСЯ НЕ НА ПЕРЕПУТЬЕ. НА СТРАТЕГИЧЕСКОМ ПУТИ СВОЕГО РАЗВИТИЯ БЕЗ СОМНЕНИЙ

TA
SS

БАЛ ВАМПИРОВ 
ЗАКАНЧИВАЕТСЯ

Потирать руки рано. В России есть мудрая пословица: хорошо смеется тот,  
кто смеется последним.
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 ■ Геополитические последствия 
для Украины, даже с точки зрения 
сохранения ее государственности 
в современном виде, встанут во 
всей своей красе и в полный рост.

ОБ ОБОРОННЫХ 
РАСХОДАХ

Владимир Путин:
 ● Они разгоняют экономику, дела-

ют ее более энергичной. Но здесь, 
конечно, есть свои ограничители. 
Извечный вопрос: что выгоднее - 
пушки или масло? У нас расходы, 
несопоставимые с США. У них 
огромные деньги уходят на содер-
жание - и не только на заработные 
платы, но и на содержание баз по 
всему миру. А там как в черную ды-
ру все уходит - ничего не сосчитать. 
Там и идет основной распил.

Их ПРО, с нашей стороны - «Аван-
гард», межконтинентальная ракета, 
планирующий блок межконтинен-
тальной дальности, - несопостави-
мые величины. Мы обнулили все, 
что они делали, все, что они вкла-
дывали в эту систему ПРО. Таким 
образом и нужно действовать.

О ЗАЩИТЕ

 ● Если мы бросим сегодня этих лю-
дей, то завтра наши потери могут 
возрасти многократно и у наших 
детей не будет будущего, потому 
что мы будем являться страной 
третьего-четвертого сорта. С на-
ми никто не будет считаться, если 
уж мы сами себя не можем защи-
тить. И последствия могут быть ка-
тастрофическими для российской 
государственности.

О ПЕРЕГОВОРАХ

 ● Только мы готовы к переговорам, 
основанным не на каких-то «хотел-
ках» после применения психотроп-
ных средств, а на тех реалиях, кото-
рые сложились, как в таких случаях 
говорят, на земле.

 ● Нам много раз уже чего только 
не обещали. Поэтому здесь одних 
обещаний недостаточно. Сейчас 
вести переговоры только потому, 
что у них патроны заканчиваются, 
это как-то нелепо с нашей стороны. 
Мы должны четко и ясно понимать 
для себя, что это не пауза, которую 
противник хочет взять для пере-
вооружения, а серьезный разговор 
с гарантиями безопасности РФ. Мы 

знаем различные варианты, о кото-
рых идет речь, знаем те «морковки», 
которые нам собираются показы-
вать, для того чтобы убедить нас 
в том, что момент настал.

 ● Не хочется этого говорить, но 
я никому не верю. Нам нужны га-
рантии. Гарантии должны быть 
прописаны, должны быть такими, 
которые нас бы устроили, в которые 
мы поверим. Уж точно совершенно 
мы не купимся на какие-то пустые 
посулы. Я предпочитаю руковод-
ствоваться фактами, а не благими 
пожеланиями и разговорами о том, 
что всем можно доверять.

О ВОЙСКАХ НАТО

 ● Военные западных стран присут-
ствовали на Украине уже давно - еще 
до госпереворота, а после их коли-
чество кратно увеличилось. Сейчас 
присутствуют и впрямую в виде со-
ветников, иностранных наемников 
и несут потери. Но если речь пойдет 
об официальных воинских контин-
гентах иностранных государств, то, 
уверен, это не изменит ситуации 
на поле боя, так же как ничего не 
меняет поставка вооружений.

Если польские войска войдут 
на территорию Украины, как зву-
чит, для прикрытия украинско-
белорусской границы, то оттуда 
уже не уйдут никогда. Мне так 
кажется. Они спят и видят, хотят 
вернуть те земли, которые счита-
ют  исторически своими и которые 
были у них отобраны «отцом на-

родов» Иосифом Виссарионовичем 
Сталиным и переданы Украине. Но 
тогда их примеру могут последовать 
и другие страны, которые потеряли 
часть своих территорий по результа-
там Второй мировой войны. Думаю, 
что геополитические последствия 
для Украины, даже с точки зрения 
сохранения ее государственности 
в современном виде, конечно, вста-
нут во всей своей красе и в полный 
рост.

О КРАСНЫХ ЛИНИЯХ

 ● Что касается тех государств, 
которые говорят о том, что у них 
в отношении России нет никаких 
красных линий, они должны понять, 
что и в России в отношении этих 
государств тоже не будет никаких 
красных линий.

А все эти пляски Германии, цель - 
Крымский мост и военные базы 
в глубине российской территории. 
Кто-то уже говорит, что эти ракеты 
могут ударить по Кремлю...

 ● Фантазируют, сами себя подбад-
ривают, во-первых. Во-вторых, нас 
стараются запугать.

О ФИНЛЯНДИИ  
И ШВЕЦИИ

 ● Это абсолютно бессмысленный 
шаг с точки зрения обеспечения соб-
ственных национальных интересов. 
У нас там не было войск, теперь бу-
дут. Не было там систем поражения, 
теперь появятся. Зачем?

 ● У нас 70 процентов мужчин и 72 процен-
та женщин хотят иметь двух и более детей, 
и государство должно их поддержать.

- В конце 90-х, вы сами рассказывали 
об этом, вы спасли своих детей из по-
жара: вошли в пылающий дом, на второй 
этаж. А потом уже вспомнили о том, что 
там еще где-то и деньги были. Деньги 
в пожаре и сгорели. Это говорит о ва-
ших приоритетах: сначала - дети, по-
том - деньги. Может быть, сейчас так и 
в масштабах страны? Уж плюнуть - и не 
четырнадцать триллионов, а прямо такую 
программу создать, чтобы гарантирован-
но переломить эту ситуацию?

 ● Нужно смотреть по ходу развития собы-
тий. В начале 2000-х мы предприняли ряд 
шагов, в том числе введение материнского 
капитала, ряд других мер, которые дали 
очевидный позитивный результат. Значит, 
мы можем добиваться нужных нам целей.

- В мире есть еще инструмент - имми-
грация...

 ● Если говорить о рабочих мигрантах, у нас 
не так уж и много по сравнению с другими 
странами - они от общего числа работающих 
составляют 3,7 процента. Но они сосредота-
чиваются в тех регионах, где экономическая 
жизнь наиболее активна. Это Московская 
область, Москва, Северо-Западный регион 
и некоторые регионы Севера, где уровень 
заработных плат приличный.

Когда привлекают трудовых мигрантов, 
всегда говорят о необходимости делать это 
в связи с нехваткой рабочих рук. Ситуация 
не изменится к лучшему в ближайшие годы. 
А значит, для того чтобы решать эту про-
блему кардинально, нужно повышать произ-
водительность труда и снижать количество 
работающих, внедряя современную технику. 
Также нужно говорить о репатриации наших 
соотечественников.

 ■ Как в Штатах идет 
предвыборная гонка.

 ● Будем работать с любым 
лидером, которому окажет 
доверие американский на-
род, американский изби-
ратель. Еще в последний 
год своей работы в каче-
стве президента господин 
Трамп, сегодняшний канди-
дат в президенты, упрекал 

меня как раз в  том, что 
я симпатизирую Байдену. 
Это было четыре с лиш-
ним года назад. Он мне так 
и сказал в одном из разго-
воров. Извините, скажу, как 
он, это просто прямая речь: 
«Ты хочешь, чтобы победил 
«спящий Джо». А потом, на 
мое удивление, его начали 
преследовать за то, что мы 
якобы поддерживали его 

как кандидата. Ну бред 
какой-то полный!

А что касается сегодняш-
ней предвыборной ситуа-
ции, то она приобретает все 
более нецивилизованный 
характер. Очевидно для 
всех, американская поли-
тическая система не мо-
жет претендовать на роль 
демократической во всех 
смыслах этого слова.

- Ваше предпочтение 
Байдена звучит доволь-
но странно. Ведь в 2011 
году он приехал в Москву 
и уговаривал вас не идти 
в президенты. Вы пом-
ните эту историю? У вас 
такая историческая дуэль 
с ним.

 ● Честно говоря, я как-то 
не очень обратил на это 
внимание. Какая-то дуэль…

 ● С военно-технической точки зрения, ко-
нечно, готовы. Войска постоянно находятся 
в состоянии боевой готовности. Общепри-
знанная вещь - наша ядерная триада явля-
ется более современной, чем любая другая. 
Мы здесь продвинулись гораздо больше. 
Это не значит, что мы должны мериться 
количеством носителей и боезарядов, но 
знать об этом нужно. Они развивают все 
свои компоненты, мы тоже. Но это не зна-
чит, что они готовы завтра развязать эту 
ядерную войну. Хотят - что же делать? Мы 
готовы.

 ● Если США проведут испытания ядерно-
го оружия - не исключаю, не обязательно, 
нам это нужно или не нужно, еще надо по-
думать, - но не исключено, что мы можем 
сделать то же самое.

 ● Зачем нам применять средства массо-
вого поражения? Необходимости не было 
такой никогда. У нас есть свои принципы,  
о чем они говорят? Что мы готовы приме-
нять оружие, в том числе любое оружие, ес-
ли речь идет о существовании Российского 
государства, о нанесении ущерба нашему 
суверенитету и независимости. У нас же 
все прописано в нашей Стратегии. Мы ее 
не меняли.

ВОПРОС РЕБРОМ

МЫ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ГОТОВЫ К ЯДЕРНОЙ ВОЙНЕ?

ПРИОРИТЕТ

СНАЧАЛА - ДЕТИ,  
ПОТОМ - ДЕНЬГИ

ТРАМП УПРЕКАЛ ЗА «СПЯЩЕГО ДЖО» И СМЕХ И ГРЕХ

t.m
e

Подготовил Павел РОДИОНОВ.

ТОЧНО НЕ КУПИМСЯ НА ПУСТЫЕ 
ОБЕЩАНИЯ Уже давно не секрет,  

что солдаты и офицеры 
из Североатлантического 
альянса воюют  
на стороне ВСУ.
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Подготовила Светлана КАМЕКА.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Cпикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин:

- Победа Путина на выборах - победа всех 
россиян. Выборы показали консолидацию 
общества, а также высочайший уровень 
доверия Владимиру Путину. Опираясь на 
такую  поддержку, наш президент может еще 
 больше сделать для развития России, повы-
шения благосостояния граждан. Результат 
на выборах превзошел ожидания. Это от-
вет тем, кто делал все, чтобы наша страна 
не стала сильной, стремился развалить ее.

Наши противники понимают: Путин - 
преимущество России. Поэтому основные 

нападки и удары наносились по нему. Буду-
щее есть только у независимых государств. 
Россия с президентом Путиным станет еще 
сильнее.

Вашингтону, Брюсселю и преступному 
киевскому режиму не удалось запугать лю-
дей: несмотря на угрозу жизни, жители 
Белгородской, Брянской, Курской областей, 
Крыма и Севастополя, Донбасса и Ново-
россии пришли на избирательные участки, 
сплотились вокруг президента, проголосо-
вав за будущее нашей страны.

Поздравляю с убедительной победой 
 Владимира Владимировича Путина! Это 
победа всех граждан нашей страны! Силь-
ный президент - сильная Россия!

 ■ Делегации из 89 стран 
смотрели за тем, что проис-
ходит на участках.

С ПАСПОРТОМ  
В ИЗБИРКОМ
Вячеслав Володин отправился 

на выборы в первый день голо-
сования, 15 марта. Отдал свой 
голос на избирательном участке 
№ 75 вместе с другими жителями 
Пресненского района Москвы. 
Люди удивленно переглядыва-
лись, опознав в человеке за сто-
лом рядом с представителем ко-
миссии избиркома Председателя 
Госдумы. С паспортом в руках, на 
общих основаниях, он сначала 
зарегистрировался, потом запол-
нил и подал заявление и отпра-
вился к кабинке.

- С самого утра много людей, 
они активно голосуют. У всех хо-
рошее праздничное настроение. 
Граждане понимают, как важно 
проголосовать за будущее нашей 
страны, за сильную и независи-
мую Россию, - сказал он после то-
го, как опустил бюллетень в урну.

БОЛЬШОЙ ИНТЕРЕС
- Интерес к выборам прези-

дента огромен: только по пар-
ламентской линии приехали 
475 наблюдателей и экспертов, 
представляющих 89 государств, 
три председателя парламента, 
представители шести междуна-
родных организаций, - озвучил 
впечатляющие цифры Вячеслав 
Володин. - Для нас очень важно, 
чтобы выборы прошли конкурент-
но, открыто, легитимно. Мы ис-
ходим из того, что национальное 
законодательство должно быть 

основой для проведения любой 
избирательной кампании.

Спикер ГД пообщался с несколь-
кими делегациями. Координатор 
группы международных наблю-
дателей от МПА СНГ, член ПС 
по аграрным вопросам Михаил 
Русый поблагодарил за пригла-
шение поучаствовать в «эпохаль-
ном событии в России»:

- Наши наблюдатели посети-
ли 215 участков. Однозначно от-
мечаем высочайшую активность 
населения во всех регионах. 
Сделали заключение, что все 
нормативно-правовые докумен-
ты, организационная структура 
и власть выстроены так, что за-
конодательство обеспечивает 
полное волеизъявление народа.

Председатель Нацсобрания 
ЦАР Симплис Матье Саранджи 
с коллегами посетил несколько 
избирательных участков: 

- Все идет замечательно. Мы 
видели, как активно население 
участвует в этих выборах, что сви-
детельствует об их успехе.

- Российская политическая 
система открыта и эффектив-
на: законодательство позволяет 
участвовать в выборах как пред-
ставителям политических партий, 
так и самовыдвиженцам от насе-
ления, в избирательный процесс 
внедряются новые форматы - дис-
танционное голосование сочета-
ется с классическим. Кроме того, 
каждый гражданин РФ напрямую 
участвует в выборах и сам реша-
ет, за кого отдать свой голос, - по-
яснил Володин.

И поблагодарил всех приехав-
ших. По его словам, в нынешней 
ситуации это особенно ценно.

 ■ Немцы должны знать, что их 
власть планирует развязать тре-
тью мировую войну, а нам есть 
чем в таком случае ответить.

Госдума единогласно приняла обра-
щение к Бундестагу в связи с обсужде-
нием немецким военным командовани-
ем нанесения ударов по территории РФ.

Скандал разгорелся 1 марта. Шольц 
накануне заявил, что НАТО и Герма-
ния не участвуют и не будут участво-
вать в украинском конфликте. И тут 
же появилась аудиозапись, которая 
полностью опровергла его слова. Вы-
сокопоставленные немецкие воен-
ные с воодушевлением обсуждали, 
как собираются помимо всего прочего 
бомбить Крымский мост. При этом за-
пустить крылатые ракеты Taurus так, 
чтобы на них никто не подумал.

«В традициях гитлеровского люфт-
ваффе, нисколько не беспокоясь 
о возможных жертвах среди мирных 
российских граждан, а также о послед-
ствиях гуманитарного характера для 
многомиллионного населения Крыма 
в результате разрушения Крымского 
моста, этот военачальник волнуется 
исключительно о том, каким образом 
скрыть соучастие немецких вооружен-

ных сил в планируемых преступлениях 
киевского режима и отвести неизбеж-
ные обвинения в адрес политического 
руководства ФРГ, в первую очередь 
канцлера О. Шольца», - отмечается 
в обращении.

- Из аудиозаписи следует, что руко-
водство Германии фактически втяги-
вает свою страну в третью мировую 
войну. Всем необходимо понимать: 
это преступление будет иметь самые 
тяжелые последствия для самих нем-
цев. Российская Федерация облада-
ет оружием, которое технологически 
превосходит зарубежное и способно 
поражать любые цели на их терри-
тории, - предупредил немцев спикер 
ГД. - Депутаты Бундестага, представ-
ляющие интересы граждан Германии, 
должны знать о готовящихся престу-
плениях своего военно-политического 
руководства и сделать все, чтобы пре-
дотвратить трагедию. Госдума призы-
вает Бундестаг провести объективное 
расследование и не допустить дей-
ствий, втягивающих страну в воору-
женный конфликт на стороне нацист-
ского украинского режима.

В сорокаминутном разговоре офи-
церы также упоминали американских 
и британских военных, которые, по их 
словам, давно напрямую участвуют 
в конфликте.

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА

КОНКУРЕНТНО, ОТКРЫТО, ЛЕГИТИМНО

ОФИЦИАЛЬНОСПОСОБНЫ ПОРАЗИТЬ 
ЛЮБЫЕ ЦЕЛИ

ЗАКРОЮТ ЛАЗЕЙКИ T.ME/VV_VOLODIN

Вячеслав Володин в своем телеграм-
канале спросил: поддерживаете ли вы 
введение законодательного запрета 
на выплаты иноагентам по авторским 
и смежным правам - артистам, музы-
кантам, писателям, которые, как пра-
вило, живут за рубежом и поливают 
грязью нашу страну?

За несколько дней проголосовало 
больше 266 тысяч человек. Вот что 
ответили подписчики:

Елена Живетьева: Да. И даже тем, 
кто не уехал, но живет в России и вре-
дит словами, действиями.

Инесса: Даже обсуждению не под-
лежит. Не думала, что могут быть со-
мнения и существует такая лазейка - 
гадить припеваючи.

Юлианна: Еще нужно ввести закон, 
чтоб наказывать тех, кто их донатить 
будет.

Vall2008: Я бы еще конфискацию 
имущества туда включила.

Аркадий: Еще лишать гражданства! 
Внести поправку в Конституцию.

Пати: У бизнесменов отозвать все 
лицензии на деятельность их компании 
на территории России.

Денис Романов: А причитающиеся 
им средства - в фонд помощи участ-
никам СВО и на восстановление Дон-
басса.

Правительство каж-
дый год отчитывается 
перед депутатами о ра-
боте за прошлый год. 
К  событию уже вовсю 
готовятся - профильные 
комитеты встречают-
ся с  вице-премьерами 

и министрами, с 25 мар-
та запланированы встре-
чи фракций с Председа-
телем Правительства. 
Заседание состоится 
3  апреля, с докладом 
выступит Михаил Ми-
шустин.

Вячеслав Володин 
предложил россиянам  
не оставаться в стороне 
и в комментариях к его 
посту задавать свои во-
просы, чтобы они про-
звучали в отчете Прави-
тельства.

ЕСТЬ ВОПРОСЫ? ПИШИТЕ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

АВТОРСКИЕ ИНОАГЕНТАМ

ДА 93% НЕТ 5%

ВСЕ РАВНО 2%

Вячеслав Володин 
сначала поставил 
цифровую подпись, 
а потом уже 
традиционно - 
ручкой на бумаге.

ДАЛИ ОТВЕТ ТЕМ, КТО СТРЕМИЛСЯ 
РАЗВАЛИТЬ СТРАНУ
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 ■ Роуминг, общий энерге-
тический рынок, мульти-
брендовые центры техни-
ки - эти темы обсуждали на 
Группе высокого уровня Со-
вета министров Союзного 
государства в Минске.

БЕСШОВНОЕ 
ПРОСТРАНСТВО
В Беларуси создают новые 

товары высокого спроса, твор-
чески подходят к обновлению 
ассортимента и повышению 
качества продукции. И это 
смогут оценить еще больше 
россиян.

- Советую всем участникам 
встречи, особенно россий-
ским гостям, посетить «Пер-
вый национальный торговый 
центр» на выезде из Минска, - 
пригласил Посол Беларуси 
в России Дмитрий Крутой.

«Продаем свое» - под таким 
слоганом в столице провели 
«перекройку» и открыли но-
вый ТЦ. Внутри - продукция 
отечественных производите-

лей из каждого белорусского 
региона.

- Из ближайших тактиче-
ских задач хотел бы выделить 
открытие торговых домов бе-
лорусских товаров в россий-
ских городах-миллионниках 
по примеру «Первого нацио-
нального торгового центра». 
Это новый подход к презен-
тации торгового потенциала 
нашей страны.

Хотят открывать и мульти-
брендовые центры белорус-
ской техники в городах РФ.

Дмитрий Крутой напом-
нил, что 29 января в Санкт-
Петербурге на заседании 
Высшего Госсовета СГ одо-
брили решения, которые ста-
ли ориентиром для работы 
в формате интеграционной 
«двойки»:

- Сохранили нацеленность 
на бесшовное экономиче-
ское пространство, проведе-
ние скоординированной ма-
кроэкономической политики, 
согласованных налоговых, 
промышленных, аграрных 
направлений, создание объ-

единенных рынков в транс-
портной и энергетической 
отраслях, сотрудничество 
в таможенной сфере.

По расчетам Министерства 
экономики Беларуси, реали-
зация основных направлений 
позволит увеличить ВВП стра-
ны на восемь миллиардов дол-
ларов:

- За прошлый год ВВП вырос 
на 3,9 процента. Это ожидае-
мый результат нашей инте-
грации.

ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЙ 
ШТОРМ - НЕ ПОМЕХА
За прошлый год объем тор-

говли между нашими страна-
ми превысил 54 миллиарда 
долларов. И останавливаться 
на достигнутом мы не наме-
рены.

- Это очередной рекорд. 
В условиях противодействия 
незаконным санкциям мы 
не снижаем обороты и пред-
принимаем все возможные 
усилия для поддержания на-
метившихся позитивных 
трендов в двусторонних от-

ношениях, - рассказал Дми-
трий Крутой.

Важный момент  - реали-
зация декрета о единой про-
мышленной политике. Наши 
страны объединят усилия 
в развитии сфер микроэлек-
троники, станкостроения, 
лифтостроения. И геополи-
тический шторм не помешает 
союзным планам:

- У нас есть действующее 
соглашение о взаимном при-
знании технологических опе-
раций. Уже завершается фор-
мирование правовой базы 
для единой промполитики. 
Фактически мы уравняем 
статус промышленной про-
дукции Беларуси с местной 
продукцией в России, и нао-
борот. Обеспечим доступ на-
ших производителей ко всем 
госпрограммам двух стран 
и всем финансовым инстру-
ментам поддержки. Отдельно 
согласовали подходы по со-
трудничеству в критически 
важных отраслях - микроэ-
лектронике, станкостроении. 
Здесь действуют межправсо-

глашения и дорожные кар-
ты, которые успешно реали-
зуются.

Началась реализация  
24 интеграционных импорто-
замещающих проектов. Если 
они станут успешными, кре-
дитную линию в 105 милли-
ардов российских рублей уве-
личат.

В ФОРМАТЕ «ДВОЙКИ» РАБОТАЕМ БОЙКО

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Гос-
секретарь Союзного госу-
дарства:

- На встрече в Минске рас-
смотрели семнадцать разно-
плановых вопросов. Тональ-
ность, которую обозначили 
на заседании Высшего Гос-
совета в январе этого года 
президенты наших стран, - от-
крытость, искренность и учет 
интересов друг друга - под-
держивают все без исключе-
ния министерства и ведом-
ства. У нас огромный ресурс 
доверительности, готовно-
сти к совместному решению 
сложнейших вопросов по 
укреплению конкурентоспо-
собности национальных эко-
номик Беларуси и России.

Алексей ОВЕРЧУК, вице-
премьер России:

- Обсуждали вопросы, свя-
занные с улучшением транс-
портной связи наших стран. 
В том числе скорейшее на-
чало работы системы обмена 
информацией, которая позво-
лит нам осуществить вза-
имное признание въездных 
виз. Важный момент - при-
знание электронных цифро-
вых подпи сей. В ближайшее 
время выйдем на подписание 
соответствующего соглаше-
ния. Оно в высокой степени 
готовности.

 ■ Безвиз активируют до конца года.

Попытки свести к нулю бюрократическую волокиту для путеше-
ственников протестировали в 2018 году во время чемпионата мира 
по футболу в России, а через год - на II Европейских играх в Мин-
ске. Иностранные болельщики свободно въезжали через Беларусь 
в Россию через общую границу СГ и возвращались обратно. Такая 
же схема - зеркально, при посещении Беларуси. Но когда соревно-
вания заканчивались, союзный шенген схлопывался.

В начале прошлого года Президент России подписал закон о ра-
тификации соглашения о взаимном признании виз. Но для запуска 
механизма еще нужно время, чтобы стороны исполнили все нормы 
документа.

- Идет напряженная работа. Поставили конкретную задачу, чтобы 
план мероприятий, который фактически сверстали, финализировали 
к 25-летию Союзного договора. То есть чтобы к 8 декабря единая 
информационная система заработала и соглашение вступило в си-
лу. Это даст колоссальный эффект с точки зрения туристического 
и бизнес-потока, а также просто для комфорта наших жителей в ча-
сти пересечения границы, - уверен Дмитрий Крутой.

На заседании не обошли стороной и «разговорный» вопрос - роу-
минг. Работа по снижению тарифов на звонки между Россией и Бе-
ларусью продолжается, ведь друг для друга мы давно не заграница.

- Уже усилили адресную социальную помощь, улучшили условия 
труда для некоторых категорий граждан, отменили разрешительный 
порядок найма на работу. Но мы на этом не останавливаемся. По 
поручению глав государств ведем активную работу по дальнейшему 
снижению тарифов на связь.

 ■ Скоро между городами наших стран 
будут летать самолеты совместного 
производства.

Приземлить авиастроение у западных не-
доброжелателей не получилось. По словам 
Дмитрия Крутого, уже подписали межпра-
вительственную программу в сфере авиа-
строения, наладили сотрудничество между 
конкретными компаниями:

- Это абсолютно новая для нас сфера, идет 
проектное наполнение в сотрудничестве 

с авиастроительными организациями РФ.
Запуск БелАЭС расширил горизонты со-

трудничества для белорусских и российских 
специалистов, появились перспективные 
направления работы в атомной энергетике. 
Среди них - развитие  экологического мони-
торинга, ядерной медицины, совместные 
научные исследования.

- Со строительством электростанции осо-
бое место в экономике начала  занимать энер-
гетика, открылись новые возможности. С Ро-
сатомом выходим на отдельную программу.

ПЕРСПЕКТИВЫ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

БОЛЕЛЬЩИКИ ПРОЛОЖИЛИ ДОРОГУ

РАСПРАВЛЯЕМ КРЫЛЬЯ В НЕБЕ

Участники ГВУ уверены: между сторонами 
нет закрытых тем, развязки найдем 
по всем чувствительным вопросам.

Компании объединят усилия, 
чтобы не зависеть  
от запрещенного импорта.
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 ■ Результат Владимира 
Путина получился впечат-
ляющим  - 87,3 процента 
голосов.

ДОНБАСС  
ВПЕРЕДИ
Эти выборы, пожалуй, вы-

деляются из всех, что про-
ходили в истории современ-
ной России. Время такое. 
Победа Владимира Пути-
на вышла крайне убедитель-
ной, а для Запада и вовсе 
нокаутирующей - свыше 87 
процентов. Его поддержали 
больше 75,9 миллиона чело-
век - абсолютный рекорд на 
президентских выборах. За 
него отдали голоса в двад-
цать раз больше людей, чем 
за ставшего вторым пред-
ставителя КПРФ Николая 
Харитонова. Никакой Ма-
крон или Байден не подко-
паются.

И это при том, что голо-
сование, мягко говоря, про-
ходило в непростой обста-
новке. Противник всячески 
пытался если уж не совсем 
сорвать выборы, то нага-
дить изрядно, как снаружи, 
так и  изнутри. Безумные 
попытки пролезть через на-
шу границу то в Курской, 
то в Белгородской области, 
постоянные обстрелы как 
новых регионов, так и при-
граничных, рой дронов, сби-
тых в эти дни над Россией, 
в  том числе и на подлете 
к Москве. Нас пытались за-
пугать, а  вышло наоборот. 
Явка по стране оказалась 
рекордной - 77,4 процента. 
В Белгородской области, 
например, она составила 
87 процентов. То же самое  
в Донбассе - 88.

И ЗА ГРАНИЦЕЙ - 
ПАТРИОТЫ
Впечатлили и очереди рос-

сиян на зарубежных участ-
ках, которые Запад попы-
тался выдать за митинги 
против выборов. Как бы не 
так! Представитель МИД 
РФ Мария Захарова расска-
зала, что на президентских 
выборах за пределами стра-
ны проголосовали как мини-
мум 372 тысячи человек, по-
следние участки закрылись 
в понедельник в 5 утра по 
московскому времени:

- Граждане России приш-
ли не на акции, не на пер-
формансы, как это пытаются 

преподнести недружествен-
ные режимы и ими пропла-
ченная инфообслуга. Они 
пришли отдать свой голос, 
воспользовавшись возмож-
ностью, которую, вопреки 
всем угрозам Запада, им пре-
доставила их страна - Россия.

Впервые в этом году выбо-
ры проходили сразу три дня, 
а еще не только Москва, но 
и 28 российских регионов 
могли проголосовать с по-
мощью дистанционного 
 голосования. А что - удоб-
но и быстро. Среди моих 
знакомых многие восполь-
зовались таким способом. 
В  итоге на двух платфор-
мах, «Мобильный избира-
тель» и ДЭГ,  проголосовало 
десять миллионов россиян, 
явка составила девяносто 
процентов.

ВЫБОРЫ

Леонид СЛУЦКИЙ, член Ко-
миссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками, 
кандидат в Президенты РФ:

- Закончилась историческая кам-
пания по выборам Президента РФ. 
Она подтвердила устойчивый ав-
торитет лидера нации Владимира 
Путина. Страна консолидирова-
лась вокруг лидера. Поздравляем 
с уникаль ной, убедительной по-
бедой!

Я доволен результатом этих вы-
боров. Признаюсь честно, я их 
предвидел такими и считаю их 
победой.

У нас как никогда большой охват 
географии стран, откуда приехали 
наблюдатели, - из Латинской Аме-
рики, Африки, Большой Евразии,  
Юго-Восточной Азии. В этом году 
будет объективная оценка выбо-
ров.

Сейчас очень важное время для 
страны и для нашего будущего. 
Мы плечом к плечу объединились. 
И так же будем работать и дальше.

 ■ Провокации, за которыми стоя-
ли манипуляторы из ЦИПсО, про-
валились.

Злоумышленники заливали урны для 
голосования зеленкой и пытались под-
жечь избиркомы. Среди них были по-
жилые женщины и совсем молодые 
девушки. Всех их задержали. Смотре-
лись они нелепо (большую часть за-
литых бюллетеней в итоге все равно 
можно было прочитать), а история со 
взорванной петардой в туалете участка  

выглядела просто дико. Кроме самой 
пенсионерки в итоге, к счастью, никто 
не пострадал.

Свои действия они объясняли проис-
ками телефонных мошенников и укра-
инских спецслужб.

- Вообще, сообщения о подобных 
выходках с участием не обремененных 
сознанием граждан приходят регу-
лярно. Это лишний раз подтвержда-
ет заказной характер акций, причем 
из разных мест,  - заявил замести-
тель председателя Комиссии ПС 

по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды Ни-
колай Валуев.  - Вместо просмотра 
роликов в тик-токах они могли бы по-
интересоваться хотя бы возможными 
последствиями, которые обязатель-
но будут. Стоит ли жалеть? Глупость 
взрослых людей может вызывать лишь 
христианское сочувствие.

Отвечать за поступки им придется 
в любом случае, причем наказание 
предусмотрено серьезное - срок до 
пяти лет.

Депутат Госдумы Яна Лантратова 
считает эти меры слишком мягкими 

и предлагает увеличить максимальный 
срок до восьми лет.

Сообщение о заминировании посту-
пило и в здание Генконсульства Рос-
сии в Бресте, где был один из участков 
в Беларуси. Но специалисты быстро 
разобрались в фейковом вбросе,  
и голосование прошло в обычном ре-
жиме.

- Эти случаи вызвали такую бурю 
возмущения, что, наоборот, мы зава-
лены звонками, когда люди не думали 
пойти голосовать, но сейчас все отло-
жили и идут, - сообщила председатель 
ЦИК РФ Элла Памфилова.
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Владимир ПУТИН Николай ХАРИТОНОВ

87,28%
ИТОГИ

Владислав ДАВАНКОВ Леонид СЛУЦКИЙ

4,31% 3,85% 3,2%

По данным ЦИК РФ (после обработки 100% протоколов)

   - ЭТО ПОБЕДА
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Военный на участке  
в Луганске -  
лучший защитник  
от диверсантов.

Избирателей встречали как 
дорогих гостей, хлебом и солью.

Голосовать 
приходили  
семьями.

 75,9 
МИЛЛИОНА 
ГРАЖДАН 

ПОДДЕРЖАЛИ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА 

ПРИ ЯВКЕ 

В 77,4%.
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Геннадий ДАВЫДЬКО, Председатель Комиссии ПС 
по информационной политике, информационным 
технологиям и связи:

- Отзвучали победоносные фанфары президентских 
выборов в РФ. Ни подлые диверсии, ни жестокие те-
ракты, ни коварные провокации на дипломатических 
и информационных полях - ничто не помешало граж-
данам великой страны сделать свой выбор. Событие 

в самом деле грандиозное. Закрыли последнюю страницу книги «Россия 
восстает» и открыли первую страницу нового тома «Россия процветает». 

Поскольку Россия и Беларусь - государства, идущие в одной связке на 
вершину одного, общего будущего, избрание главой братской страны 
Владимира Путина - соратника и друга Александра Лукашенко - делает 
это самое будущее более или менее предсказуемым, вселяет уверенность 
и имеет огромное значение для граждан РБ.

Наталья КОСИХИНА, член Комиссии ПС по культуре, науке и об-
разованию:

- Уже в первый день вместе со своим супругом решили 
очно проголосовать на своем избирательном участке 
в селе Спас Даниловского сельского поселения Ярос-
лавской области. Выборы организованы великолепно. 
Чувствуется доброжелательная атмосфера, сами члены 
комиссии - настоящие профессионалы.

Дочь проголосовала с помощью дистанционного элек-
тронного голосования. Я считаю, что это хорошая форма 
волеизъявления для молодежи, предпочитающей, где 
это возможно, электронные средства, но также и для 

тех, кто по каким-либо причинам не может прийти на участок.
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Подготовили Андрей КОНДРАТЬЕВ, 
Анатолий МАКСИМОВ, 

Кристина ХИЛЬКО.

 ■ Настроение россиянам в Белару-
си не испортила даже погода.

В РБ голосовали один день. В воскре-
сенье избирателей ждали в Минске, Бре-
сте, Витебске, Гомеле, Гродно и Могилеве. 
Корреспондент «СВ» побывала на участке 
в Посольстве России в Минске.

На улице не по-весеннему серо и холод-
но, идет дождь, но к зданию посольства 
очередь. Никто не ворчит, прячась под 
зонтом, на лицах улыбки.

- Приходят с 8 утра, - делится наблю-
дениями охранник на входе. - Работаем 
быстро - промокнуть никто не успевает. 
Показали российский паспорт - добро по-
жаловать.

Внутри ажиотаж. Кто уже проголосо-
вал - делают селфи с флажками в парад-
ном фойе возле фонтана. Россияне Юрий 
и Анна Воронины 28 лет живут в Беларуси 
и признаются, что наша страна стала для 
них вторым домом.

- Небольшой дождь не испортил празд-
ничное настроение, радует, что уже с са-
мого утра здесь многолюдно, очень много 
семей. Преимущества Союзного государ-
ства ощущаем не на словах, а на деле: 
у нас равные права в сферах социально-
го и пенсионного обеспечения, гордимся 

многовековой общей историей и спокойно 
можем ездить в гости друг к другу. У меня 
мама живет в Латвии. Из-за напряженной 
геополитической ситуации не могу полу-
чить визу и навестить ее. Это страшно. 
Как начну вспоминать, тут же слезы… На 
этом фоне еще больше ценишь братские, 
дружественные, неразрывные отношения 
между нашими странами, - поделилась 
личной историей Анна. 

Охотно поговорить согласился и Влади-
мир Полин, который в посольство пришел 
с женой и дочкой:

- Мы с супругой врачи. Работали в Яку-
тии, во Владивостоке - на родине жены. 
Но больше двадцати лет назад переехали 
в Минск. Город потрясающий - ухоженный, 
красивый. В России остались родственни-
ки и друзья, постоянно на связи. Расстоя-
ние между городами - около десяти тысяч 
километров. Встретиться, увы, удается 
редко. Очень ждем появления прямого 
авиарейса Минск - Владивосток, уверен, 
тогда будем чаще летать друг к другу. 
Да и белорусам важно открыть Дальний 
Восток по всем направлениям, так же как 
и россиянам белорусские города.

 ■ Наблюдатели из союз-
ной делегации оценили 
 атмосферу на избиратель-
ных участках.

ТРОПОЮ ПУШКИНА
За голосованием следили 

1115 международных на-
блюдателей и экспертов из 
129 стран мира. Цифра впе-
чатляющая на фоне блокады 
и попыток игнора нашего во-
леизъявления. Среди наблю-
дателей есть и делегация ПС, 
входящая в миссию СНГ.

Середина дня пятницы, пер-
вого дня. Участок в столичной 
«Пушкинской школе» № 1500. 
Народная тропа к нему не за-
растает, как в стихотворении 
классика. Люди идут и идут. 
Поодиночке, семьями и це-
лыми коллективами, а глав-
ное - с настроением. Выборам 
все возрасты покорны. Если у 
кого-то возникают вопросы, 
тут же появляются сотрудни-
ки избирательной комиссии 
на участке и решают любую 
проблему моментально. И к 
нужному столу проводят, и 
ручку, если надо, подадут. 
Многие ведь по старинке 
предпочитают ставить га-
лочку в бумажном бюллетене.

Наблюдатели ПС работают 
на выборах уже с 8 утра, как 
только открылись участки для 
голосования. И этот, № 49, 
очередной, который они посе-
тили. График у них плотный. 
По словам координатора деле-
гации, первого заместителя 
Ответственного секретаря 
ПС Ольги Петрашовой, для 
нее самой эта миссия уже не 
первая, хотя и имеет особое 
значение.

- Все знают, что сегодня на 
Россию и Беларусь оказыва-

ет беспрецедентное давление 
коллективный Запад. Поэтому 
важно, что организовано сво-
бодное волеизъявление граж-
дан. Наблюдаем открытость 
избирательного процесса,  - 
заявила Ольга Петрашова.

Она похвалила комиссии 
за отлаженную и спокойную 
работу на участках.

- Наблюдаем огромное ко-
личество семей, которые при-
ходят с детьми, молодежи, по-
жилых людей. На первом из 
участков уже к 8 часам утра 

было больше сотни человек. 
Одна из избирательниц рас-
сказала, что специально при-
ехала из зарубежной команди-
ровки, чтобы проголосовать за 
своего кандидата, - рассказала 
координатор делегации ПС.

НА МЕСТАХ - 
ВИДНЕЕ
Член Комиссии ПС по мо-

лодежной политике, спорту 
и туризму Дмитрий Басков 

сначала работал в Смолен-
ской области, а потом - в Мо-
скве. По словам депутата, это 
его первый опыт в таком ка-
честве:

- Для меня это большая 
честь и колоссальная ответ-
ственность. Но я горд быть 
частью такого масштабного 
политического события.

Мы с ним общаемся на дру-
гом столичном участке - в теа-
тре «Школа драматического 

искусства», который на время 
стал сценой политического 
выбора. Это уже воскресенье - 
третий день голосования. 
Центр города, где народу-то 
немного живет  в принципе. 
Но нет, и тут активность изби-
рателей видна с самого утра.

Парламентарий признает-
ся, что тема выборов у него 
вызывает ассоциации с дет-
ством: настоящий празд-
ник для людей, с особым на-
строением и причастностью 
к чему-то очень значимому.

В Смоленском институте 
физкультуры, например, его 
впечатлила атмосфера: буфе-
ты, пирожки, музыка и очере-
ди желающих проголосовать.

Дмитрий Басков также об-
ратил внимание, что прак-
тически на всех участках, 
которые он посетил, бы-

ло много молодых людей.
На его взгляд, люди прихо-

дили на участки, а не выби-
рали дистанционно, чтобы 
ощутить атмосферу выборов.

- Практически везде боль-
шая явка. Голосование идет 
прозрачно, спокойно, никако-
го давления, никакой агита-
ции. Поэтому можно сказать, 
что все проходит в рамках 
установленных законодатель-
ством норм и регламентов. 
И нарушений конституцион-
ных прав избирателей мы не 
заметили.

А комментируя раздающую-
ся из западных стран критику 
выборов в России, Дмитрий 
Басков заявил, что «Европе, 
как всегда, видно откуда-то 
сверху или издалека лучше, 
чем нам, находящимся фак-
тически на месте».
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Депутаты ПС:

ПРИШЛО ОЧЕНЬ МНОГО МОЛОДЕЖИ!
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Михаил ПАНЮКОВ, 
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Необходимы программы 
по некоммерческому найму 
жилья. Чтобы квартиры по-
лучали именно те, кто в них 
нуждается, а не те, кто хочет 
на них заработать.

О том, что ждет стройком-
плекс и ЖКХ в России в этом 
году, мы поговорили с за-
местителем председателя 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике, инфор-
мационным технологиям 
и  связи Сергеем Пахомо-
вым. В Госдуме он занимает-
ся вопросами строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства.

- В прошлом году в России 
побили очередной рекорд 
по жилищному строитель-
ству - 110 миллионов ква-
дратных метров. Цифры, 
сравнимые с самыми успеш-
ными советскими показа-
телями. Президент России 
установил планку в 130 мил-
лионов к 2030 году. Справит-
ся отрасль или все же пото-
лок достигнут?

- Президент не ставил нам 
задач в квадратных метрах. 
Речь шла о том, чтобы 
каждый год улучшать 
жилищные условия 
и качество жизни для 
пяти миллионов рос-
сийских семей. Вот это 
наша задача, на кото-
рую направлены уси-
лия и правительства, 
и Госдумы. Построен-
ные площади жилья - 
это производная.

Темпы строительства очень 
хорошие, особенно радует ин-
тенсивность индивидуально-
го жилищного строительства. 
Приняли в прошлом году ряд 
решений, которые должны 
ускорить эту работу. Напри-
мер, на ИЖС распространили 
механизм эскроу (специаль-

ных счетов в банке, на кото-
рых деньги хранятся 
до выполнения за-
стройщиком своих 
обязательств по до-
говору. - Ред.). Сти-
мулируется создание 
и использование ти-
повых решений для 
массового малоэтаж-
ного строительства.

Очень много гово-
рим про комплексное разви-
тие территорий. В конце года 
приняли законопроект, кото-
рый дал регионам возмож-
ность создавать операторов 
по реализации мероприятий 
в рамках комплексного разви-
тия территорий.  Готовим еще 
один законопроект с предло-
жениями от регионов. Град-

потенциал на 2023 год за-
фиксировали в размере 382,6 
миллиона квадратных метров 
возможного жилья.

Поэтому отрасли есть куда 
расти, перспективных направ-
лений достаточно.

- Льготная ипотечная про-
грамма под восемь процен-
тов, по мнению экспертов, 
потихоньку умирает. По-
следние месяцы условия уже-
сточились, а общую сумму 
кредита в столичном реги-
оне снизили до шести мил-
лионов рублей. Что ее ждет 
в будущем: она окончатель-
но свернется или как-то еще 
трансформируется?

- Вместе с коллегами из 
правительства, Центробан-
ка, Счетной палаты обсуж-

даем сложившуюся на рынке 
ситуацию, исходя из необхо-
димости стимулировать жи-
лищное строительство и при 
этом  сохранить баланс между 
задачей обеспечить комфорт-
ным жильем наших жителей 
и задачей поддерживать стро-
ительный бизнес.

Сегодня мы оказались в си-
туации, когда кроме ипотеки, 
льготной в том числе, нет ни-
каких реальных механизмов 
приобретения жилья, кото-
рые могут оказать влияние 
на рынок. Замкнутый круг, 
при котором цена за квадрат-
ный метр будет всегда расти, 
а государство будет вынужде-
но прижимать по параметрам 
либо строителей, либо банки. 
Более того, льготную ипотеку 

все чаще используют как инве-
стиционный инструмент, что 
также влияет на цену жилья, 
и не в сторону понижения.

Необходимо запускать про-
граммы по некоммерческому 
найму жилья, и делать это на-
до как можно скорее. Долж-
ны дать строителям дополни-
тельные инструменты, чтобы 
создать интерес в реализации 
проекта. Например, бесплат-
но предоставлять земельные 
участки под такую застройку 
и подводить сети.

Кроме того, обсуждается 
вопрос, что было бы честным 
ограничить и маржинальность 
застройщиков, если использу-
ются государственные деньги. 
Пока этот механизм выглядит 
очень сложно.

- Нет ощущения, что этой 
программой воспользовались 
те, кто брал по десять ипо-
тек, что в том числе приве-
ло к спекулятивному росту 
цен на квартиры в ново-
стройках? А те, кто дей-
ствительно нуждается, не 
смогли улучшить жилищные 
условия. Теперь ипотека бу-
дет более адресной?

- В какой-то момент заме-
тили тенденцию, что ипотеч-
ные инструменты стали боль-
ше инвестиционными. Это, 
в  свою очередь, негативно 
влияло на рынок недвижимо-
сти, подогревало цену. Поэто-
му мы и начали более детально 
прорабатывать этот вопрос.

Что касается дифференциро-
ванной ставки ипотеки, есть 
идея кластеризации по объ-
емам жилищного строитель-
ства, цене квадратного метра 
и покупательской способно-
сти в зависимости от региона. 
Логично было бы при таком 
подходе ввести однократность 
покупки жилья гражданами по 
льготной ипотеке. Мы в Коми-
тете по строительству и ЖКХ 
готовим детальные предложе-
ния для коллег из правитель-
ства по этому вопросу.

ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ ЧАСТО 
ИСПОЛЬЗУЮТ ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ

Сергей ПАХОМОВ:

 ■ Техника, умения, строительные материалы - 
все это есть и у белорусов.

- В регионах, например, в Калужской, Воронеж-
ской областях, очень активны застройщики из Бе-
ларуси. И цена, и качество устраивают. Может их 
присутствие расшириться? Например, на новые ре-
гионы?

- К белорусским строителям относимся с большим 
уважением. Компании работают, предлагают интерес-
ные условия, создают здоровую конкуренцию.

В рамках союзных полномочий нам необходимо про-
работать на уровне Постоянного Комитета и Парла-
ментского Собрания более активное вовлечение коллег 
к работам в новых регионах. Совсем недавно встре-
чался с руководителями Фонда развития территорий 
и Единого заказчика в сфере строительства, которые 
выполняют существенный объем восстановительных 
работ в Донбассе. Рабочая сила, профессиональные 
инженеры, техника, умения, строительные материа-
лы - все это необходимо, и все это есть у белорусской 
стороны. Не вижу препятствий. Говорил неоднократно 
и еще раз повторю. Для нас белорусские строители - 
это наши строители.

 ■ Суровые морозы и снегопад минувшей 
зимой бросили серьезный вызов комму-
нальщикам.

- Нужно повышать ответственность как част-
ных, так и государственных объектов ЖКХ?

- Необходимо полностью пересобрать систему 
ответственности по всей цепочке правоотношений 
в системе ЖКХ. Начиная от Минстроя и других ве-
домств и заканчивая муниципальными властями. 
Начиная от крупных федеральных монополистов - 
поставщиков ресурсов и заканчивая местными 
водоканалами и теплосетями.

Сейчас во всей этой большой палитре организа-
ций разных форм собственности есть дублирую-
щие друг друга полномочия и сферы. А какие-то 
вопросы вообще никак не регулируют. Нет и четких 
алгоритмов, как действовать в случае чрезвычай-
ной ситуации на объектах ЖКХ.

Однако в некоторых регионах много лет целе-
направленно выстраивали эффективные системы 
правоотношений и ответственности на региональ-
ном уровне. И мы в текущий отопительный сезон 
видим, что эти регионы нас не беспокоят и «не 
 фонят» в публичном поле с серьезными авария-
ми на объектах ЖКХ. Нужно изучить хороший 

и правильный опыт и распространить его на все 
субъекты.

- Что должно быть главным в реформе?
- Помимо рынка есть еще несколько важных 

моментов.
Первое. Энергоэффективность, энергосбере-

жение и учет. Эти механизмы мы должны и будем 
развивать. И не только в коммуналке, но и в кап-
ремонте, и в строительстве, что тоже в итоге име-
ет прямое отношение к ЖКХ. Только так можно 
повысить качество услуг без роста их стоимости 
для людей.

Тепло - самая дорогая услуга. Решим проблему 
учета и энергоэффективности - сможем решить 
проблему в целом. Не станем энергоэффектив-
ными, значит, так и будем жить в вечных спорах 
о тарифах.

Второе. Комплексная программа модернизации 
ЖКХ. Если сверстать цельную программу, а не 
разрозненный набор действий, то отрасль может 
стать одним из драйверов экономики, учитывая 
свои объемы, рабочие места, количество смеж-
ных отраслей. А если принять во внимание, что 
по мере модернизации будет неизбежно расти 
качество жизни граждан, их настроение, отрасль 
может в  целом сильно помочь развитию страны.

ПОДНИМЕМ ЛЮДЯМ НАСТРОЕНИЕ ЖКХ СООБЩА

СЯБРОВ ЖДУТ В ДОНЕЦКЕ

Квадратных метров 
должно хватить на всех.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ, 
Борис ОРЕХОВ

 ■ Террористических вы-
родков ликвидируют 
и на российской границе, 
и в тылу.

САМОУБИЙСТВЕННАЯ 
АВАНТЮРА

Накануне и в дни выборов 
приграничные области Рос-
сии подверглись серии мощ-
ных террористических атак 
украинских диверсионных 
групп, поддержанных танка-
ми и броневиками. Человече-
ские отбросы с российским 
паспортом, завербованные 
Украиной, попытались про-
рваться в Курской и Белго-
родской областях.

Задача украинских спец-
служб, которые курируют 
террористов, - показать, что 
это, мол, разборки внутри 
самой России. Гражданская 
война. На самом деле в чис-
ле нападающих большое 
количество бойцов ВСУ. Но 
ничего у них не получилось. 
Только 11 марта при попыт-
ке прорваться через грани-
цу России украинская армия 
потеряла 234 боевика, семь 
танков и три боевые машины 
пехоты Bradley.

Самое курьезное, что бое-
вики выложили видео якобы 
из российского села Теткино 
в Курской области, куда они 
«вошли». Довольные рожи 
кривлялись и передавали 
приветы. При этом волон-
теры проекта GeoConfirmed 
установили геолокацию ме-
ста съемок. Оказалось, что 
видео сняли в поселке Рыжев-
ка на Украине неподалеку от 
границы с Россией.

В следующие дни атаки 
продолжились. Губернатор 
Курской области Роман 
Старовойт написал об этом 
так: «Украинские террори-

сты не оставляют попытки 
войти своими ДРГ на нашу 
территорию в районе посел-
ка Теткино. Но бойцы Погра-
ничной службы ФСБ России 
и Вооруженных сил РФ не по-
зволили и не позволят им это 
сделать». Отражать атаку во-
енным помогали сотрудники 
Росгвардии.

«В результате ударов авиа-
ции и огня артиллерии уни-
чтожено до 195 военнослу-
жащих, пять танков, четыре 
боевые бронированные ма-
шины, три самоходные ре-
активные установки раз-
минирования УР-77 и  три 
инженерные машины раз-
граждения»,  - доложили 
в Минобороны.

Бомбили приграничные ре-
гионы и с воздуха. «В резуль-
тате взрыва автомобиль, за 
рулем которого находилась 
мирная жительница, опро-
кинулся в кювет, - написал 
губернатор Белгородской 

области Вячеслав Гладков. - 
От полученных травм жен-
щина скончалась на месте. 
Выражаю искренние соболез-
нования родным и близким 
погибшей». Есть раненые. 
Сотни диверсантов запла-
тили за это собственными 
жизнями и ценной запад-
ной техникой, потерянной 
в этой авантюре. За три дня 
уничтожили полторы тысячи 
солдат, восемнадцать танков 
и 24 бронемашины.

ОТРАВЛЕННАЯ 
ГУМАНИТАРКА
Вылавливают оборотней 

и в тылу. В Санкт-Петербурге 
разгромили ячейку «Русского 
добровольческого корпуса» 
(запрещенная в РФ терро-
ристическая организация). 
В планах было отравлять про-
дукты, а потом отправлять 
их в качестве гуманитарной 
помощи в войска. 

Могли пострадать и мир-

ные жители освобожденных 
территорий, с которыми во-
енные всегда делятся гума-
нитаркой.

ВСУ не прекращали по-
пыток атаковать российские 
регионы и в дни выборов 
президента. В основном уда-
рами с воздуха. Пик бомбар-
дировок - ночь на 17 марта. 
Только в Подмосковье рас-
четы ПВО уничтожили сразу 
четыре вражеских беспилот-
ника.  Под Краснодаром стая 
дронов обрушилась на Сла-
вянский НПЗ. Возникший по-
жар оперативно потушили, 
но один из работников умер 
от сердечного приступа. И в 
который раз основной удар 
пришелся на Белгородскую 
область. ВСУ выпустили по 
ней больше двухсот артил-
лерийских снарядов и два 
десятка беспилотников. Над 
Брянской областью зенитчи-
ки уничтожили баллистиче-
скую ракету С-200.

ОПЕРАЦИЯ «УТИЛИЗАЦИЯ»

 ■ Высшую американскую 
кинопремию вручили за 
украинский фейк.

Всем известно, что «фабрику 
грез» Голливуд основали евреи. 
Да и сейчас у представителей 
этой нации огромный вес в аме-
риканской киноиндустрии. Поэто-
му невыносимо стыдно, когда на 
вручении главной кинопремии со 
сцены звучит нацистское привет-
ствие «Слава Украине!». С этим 
лозунгом бандеровцы зверски 
убивали прежде всего именно ев-
реев, а также русских и поляков. 
Но память у американских кинош-
ников, как у тупеньких рыбок, - на 
три секунды. Поэтому они дружно 
рукоплескали фильму «20 дней 
в Мариуполе» «незалежного» 
режиссера Мстислава Чернова.

Вот уж, воистину, всем фейкам 
фейк! Садисты и убийцы из «Азо-
ва» (признан террористической 
организацией и запрещен) здесь 
показаны как спасители и благо-
детели местных жителей. Кото-
рых они не выпускали из города 
в сторону России, расстреливая 
гражданские машины, прикрыва-
лись детьми, женщинами и ста-
риками. В том числе на «Азов-
стали», где надеялись спастись. 
После освобождения в подвалах 
Мариуполя обнаружили множе-
ство тел гражданских со следами 
пыток. Но кому это интересно?

Одним из душераздирающих 
фактов, которыми поделились 
создатели фильма, стал мариу-
польский роддом, якобы разбомб-
ленный российскими войсками. 
По мировым СМИ прокатилось 
фото несчастных рожениц. Поз-
же в одной из них опознали из-
вестного бьюти-блогера Мариан-
ну Подгудскую. Она рассказала, 
что никакого авианалета не бы-
ло, а был обстрел артиллерии. 
И сразу после этого, как по вол-
шебству, появились репорте-
ры с  камерами. Подгадать так 
можно было, только если точно 
знать, что последует удар. Ма-
рианна просила не снимать, но 
ее не слушали.

Сейчас она работает в россий-
ской строительной фирме и за-
нимается волонтерством. Жур-
налистам сказала, что впредь 
намерена бороться «с лицеме-
рием, цинизмом, ложью и фей-
ками».

Кстати, из итоговой трансляции 
вручение первого украинского 
«Оскара» вырезали. Неужели 
нашелся кто-то разумный? Во 
всяком случае, можно смело ска-
зать: у такой Украины больше 
никакого «Оскара» не будет. Не 
может она создать ничего талант-
ливого, кроме фейков. А за новое 
бессовестное вранье раздавать 
награды американцы уже не ста-
нут - даже для них это перебор.

НИ СТЫДА 

ПОСЛЕДНИЙ 
«ОСКАР» 
НЕЗАЛЕЖНОЙ

НИ СОВЕСТИ
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 ■ Брат закрыл собой крошку-
сестру во время обстрела.

То, что ВСУ воюют с российским мир-
ным населением, едва ли не каждый 
день подтверждается сводками о новых 
обстрелах. И погибших.

В тот день, 14 марта, жертв украин-
ского артналета могло быть больше, но 
брат спас свою сестренку, которой ис-
полнилось всего девять месяцев. Третье-
классник Женя из села Беловское Бел-
городской области во время обстрела 
закрыл собой совсем еще крошечную 
Ангелину.

Это счастье, что во время 
начавшегося обстрела они 
оказались в одной комнате. 
Девочка спала в кроватке. 
Брат сидел рядом за сто-
лом и рисовал. Украин-
ский снаряд разорвался 
примерно в ста метрах 
от их дома. Осколки 
в нескольких местах 
пробили железный за-

бор насквозь. Взрывной волной в доме 
вышибло окна. И осколки полетели в сто-
рону детей. Женя среагировал мгновен-
но - спасал не себя, а сестренку.

- Вспышка. За окном бабахнуло,  - 
 рассказывает мальчик. - Я сразу бро-
сился к Ангелине, это ведь моя сестра 
родная, и накрыл ее собой. И в меня 
все осколки полетели. Потом я побежал 
к маме, она была в соседней комнате, 
ноги были в порезах, но я ничего не по-
чувствовал. Посмотрел, а у меня все 

ноги в крови.
Когда приехала скорая, вра-

чи оторопели - несмотря на 
ранения, кровь, дети даже не 
плакали. Их сразу отвезли 
в областную больницу. На 
помощь местным медикам 
срочно вылетели врачи из 

Москвы. Женя, прикрыв-
ший собой сестру, по-
страдал сильнее: мно-
жественные резаные 
раны стоп и закрытая 
черепно-мозговая трав-
ма. У сестренки меди-
ки диагностировали 

ранения лица, кисти и тоже закрытую 
черепно-мозговую травму. Главное - она 
осталась жива. Но если бы не Женя, 
его самоотверженность, последствия 
были бы трагичнее. Мальчик поступил 
как настоящий мужчина. Как солдат 
в бою, который не задумываясь жерт-
вует собой ради спасения других. Хо-
тя этому  солдатику из белгородского 
села всего-то девять лет. А помните, 
как год назад десятилетний Федор из 
Брянской области спас двух девочек-
первоклашек? Автомобиль, в котором 
они ехали, обстреляли украинские ди-
версанты. Убили водителя, а мальчик 
сумел открыть дверь, заставил девочек 
выйти из машины и бежать с ним в лес. 
Вдогонку раздалась автоматная  очередь. 
Пуля попала в ногу мальчишке. Но даже 
раненый, он продолжал спасать девчо-
нок. Поймал попутку, которая отвезла их 
в безопасное место. Пулю врачи потом 
извлекли - она оказалась натовского 
образца. Федора наградили медалью 
«За отвагу». Указ подписал Владимир 
Путин. Девятилетний Женя за прояв-
ленный героизм также получит  награду. 
Все-таки героическое  поколение подрас-
тает. Ничем это у нас не вытравить. На 
том стояли и будем стоять.

«ВСПЫШКА. ЗА ОКНОМ БАБАХНУЛО» ПОСТУПОК

Виталий СОЧКАН/kpmedia.ru

Ангелина осталась жива 
благодаря мужеству Жени.

Подбитая вражеская 
техника под Белгородом.
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 ■ Запуск первой в России высо-
коскоростной магистрали даст 
старт грандиозным изменениям.

Теперь уже можно сказать однознач-
но: скоростным железным дорогам 
в России - быть, и скоро! Почти полсто-
летия сначала в СССР, а потом и в РФ 
говорили о том, что огромной стране 
как воздух нужно высокоскоростное 
сообщение, и вот 14 марта президент 
запустил строительство первой ВСМ.

- Флагманским стартовым этапом 
станет магистраль между Москвой 
и Санкт-Петербургом, она пройдет по 
территории шести субъектов, в которых 
проживает около тридцати миллионов 
человек, это порядка двадцати процен-
тов всего населения страны. В перспек-
тиве такие выделенные высокоскорост-
ные маршруты соединят и другие наши 
регионы, - сказал президент.

МАЛЕНЬКИЕ ГОРОДА 
ТОЖЕ В ПЛЮСЕ
Проект ВСМ Москва  - Санкт-

Петербург (ВСМ-1) протяженностью 
679 километров утвердили в 2021 году. 
Магистраль пройдет по шести регио-
нам: Москве и Санкт-Петербургу, Ле-
нинградской, Новгородской, Тверской 
и Московской областям. Стоимость 
строительства - 1,7 триллиона рублей. 
Весь путь уложится в 2 часа 15 минут 
без остановок. Если с ними, а их будет 
четырнадцать, время в пути вырастет 
до 2 часов 45 минут. Первый поезд дол-

жен пройти по скоростному маршруту 
уже в 2028 году.

Как сказал вице-премьер РФ Марат 
Хуснуллин, «строительство приведет 
к тому, что оба города станут одним 
большим гигаполисом».

Но главными бенефициарами будут  
промежуточные города - Тверь, Вал-
дай, Великий Новгород. Это древние 
российские поселения с тысячелетней 
историей, имеющие бешеный туристи-
ческий потенциал.

Судите сами: сегодня путь на по-
езде из столицы до Великого Нов-
города занимает девять часов. Из  
Санкт-Петербурга - три-четыре. Со-
всем другой станет ситуация после 
запуска ВСМ. Из Питера можно будет 
доехать всего за полчаса. Из Москвы - 
за два, в удобном и комфортном по-
езде.

ПОЕЗДА-СКОРОХОДЫ
И катать пассажиров будут уже 

не «Сапсаны». Их производитель, 
немецкий концерн Siemens AG, 
объявил о приостановке сотрудни-
чества с Россией.

Но без скоростных электровозов 
строящиеся ВСМ не останутся. Инжи-
ниринговый центр железнодорожного 
транспорта на днях представил эскиз-
ный проект полностью отечественного 
поезда.

Максимальная скорость нового соста-
ва - четыреста километров в час, крей-
серская - 360. В составе стандартного 
высокоскоростного отечественного 
электропоезда будет восемь либо шест-

н а д ц а т ь 
вагонов с че-

тырьмя классами об-
служивания: бизнес, эконом, семейный 
и туристический, плюс вагон-бистро. 
Первые три категории будут иметь 
возможность поворота пассажирских 
кресел на 180 градусов, чтобы макси-

мальное количество пассажиров мог-
ло сидеть лицом по ходу движения 
поезда.

Сборку образца поезда начнут уже 
в первой половине 2026 года. До конца 
2027 года подвижной состав должен 
будет пройти испытания и сертифика-
цию. К открытию ВСМ должны успеть.

ПРОРЫВ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Телебашня Симферопо-
ля засияла праздничными 
надписями, а на Красной 
площади прошел митинг-
концерт.

Однажды писатель Юлиан 
Семенов изрек: «Крым - это 
праздник, который всегда 
с тобой». Спорить с этим не-
возможно, потому что это - 
аксиома. Правда, сейчас не-
которые пытаются разрушить 
гармонию, которую дарит по-
луостров жителям и гостям. 
Но это временно.

18 марта отметили десяти-
летие возвращения Крыма до-
мой. Во всей республике этот 
день - нерабочий, празднич-
ный. За присоединение к Рос-
сии на референдуме проголо-
совало 97 процентов жителей, 
и торжества очень популярны 
у крымчан.

АЛЫЕ ПАРУСА 
ВЕРНУЛИСЬ
После того как русский язык 

перестал быть гонимым, на 
традиционном конкурсе дет-
ских рисунков, который про-
водят в честь воссоединения, 
появились алые паруса. Это 
один из самых популярных 
сюжетов в творчестве юных 
художников: Ассоль и капи-
тан Грэй. Ну и, конечно же, 
корабль, переливающийся 

всеми оттенками красного. 
Выставки «Дети Крымской 
весны» проходят в тринадцати 
городах региона. И это один 
из обязательных элементов 
торжеств.

По традиции разворачива-
ют флаги России в значимых 
для Крыма местах. В этот раз, 
в честь даты, их десять. Это - 
остров Русский. Отсюда в го-
ды Великой Отечественной 
войны проложили мост на по-
луостров, и началось изгнание 
фашистов. Вершина скалы 
Ак-Кая, мыс Казантип, памят-
ник партизанам на северном 
склоне Ай-Петринской яйлы 
(плоскогорья), гора Сокол, 
Эклизи-Бурун, Чатыр-Даг, 
Ай-Петри, Пахкал-Кая, хре-
бет Тепе-Оба.

Но на этом чествование не 
закончилось. В Севастополе 
горожане вывесили из окон 
и с балконов российские три-
колоры. А молодые люди раз-
вернули огромные флаги Рос-
сии и Крыма в ливадийском 
дворце и у замка «Ласточкино 
гнездо».

Тем временем на централь-
ных площадях всех городов 
полуострова организовали 
концертные площадки. С них, 
как ручейки из родников, му-
зыка и песни народов России 
собирались в огромную мело-
дичную реку и стекали пере-
ливами нот к Черному морю.

Празднование в Крыму 

продлится до конца месяца. 
Вереница выставок, творче-
ских встреч, презентаций, ав-
топробегов и концертов. И, 

естественно, ярмарки с суве-
нирами и вкусностями, и не-
скончаемый океан позитив-
ных эмоций.

ПЛОЩАДЬ 
ЗАТОПИЛО МОРЕ 
ЛЮДЕЙ
В остальных городах тоже 

вспоминают важнейшее со-
бытие XXI века. Телевышки 
в тридцати городах раскрасили 
в цвета флага России. А в Сим-
ферополе еще добавились  
надписи: «Крымская весна.  
10 лет. Все началось с нас»,  
«10 лет вместе!»

Масштабные торжества 
прошли и в Москве на Крас-
ной площади. Подходы к глав-
ной сцене перекрыло живое 
море желающих побывать 
на митинге-концерте «10 лет 
в родной гавани. Россия. Крым. 
Севастополь». Тысячи счастли-
вых людей слушали концерт, 
подпевали и надеялись увидеть 
национального лидера лично. 
Они не разочаровались. На сце-
ну вышли Владимир Путин и 
три бывших кандидата в пре-
зиденты - Владислав Даван-
ков, Леонид Слуцкий и Нико-
лай Харитонов. (Об этом - на 
стр. 2.) Площадь утонула в при-
ветствиях и аплодисментах.

А потом люди слушали Леп-
са, Хор Турецкого и радовались 
нашей победе.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель ПС:
- Сегодня наш общий праздник. Десять лет 

назад Крым и Севастополь вернулись в свой 
родной дом. Воссоединился некогда разделен-
ный народ. У нас одна история, одна вера, одна 
культура, одна Родина - Россия. Выбор весной 

2014 года показал всему миру силу духа и харак-
тер крымчан. Это событие навсегда останется 
в истории. Необходимо делать все, чтобы наша 
страна становилась более сильной, экономика 
развивалась, росло качество жизни людей. Вме-
сте мы обязательно преодолеем любые вызовы.

«ВМЕСТЕ ПРЕОДОЛЕЕМ ЛЮБЫЕ ВЫЗОВЫ» ПРИВЕТСТВИЕ
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ТРИКОЛОР НА ДЕСЯТИ ВЕРШИНАХ

-метровые флаги России и Крыма 
красуются на скале Ай-Тодор.

МОСКВА И ПИТЕР ПРЕВРАТЯТСЯ В ГИГАПОЛИС
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- Я белоруска, а мой 
жених  - россиянин, 
собираемся заклю-
чить брачный дого-
вор. Что он собой представ-
ляет и в каком государстве 
его лучше оформить?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Брачный договор - согла-
шение между людьми, всту-

пающими в брак либо уже 
состоявшимися супругами, 
которое определяет их иму-
щественные права и обязан-
ности как в браке, так и после 
его расторжения.

По закону любое имуще-
ство, нажитое в браке, - общее 
и в случае его расторжения - 
делится поровну. Это каса-
ется не только автомобилей 
и  недвижимости, но и де-
нег, мебели в доме, техники 
и вообще всех материальных 
благ и имущественных прав. 
Здесь есть и исключения  - 

например, дарение и наслед-
ство.

Для того, чтобы заранее 
определить другой правовой 
режим имущества, и суще-
ствует брачный договор.

В последнее время на-
блюдается рост количества 
брачных договоров из-за по-
лучения одним из супругов 
ипотечного кредита - чтобы 
определить, как решится судь-
ба долга в случае развода.

В отличие от российского 
законодательства, в бело-
русских брачных договорах 

можно определять не только 
имущественные обязанности 
супругов, но и неимуществен-
ные. То есть на бумаге можно 
прописать, сколько времени 
будет проводить с детьми каж-
дый из супругов, на кого ляжет 
ответственность за их обуче-
ние, кто из детей с кем из ро-
дителей останется в случае 
расторжения брака, как бу-
дут распределены домашние 
обязанности. Брачным догово-
ром можно определить и раз-
мер уплаты алиментов, но он 
должен быть не меньше уста-

новленной законодательством 
нормы. Прописывать в дого-
воре можно все что угодно, 
лишь бы пункты не нарушали 
прав и интересов третьих лиц, 
в том числе детей.

Решение принимать вам, 
исходя из того, что вы хотите 
видеть в брачном договоре.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Борис ОРЕХОВ 

 ■ В честь солдатского под-
вига отольют памятник из 
собранных монет.

В наших странах издавна по-
велось - большое, значимое де-
ло осуществлять сообща. Что 
называется, всем миром. Тем 
более когда речь идет о Великой 
Отечественной войне, память 
о которой в России и Беларуси 
священна. В июле 2022-го в Пар-
ке Победы в Минске установили 
памятный знак в честь подвига 
наших дедов и прадедов на по-
лях сражений с фашистскими 
захватчиками. 

В его создании участвовали 
больше полумиллиона семей 
из РБ, РФ и других респуб лик. 
Как? В виде монеток, в том чис-
ле еще советских, собранных 
в большую общую копилку. Кро-
ме них каждый желающий мог 
пожертвовать посильную сум-
му. А собранные монетки вошли 
затем в состав сплава, из кото-
рого отлили монумент. Вскоре 
такой же памятник появится 
и в Москве на Поклонной  горе. 
И станет народным. Все это де-
лают в рамках проекта Союзно-
го государства «Живая память 
благодарных поколений». Ини-
циатором стал знаменитый бе-
лорусский спортсмен, чемпион 
и рекорд смен Паралимпийских 
Игр в Токио-2022 Алексей Та-
лай. На минувшей неделе он дал 
старт российской части общей 
акции в Зале Славы в Музее По-
беды на Поклонной горе:

- Эта история началась в 2020 
году, когда мы поняли, что очень 

многие забыли о событиях Ве-
ликой Отечественной войны, 
забыли опыт предков и их на-
каз, - сказал Алексей. - Тогда мы 
вместе с друзьями и соратника-
ми решили создать этот проект, 
зажечь сердца ныне живущих 
и пробудить их память. И объяви-
ли, что каждый может поучаство-
вать и принести сохранившуюся 
 монетку советских времен, даже 
одну, и твердо знать, что все они 
попадут в единый сплав нашего 
общего памятника, посвященно-
го тем, о ком мы должны пом-
нить. Было очень трогательно 
видеть, как школьники и воспи-
танники детских садов в Белару-
си передавали монетки. Очень 
символично, что российский этап 
начинается именно здесь - в Му-
зее  Победы. Дальше - больше. 
Отправимся в другие города - за 
Урал, в Крым и, дай бог, на осво-
божденные территории. Гордим-
ся тем, что мы, белорусы, вместе 
с Россией выстраиваем очень 
мощные координационные про-
цессы, строим Союзное государ-
ство, усиливаем наше Отечество 
и суверенитет. И свято храним 
общую память.

Стеклянную колбу для моне-
ток установили здесь же, в Зале 
Славы музея. И она сразу ста-
ла наполняться. Денежки в нее 
опускали  участники церемонии 
и просто посетители, среди кото-
рых было очень много молодежи 
и школьников. Ожидается, что 
свой вклад в создание будущего 
памятника внесут больше пяти 
миллионов семей. Откроют мо-
нумент на Поклонной горе в 2025 
году - в годовщину 80-летия на-
шей общей Победы.

ДОРОГА КАЖДАЯ КОПЕЕЧКА АКЦИЯ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Москве открылась экспозиция, по-
священная малоизвестным страницам 
Великой Отечественной.

В фойе Делового и культурного комплек-
са Посольства Беларуси очень атмосферно. 
Из динамиков звучат военные песни, а со 
стендов на стенах на тебя смотрят непа-
радные герои войны. В Москву приехала 
выставка «Подвиги и судьбы партизан в до-
кументах» - фотографии, наградные листы 
и боевые характеристики как известных 
комбригов, Героев Советского Союза, так 
и рядовых бойцов. Экспонаты - лишь ма-
лая часть интернет-проекта «Партизаны 
Беларуси» (partizany.by) издательского до-
ма «Беларусь сегодня» и Национального 
архива РБ.

Работа началась пять лет назад (раньше 
просто не было доступа к документам) - 
с тридцати тысяч личных дел.

- Сейчас в этой базе - данные почти на 220 
тысяч белорусских партизан из 370 тысяч. 
Плюс еще были восемьдесят тысяч подполь-
щиков. Так что работы у нас лет на десять-
пятнадцать, - рассказывает один из авторов 
проекта, директор - главный редактор 
издательского дома «Беларусь сегодня» 
Дмитрий Жук.

Но не начать создавать такой архив они 
не могли:

- Главное, что мы делаем, - в документах 
фиксируем правду о войне. Потому что одна 

из целей, которую ставили недруги, - отнять 
у нас память. И особенно о том, что мы из 
племени победителей.

Часть экспонатов посвящена партизанам, 
родившимся в Москве, Ленинграде, Туле 
или призванным в армию в РСФСР.

- Много партизанских отрядов действо-
вало в Смоленской, Брянской областях. 
Данные о них остались в нашем архиве, 
потому что они подчинялись белорусскому 
штабу партизанского движения, - рассказал 
куратор проекта, заместитель директо-
ра - главного редактора Издательского 
дома «Беларусь сегодня» Иван Синичкин.

Сейчас архив активно пополняют и по-
томки партизан, приславшие более двух 
тысяч фотоснимков.

- К нам обратились белорусы, нашед-
шие на портале фотографию своего деда, 
которой не было в их семейном альбоме. 
Их интересовало, кто ее загрузил. Под-
няли базу, и оказалось, что это сделали 
жители Читы - их дальние родственники, 
с которыми они больше сорока лет не об-
щались. Теперь они переписываются, со-
званиваются.

Найти информацию о своем предке, вое-
вавшем в партизанских отрядах в Беларуси, 
можно прямо на выставке: достаточно толь-
ко вбить его имя и фамилию на интерак-
тивном стенде. Экспозиция продлится до 
конца следующего года. Возможно, что ее 
покажут и в российских регионах. В Бе-
ларуси она побывала больше чем в сотне 
городов.

ПАРТИЗАНСКИЙ НАШ ОТРЯД
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Среди тех, кто сражался 
против врага в белорусских 
лесах, было немало женщин.

Алексей Талай - паралимпиец 
и общественный деятель. 
Один из проектов он посвятил 
помощи детям Донбасса.

ВЫСТАВКА
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Летом народному арти-
сту могло исполниться девя-
носто. Подвело сердце. «СВ» 
вспоминает, каким был ру-
ководитель Театра Сатиры 
и за что его любили зрители 
и коллеги.

СОБАЧЬЯ 
ПРОФЕССИЯ
Александр Ширвиндт из тех 

редких актеров, которых раз 
увидишь - не забудешь, даже 
если роль эпизодическая.

Подкупала и яркая внеш-
ность, и тонкое чувство юмо-
ра, а еще самообладание. Сам 
он подчеркивал, что относит-
ся к профессии без фанатизма, 
но уважает актеров, которые 
готовы пожертвовать ради 
нее всем. Редкое качество - 
сглаживать острые углы.

- Дружил с Люсей Гурченко 
тысячу лет и ни разу с ней не 
поссорился. А дружить с ней 
было невыносимо трудно. По-
сылали друг друга почти еже-
дневно!

Ширвиндт всегда говорил, 
что актеры - люди больше 
эмоциональные, чем умные, 
и настоящая дружба между 
ними бывает нечасто.

- Профессия же собачья, - 
шутил он. - Артист чем наив-
ней, чем непосредственней, 
тем он лучше. Органичность 
и наив подразумевают отсут-
ствие мудрости. А она все-
таки синоним ума.

Признавался, что, бывало, 
и раздражался, и возмущался, 
но если не видел смысла спо-
рить, то не тратил время зря.

- Как только начинаю злить-
ся, тут же одергиваю себя: 
«Наверное, я старый дурак 
и ничего уже не понимаю». 
Поэтому в ситуациях, когда 
я  с  кем-то не согласен, за-
тыкаю рот трубкой и глу-
бокомысленно и иронично 
киваю… Со стороны и не пой-
мешь, что я там думаю.

- Артисты по-настоящему 
редко дружат. Только если не 
конкуренты или когда уже 
добились славы и признания 
и делить нечего. Вначале все 
тщеславны безмерно, это при-
рода актерская.

Сам он дружить умел, но та-
ких единицы. Можно вспом-
нить Михаила Державина, 
Александра Абдулова, Леони-
да Ярмольника, Андрея Ми-
ронова.

НА ЭКРАНЕ НИЧЕГО  
НЕ СВЕТИЛО
Казалось бы, фильмы с его 

участием сплошь звездные - 
«Ирония судьбы, или С легким 
паром!», «Самая обаятельная 
и привлекательная» «Вокзал 
для двоих», «Трое в лодке, не 
считая собаки», а большин-
ство ролей, по сути, второго 
плана.

- Когда я в 1956 году окон-
чил Щукинское училище, что 
мне светило в кино? - иро-
нично комментировал Шир-
виндт. - С моей внешностью 
разве что играть хлыщей, 
ну максимум белогвардей-
цев или шпионов, в кино же 
подбор был весь типажный. 
Советские типажи - обаятель-
ный прощелыга Петр Алей-
ников, социальный герой Ни-
колай Крючков. Ну, иногда 
проскакивали интеллектуалы 
типа Иннокентия Смоктунов-
ского и Алексея Баталова. Все 
делилось на физиков и лири-
ков. Так что у меня выбор был 
невелик.

Но в том и талант, чтобы 
любую роль сделать главной.

Родители мечтали, чтобы 
сын продолжил династию. 

Папа, Анатолий Густавович, 
родом из Пруссии, - скрипач, 
всю войну мотался с фронто-
выми бригадами. Мама, Раи-
са Самойловна, этими брига-
дами руководила. Окончила 
студию МХАТ, работала в сто-
личной филармонии. Сына от-
дали в музыкальную школу 
по классу скрипки, откуда его 
и отчислили с формулировкой 
«непригоден». В доме бывали 
Василий Качалов, Ростислав 
Плятт, Рина Зеленая, Леонид 
Утесов и другие звезды.

Но сын в подростковом воз-
расте подумывал о профес-
сиях хирурга, юриста, даже 
подал документы в МГУ - не 
был уверен, что поступит в те-
атральное. Но педагоги в Щу-
ке ироничного и органичного 
красавца оценили.

МАТЕРИТЬСЯ -  
ТОЖЕ ИСКУССТВО
Невероятно элегантный, 

всегда одет с иголочки и со 

вкусом, в шарфе и с неизмен-
ной трубкой - словно родился 
в этом образе. Кстати, пер-
вую трубку ему подарил друг-
переводчик Виктор Суходрев, 
работавший с Никитой Хру-
щевым.

В историю вошло и его 
уникальное чувство юмора. 
А анекдотов рассказывать не 
любил.

- Я их забываю за секунду. 
К тому же они быстро теряют 
актуальность.

Выругаться от души по слу-
чаю - пожалуйста! Но только 
когда без этого не обойтись, 
и без перебора.

- Я же не матерюсь, я раз-
говариваю на языке своей 
страны.

И рассказывал историю 
о легендарном актере Геор-
гии Менглете, который был 
«еще шикарней матерщинни-
ком». Тот частенько бранился 
на сцене прямо в спектакле. 
Людям казалось, что они 

ослышались. - Но как мате-
рился! - добавлял Ширвиндт. - 
Это была поэзия, музыка.

Александр мог подпустить 
словечки «сука», «черт», «жо-
па». Но пояснял, что «тут нуж-

на осторожность».

Александр ШИРВИНДТ:

 ■ Артист считал, что 
излишняя серьезность 
еще никому не сослу-
жила добрую службу.

Несколько лет назад 
«СВ» пригласило Алек-
сандра Ширвиндта в гости, 
сыграть роль… Деда Моро-
за! И ответить на вопросы  
юных читателей. Ширвиндт 
с радостью согласился, ведь 
дети - святое, это будущие 
театралы. Надели на него 
шубу, шапку, бороду и ва-
режки - и вперед.

Ширвиндт поразил нас от-
ветом на вопрос «Когда вы перестали верить 
в  Деда Мороза?»

- Я и не переставал! Упорно продолжаю. И вы 
верьте! Верьте в чудо.

А любимая сказка у него - про Золотую рыб-
ку. Может, потому что летом часто удил рыбу 
на Валдае?

Потряс энергией и невероятным юмором:
- Излишняя серьезность предполагает, что 

человек просто дурак,  - 
с улыбкой сказал актер. - 
Или не уверен в себе. Или 
склонен к  старческому 
брюзжанию, которое на-
чинается не потому, что 
сегодня плохо, а вчера 
было хорошо, а потому 
что возраст. Вижу много 
друзей, еще пока живу-
щих, которые сетуют на 
жизнь. И это ужасно.

И конечно, признался, 
что и сам любит подар-
ки! Но ему все больше 
дарили анисовую водку. 

По рюмочке в Новый год - 
милое дело. А если еще закусить вареным 
луком и укропчиком, то и вообще был счастлив.

Он всю жизнь работал. Признавался:
- С 1956 года я ни разу в жизни больше трех 

недель никогда не отдыхал.
На встрече в «СВ» пошутил, что лучшим 

подарком стали бы новые колени, старые уже 
болят.

Вот и сердце подвело.

 ■ Несмотря на украинские корни, в Незалежной его 
причислили к врагам.

У Александра Ширвиндта была четкая гражданская позиция, 
когда его об этом спрашивали, отвечал: «Крым - мой».

Его родители родом из Одессы и Харькова, а потому ему было 
больно за то, что там происходит. Он даже поехать туда не мог.

- Я невпускаемый, - горько заметил артист три года назад. - 
А за что?!

Общество книголюбов в Севастополе пригласило его 
 выступить на творческом вечере. И вот из-за этого власти 
Украины и записали его во враги.

Сам Ширвиндт еще помнил Великую Отечественную. На-
чало ее провел в Подмосковье в поселке Ильинское, где окна 
завешивали темными тряпками, а при бомбежке прятались 
в щель, которую кое-как вырыли врачи и скрипачи своими 
нежными руками. 

Так что о войне актер знает не понаслышке.
Но всегда говорил:
- Нельзя существовать в круглосуточном, непроходящем 

чувстве ненависти, раздражения, неприятия, ощущения беды 
и горя. Должны быть оазисы, просветы. Жизнь-то одна… Так 
что внутри любого кошмара надо пытаться искать позитивные 
эмоции.

Он их всегда и искал, и дарил людям. За это его и лю- 
били.

 ■ Воспитывать детей - 
самое бесполезное за-
нятие.

Он прожил с любимой су-
пругой, которую называл Та-
той, больше полувека.

С Наташей познакомились 
еще подростками на даче. 
Она стала известным архи-
тектором, например, Омский 
театр музыкальной комедии 
построили по ее проекту. Вы-
растили сына Михаила, есть 
внук Андрей, внучка Саша, 
правнуки.

Раскрыл Ширвиндт и се-
крет, как вырастить хороших 
детей.

- Скажу вещь жутко непе-
дагогичную, но все эти раз-
говоры про то, что надо учить, 
не разрешать, воспитывать, 
быть примером, все это ерун-
да полная. Верю только в ге-
нетику, в то, что в человека 
было заложено в тот миг, ког-
да зарождается жизнь. Что 
заложено, то вылезет рано 
или поздно.

И пояснял: невозможно 
«выучиться на актера», хоть 
заучись. Если боженька не 
поцеловал, получится только 
хороший ремесленник. То же 
самое и в воспитании.

Самого Александра Шир-
виндта бог точно поцеловал.

СЕМЕЙНЫЙ 

ГЕНЫ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ВЫЛЕЗУТ

АЛЬБОМ

В КИЕВ НЕВПУСКАЕМЫЙ АБСУРД В ГОСТЯХ У «СВ»

Александр Ширвиндт и Андрей Миронов дружили с самого детства, 
а после много раз играли вместе в кино и на театральной сцене.

ДОЛЖЕН БЫЛ ИГРАТЬ  
БЕЛОГВАРДЕЙЦЕВ ИЛИ ШПИОНОВ

ПОВЕЛИТЕЛЬ УЛЫБОК
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Владимир - Бобруйск» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 23.45 «Что в имени... Кобрин» 

(12+)
13.10 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)
14.45, 00.45 «Возрождение. 

Я. Купала» (12+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские 
озера» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Дмитрий Евстафьев» (12+)
22.15, 03.10 «ЧАКЛУН И РУМБА» 

(12+)
04.40 «Правда об отряде 731» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 15.30 «Россия и Белоруссия» 

(12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45 «Что в имени... 

Березина» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Возрождение. 

Бобруйская крепость» (12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
12.15 «Специальный репортаж» (12+)
13.10 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
15.10 «Специальный репорта» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Культ культуры. Борис 

Мессерер» (12+)
22.15, 03.10 «НЕ ЗАБУДЬТЕ 

ВЫКЛЮЧИТЬ ТЕЛЕВИЗОР» 
(12+)

04.40 «Правда об отряде 731» (12+)
05.15 «Городской роман. Выкса - 

Жлобин» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Кронштадт - Осиповичи» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 23.45 «Что в имени... 

Ветка» (12+)
09.15 «Наши люди. Михаил Турецкий 

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Возрождение. 

Прилуки» (12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.10 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 

ТЕЛЕВИЗОР» (12+)
15.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45 «Среда» (12+)
22.15, 03.10 «ПАТРУЛЬ» (16+)
04.40 «Пашки» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Реутов - Несвиж» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... 

Новгород» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Возрождение. 

Е. Глебов» (12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.10 «ПАТРУЛЬ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.10, 19.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Запад отменил 

нашу культуру: чем ответить?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЦОЙ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 15.15 «Тургеневские 

белорусы» (0+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Туров» 

(12+)
09.15 «Наши люди. Алена Спиридович 

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 00.45 «Возрождение. Забытый 

край» (12+)
10.05, 19.10 «АПОСТОЛ» (16+)
13.10 «ЦОЙ» (16+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Среда» (12+)
22.15 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ 2» (12+)
03.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+)
05.15 «Городской роман. Нижний 

Новгород - Минск» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Ростов 

Великий» (12+)
08.30 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (6+). 
  Энергичный продюсер Костя 

Орлов, после того как 
креативная задумка, обещавшая 
славу и богатство, с треском 
проваливается и инвесторы от 
него отворачиваются, остается 
без квартиры и с семьей - женой 
и четырьмя детьми - отправляется 
в свое «родовое гнездо», 
доставшуюся в наследство 
мрачноватую старинную усадьбу 
с парком под Вилейкой, где живет 
его бабушка Клава с довольно 
странной экономкой Капой...

10.10, 16.15 «Антарктида. На краю 
света» (6+)

11.25 «АВТОШКОЛА» (12+)
17.20 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ 2» (12+)
19.05 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00, 03.10 «ВОР» (16+)
22.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
04.50 «Это было в Даляне» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Сморгонь-

Крево» (12+)
08.30 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
10.10 «Ржев. 500 дней в огне»
11.05 «Великое освоение Сибири. 

Сибирь. Кочевники 
во времени» (12+)

12.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.35 «АПОСТОЛ» (16+)
15.30 «Тургеневские белорусы» (0+)
16.25 «Ржев. 500 дней в огне»
17.20 «ЖИВИ И ПОМНИ» (16+)
19.05 «Наши люди. Михаил 

Шахназаров» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ВЫСОТА 89» (12+). Июль 

1944 года, Белорусский фронт. 
Высота 89 - стратегический пункт, 
вокруг которого разворачиваются 
жестокие бои. Советская разведка 
узнает, что фашисты, пытаясь 
ввести противника в заблуждение, 
разместили на высоте вместо 
настоящей боевой техники муляжи 
танков и орудий. Это меняет планы 
командования, и принимается 
решение атаковать высоту 89...

22.50 «»АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
03.10 «ВЫСОТА 89» (12+)
05.00 «Наши люди. Григорий 

Азаренок» (12+)

29 марта 30 марта 31 марта

25 марта 26 марта 27 марта 28 марта

Юлия НОВИЦКАЯ

Космонавты любят снимать 
видео с водой на станции. На-
пример, как они ловят ртом 
водяные шарики. Хотя экс-
перимент отнюдь не безо-
пасный. На записях обычно 
видно, как капельки разле-
таются по модулю, а это чре-
вато. Вроде бы безобидные 
на наш земной взгляд, они 
на самом деле представляют 
собой большую опасность на 
станции при невесомости.

А еще в условиях невесо-
мости большая проблема со-
брать воду. Особенно если ее 
скапливается много.

В одном из интервью Вик-
тор Савиных вспоминает 
о полете на «Салют-7»: «В па-
мяти стоят тряпки, обычные 
половые тряпки. Мы еще на 
Земле отмоделировали сотни 
нештатных ситуаций, научи-
лись на ощупь разбираться 
с самыми сложными прибо-
рами, десятки часов провели 
в бассейне и на тренажерах, 
отрабатывая переход на стан-
цию. Были готовы, казалось, 
ко всему. А тут понадобились 
тряпки. Начал таять иней, 
и станция стала наполняться 
водой. Мы с Джаном (так на-
зывают Джанибекова дру-
зья) как уборщицы по всем за-
куткам с тряпками метались. 
А их-то и не было! Никто не 
подумал, что такая возник-
нет проблема, пришлось с се-
бя снимать белье, рвать на 
лоскуты комбинезоны. В тот 
момент ни о чем так не мечта-
ли, как о коробке с обычными 
тряпками».

Когда несколько лет назад 
Виктор подарил мне свою 
книгу «Записки с мертвой 
станции», я ее буквально про-
глотила. Очень рекомендую! 
Написана интересно и чита-
ется легко.

А Василий Циблиев рас-
сказывал, что как-то в шутку 
спросил у Геннадия Падал-
ки, сколько полотенец с вла-
гой тот выкрутил в одном из 
первых полетов в мешок. Он 
ответил, что ни одного, у них 
было сухо. Во время полета 
Циблиева за месяц, когда вы-
шла из строя система термо-
регуляции, набралось восемь 
мешков по восемьдесят ли-
тров.

Когда в космосе скаплива-
ется влага, возникает еще од-
на проблема, помимо того, 
как ее собирать. Это вам не 
на Земле - пошел и выжал 
полотенце. Надо не только ее 
отжать, но и найти место, где 
потом хранить тряпки.

ТРЯПКИ 
В ДЕФИЦИТЕ

Вашему вниманию 20 марта в 14.00 - очередной выпуск передачи 
«Говорят мужчины».

Темы:
 ✔ Выборы Президента РФ. О чем говорят цифры беспрецедентной явки 

и убедительнейшая победа Владимира Путина? Почему после выборов так 
зашипел западный серпентарий, не признавая итоги?

 ✔ Похоже, враги собрали весь запас беспилотных летательных аппаратов 
и бросили их на мирные объекты в глубине России. А по земле одна за одной 
прорываются на нашу территорию диверсионно-разведывательные группы. 
Зачем они гонят технику и людей на убой? Для чего атакуют мирные города?

 ✔ Накануне выборов глава государства дал интервью Дмитрию Киселе-
ву. Владимир Путин затронул ключевые темы - борьбу России за свои 
интересы, участь ослепленных русофобией, бессилие наших врагов перед 
единством народа.

 ✔ Украина получила «Оскара» за лживое кино в номинации 
«Документальный фильм». Что это: киевский режим обдурил 
киноведов или мир кино наплевал на логику ради того, чтобы 
вновь унизить Россию?

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПРИЕХАТЬ 
НА ПОЛЕСЬЕ ВЕСНОЙ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Своенравные реки и топкие болота,  уникальная 
архитектура и загадочный фольклор, изумительная 
кухня и колоритный быт местных - юг Беларуси по-
коряет даже самых искушенных туристов.

1. ИЗУЧИТЬ КАРТУ ГЕРОДОТА
Реку Припять - кровеносную систему регио-

на - называют полесской Амазонкой. Течение быстрое, 
пейзажи в пойме невероятные. А сколько живности: 
от величественных зубров и благородных оленей до 
редких лошадей Пржевальского!

Чтобы испытать максимальное единение с природой, 
лучше всего исследовать Припять с воды. Байдарки 
и лодки в аренду - не проблема. Организуют водные 
туры даже прямиком из Минска. И надо сказать, что 
популярность у них огромная. Ведь сейчас река разли-
лась и превратила все окрестности в сплошную водную 
гладь: дна не видно даже в ясную погоду! Кстати, если 
верить картам древнегреческого историка Геродота, 
именно в районе современного Полесья когда-то на-
ходилось настоящее море.

4.  ПОДРУЖИТЬСЯ 
С ПЕРНАТЫМИ 
И МОХНАТЫМИ

Путешественникам с детьми прямая дорога 
в Национальный парк «Припятский». Малышня 
точно оценит прогулки в формате сафари. За 
пару часов на лесных тропинках можно  встретить 
оленей, лосей, косуль, диких кабанов, лис, зай-
цев и других животных. Есть площадка c на-
стоящим древним капищем и поляной желаний.

А вот ребятам постарше будет интересно по-
сетить Туровский луг. Местные шутя называют 
его «птичьим аэропортом». Каждый год здесь 
останавливаются сотни тысяч пернатых на пути 
из Европы и Африки, где они зимуют, к местам 
гнездования, которые находятся даже в Яку-
тии. Шансы увидеть белую лазоревку, большого 
 подорлика, мородунку на расстоянии вытянутой 
руки очень велики. Профессиональные орнито-
логи учат юных туристов кольцевать птиц.

5. ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С ПИНСКОЙ ШЛЯХТОЙ

«Пинск - не провинция, а столица! Столица Поле-
сья», - с особой гордостью говорят жители одного 
из древнейших городов Беларуси. Побывать тут 
стоит хотя бы потому, что Пинск на втором месте 
в стране по сохранности архитектурного наследия. 
Величественные храмы, костелы и синагоги, лю-
бопытные музеи и живописная набережная реки 

Пины… Даже загс разместился в самом настоящем 
дворце XVIII века.

Бурлит и культурная жизнь. Полесский драмте-
атр - жемчужина театрального искусства Белару-
си. Заядлые театралы со всей страны специально 
приезжают, чтобы посмотреть здешнюю «Пинскую 
шляхту». Но абсолютный хит последних сезонов - 
«Вий». В исполнении полешуков нечистая сила 
выглядит завораживающе.
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3. РАСПРОБОВАТЬ БАБКУ
«Интересный народ полешуки. Если не 

понравишься им, убегай на все четыре стороны… Но 
если полюбят, то навсегда», - однажды сказал епископ 
Пинский и Лунинецкий Стефан. И был, конечно, прав.

Полесье - особая болотная республика внутри Бе-
ларуси со своими традициями, кухней и даже языком. 
В каждом селе свой диалект, который порой понятен 
только самим местным. Но слушать их - одно удо-
вольствие! Да еще и за столом с дивными полесскими 
яствами. Ароматные караваи, наваристые супы, ма-
чанка с пышными блинцами («блины» тут не говорят), 
вареники с черникой и налистники с творогом. Во 
многих деревнях отопление давно газовое, но печки 
никто разрушать не спешит. Ведь именно в чугун-
ке получается самая вкусная картофельная бабка 
с хрустящей корочкой - м-м-м, 
объеденье!

2. ПОСТРОИТЬ ХРАМ 
БЕЗ ЕДИНОГО ГВОЗДЯ

Деревянные храмы Полесья, построенные без еди-
ного гвоздя, впечатляют стойкостью. Скромные на 
первый взгляд церквушки - украшение многих де-
ревень на протяжении двух-трех сотен лет. Все их 
возвели местные безымянные мастера, оттого двух 
похожих не найти.

В Доброславке стоит поразительный Троицкий храм: 
его ширина - всего семь метров. А Свято-Николаевская 
церковь в Кожан-Городке удивляет пятью куполами, 
каждый из которых смотрит в свою сторону. Кажется, 
вот-вот рухнет. Но она такой была практически с пер-
вых лет постройки (1818 год). Или Михайловская цер-
ковь в Рубле, которая ни разу не закрывалась с 1796 
года, даже во время войн. Внутри сохранился и почти 
двухсотлетний иконостас. Впрочем, в наше время служ-
бы проходят через доро-
гу - в новой церкви 
Нерукотворного об-
раза Христа Спа-
сителя.

Строить Свято-Никольскую 
церковь помогали 
пленные французы.

Аисты – неофициальный 
символ Синеокой.

Путь из варяг в греки в наше время – 
комфорт и сплошное удовольствие.

Однодневный сплав по притокам Припяти обойдется 
в две тысячи российских рублей на человека.

Южные области Беларуси - 
самые многодетные.
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